
О ЧЕМ ГОВОРЯТ Президенты России 
и Турции благословили подачу 
бетона под  АЭС  «Аккую»

На далеком берегу 
со своим уставом

Александр Емельяненков

ЗАЛИВКА бетона в основание 
головного энергоблока АЭС 
«Аккую», в чем лично поучаст-
вовали, пусть и в режиме теле-
моста, Владимир Путин и Ред-
жеп Эрдоган во вторник, 3 апре-
ля, знаменовала не просто нача-
ло полноценного строительства 
первого такого объекта в Турец-
кой Республике. По большому 
счету, это перевал, точка невоз-
врата в трансграничном проек-
те с большим экономическим 
потенциалом, технологическим 
заделом и ясным геополитиче-
ским посылом.

Москва и Анкара тем самым 
демонстрируют привержен-
ность выбору, что сделали во-

семь лет назад, заключив  согла-
шение о сотрудничестве в сфере 
атомной энергетики и строи-
тельстве в Турции по российско-
му проекту первой АЭС. Горячих 
сторонников у этого дела было 
много с той и другой стороны. А 
оппонентов и противников, в 
том числе не явных — еще боль-
ше. Это не без их участия возни-
кали проблемы на ровном месте 
и новые преграды там, где доро-
га, казалось, уже расчищена.

Времени, что приходилось и 
приходится тратить на согласо-
вание позиций по второму и тре-
тьему разу, конечно, жаль. Но ко-
нечная цель и масштаб задачи 
стоят того, чтобы на-
браться терпения и с 
пути не сворачивать.

ПРАВО Предлагается ввести 
запрет на рекламу услуг 
по написанию научных работ

Диссертация  
не продается

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ ко-
миссия по законопроектной дея-
тельности одобрила инициати-
ву, запрещающую рекламиро-
вать услуги по подготовке рефе-
ратов и диссертаций.

Сегодня учиться стало проще 
простого: к услугам студентов и 
аспирантов масса фирм, готовых 
написать «под ключ» любой на-
учный труд. 

Диссертация? Реферат? Ста-
тья для журнала ВАКа? Пожа-
луйста. Только платите. 

Часто такие услуги стоят 
сравнительно недорого, так что 
чужие знания по карману не 

только богатым людям. Нет, ле-
ниться предпочитают многие. 

Новый проект призван за-
труднить (в идеале совсем све-
сти на нет) контакт между ком-
мерческими авторами и студен-
тами, предпочитающими рабо-
тать не головой, а кошельком. 
Инициатива предлагает внести 
поправки в Закон «О рекламе». 
По сути, таким фирмам запретят 
сообщать о себе.

— Нет и не может быть ле-
гального бизнеса по написанию 
рефератов и диссертаций, — ска-
зал «РГ» член правления Ассо-
циации юристов Рос-
сии Станислав Алек-
сандров. 

Следователи 

 зацепились 

за провода — пожар 

в «Зимней вишне» 

мог вспыхнуть из-за 

 опасно выполненной 

проводки 

Экономить на билетах 

на поезда дальнего 

 следования позволяют 

невозвратные тарифы, 

утвержденные Госдумой

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 4 апреля 2018. № 70 (7533)  www.rg.ru Столичный выпуск 

7

5

Технологии Ученые РАН предлагают получить 
из отходов доход в 130 миллиардов долларов

Мусороповод 
для заработка

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Е
сли фигуранту уголовного 
дела не грозит реальное ли-
шение свободы, помещать 

его под домашний арест можно 
лишь в исключительных случаях, 
и наступление такой ситуации 
необходимо доказать. 

За защитой своего права на 
свободу и личную неприкосно-
венность в высшую юридиче-
скую инстанцию страны обра-
тился Сергей Костромин из 
Санкт-Петербурга. Его промыш-
ленная группа «Проминду-
стрия» с 1997 года занималась 
строительством объектов ин-
фраструктуры для нефтегазовой 
отрасли, в компании работали 
около пяти тысяч человек. В 
2014 году Костромин заключил 
контракт на обустройство Тер-
мокарстового газоконденсатно-

го месторождения на Ямале. 
Фактическая стоимость этого 
проекта оказалась существенно 
выше, чем оговоренная заранее, 
но компания-заказчик на пере-
говоры не пошла, рассказал кор-
респонденту «РГ» заместитель 
Костромина Алексей Змитрович. 
Кассовый разрыв оставил без 
зарплаты более тысячи человек. 
Частично эту задолженность 
удалось погасить за счет выруч-

ки от других проектов и креди-
тов, но рабочие начали басто-
вать, новый контракт был рас-
торгнут, и компания оказалась 
на грани банкротства. 

Когда выплаты прекратились, 
вахтовики пожаловались в про-
куратуру. Против Костромина 
возбудили уголовное дело сразу 
по статье 145.1 УК РФ (Невыпла-
та заработной платы) на общую 
сумму более 70 миллионов ру-

блей. Летом 2017 года директора 
посадили под домашний арест. 

При этом, по словам защитни-
ка Костромина Александра Зи-
мина, даже на момент избрания 
судом столь суровой меры пресе-
чения задолженность уже была 
погашена на 90 процентов. А к 
моменту предъявления оконча-
тельного обвинения деньги рабо-
чим были выплачены полностью, 
и буквально на следующий день 
следователь вынес постановле-
ние о прекращении уголовного 
дела и назначении обвиняемому 
штрафа.

К этому моменту Сергей Кост-
ромин был ограничен в правах 
более четырех месяцев. 

По мнению адвоката, в случае 
с его подзащитным сыграла роль 
прогремевшая на всю страну 
история с невыплатой 
зарплаты в Нижнем Та-
гиле в июле 2017 года.

Юрий Медведев

К
акие проекты по борь-
бе с отходами есть в 
портфеле Российской 
академии наук? Об 
этом корреспондент 

«РГ» беседует с академиком РАН 
Леопольдом Леонтьевым. 

В одном из интервью, отвечая на 
вопрос об острейшей ситуации 
со свалками, президент РАН 
Александр Сергеев сказал, что 
решение есть, и сослался на ра-
боты ученых Уральского отделе-
ния РАН, в том числе и ваши. 
ЛЕОПОЛЬД ЛЕОНТЬЕВ: На самом деле 
отходы — это очень давняя про-
блема, но сейчас они вышли на 
первый план в связи с ситуацией 
со свалками в Подмосковье. 
Можно сказать, что она перезре-
ла. Назову только несколько 
цифр. Свалки занимают пло-
щадь около четырех миллионов 

гектар. И стремительно прира-
стают, каждый год на 10 процен-
тов, то есть около 0,4 миллиона 
гектар. Это примерно общая 
площадь Москвы и Санкт-Петер-
бурга. 

Всего накоплено производст-
венных и бытовых отходов 100 
миллиардов тонн, прибавка еже-
годно 5 миллиардов тонн. Среди 
них бытовых 3—4 процентов. Вро-

де бы мизер, но именно вокруг 
них сегодня кипят страсти. 

Людей пугают не только огром-
ные свалки, но и планы строить 
мусоросжигательные заводы. 
Даже говорят, что их выбросы 
опасней самих свалок. Хотя влас-
ти это опровергают, ссылаются 
на опыт Запада, обещают заку-
пить там самые лучшие установ-

ки, это мало кого убеждает. Ваше 
мнение? 
ЛЕОПОЛЬД ЛЕОНТЬЕВ: В борьбе с отхо-
дами есть принципиальный мо-
мент: чтобы быть уверенным, что 
завод не выбросит в атмосферу 
вредные вещества, прежде всего 
диоксины и фураны, температуру 
сжигания надо поддерживать не 
менее 1500 градусов С. А на ино-
странных установках она не более 
1200 градусов С. Сам принцип дей-
ствия не рассчитан на более высо-
кие температуры. Поэтому там 
приходится применять сложные и 
дорогие системы очистки выбро-
сов. Насколько они эффективны? 
Говорят, что уровень не превышает 
допустимый. Наверное, так и есть, 
учитывая, насколько строго там 
следят за экологией. 
Кстати, некоторые заво-
ды стоят в черте города. 

РЕШЕНИЕ Конституционный суд РФ защитил бизнесмена 
от неправомерного наказания

Стены не помогают

9
Александр Сергеев: 
Система ЕГЭ должна оцени-
вать не только знания, 
но и творческие способно-
сти школьника   

11
Александр Кибовский: 
Деньги на культуру выделя-
ем, цензурой не занимаемся  

ТРАГЕДИЯ

ДОКУМЕНТ

Отходы — это не мусор, который 
надо уничтожать, а богатство, 
но его надо уметь взять.

Какими экономическими 
мерами 
ответит Россия 
на закрытие 
русских школ
Страница 2

Акцент

 Мегапроект «ЭкоНет» должен 
кардинально решить 
проблему не только бытовых, 
но практически всех отходов 
в России
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Австралийский доллар  44,2924
Азербайджанский манат  33,7959
Армянский драм**  11,9995
Белорусский рубль  29,4234
Болгарский лев  36,2669
Бразильский реал  17,3787

Венгерский форинт**  22,7080
Вон Республики Корея***  54,4778
Гонконгский доллар*  73,3065
Датская крона*  95,2292
Доллар США  57,5375
Евро  70,9207

Индийская рупия**  88,5260
Казахстанский тенге**  17,9589
Канадский доллар  44,6858
Киргизский сом**  84,0577
Китайский юань*  91,5517
Молдавский лей*  35,0958

Новый туркменский манат  16,4628
Норвежская крона*  73,2887
Польский злотый  16,8544
Румынский лей  15,2256
СДР  83,6820
Сингапурский доллар  43,9352

Таджикский сомони*  65,1983
Турецкая лира  14,4799
Узбекский сум****  71,0261
Украинская гривна*  21,8815
Фунт стерлингов  81,0128
Чешская крона*  27,9947

Шведская крона*  68,7195
Швейцарский франк  60,3308
Южноафриканский рэнд*  48,7399
Японская иена**  54,2091

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.04.18

Акцент

 Если фигуранту уголовного 
дела не грозит тюрьма, 
домашний арест назначается 
в исключительных случаях
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КАЛЕНДАРЬ Роструд 
напомнил про майские 
и июньские праздники

Отдохнем 
по расписанию 

Марина Гусенко

НА ПЕРВОЕ мая россияне будут отдыхать четыре дня — 
с 29 апреля по 2 мая, отработав в последнюю неделю 
апреля шестидневку с 23 по 28 апреля включительно, на-
поминает Роструд. Четырехдневный отдых получается 
благодаря переносам выходных дней, ранее утвержден-
ных постановлением правительства. Так, день отдыха с 
субботы 28 апреля перенесен на понедельник 30 апреля. 
Первое мая сам по себе выходной (по Трудовому кодек-
су), а 2 мая не идем на работу за счет того, что на этот 
день был перенесен выходной с воскресенья 7 января. 

На День Победы отдыхать будем только один день — 9 
мая, который выпал на середину недели, на среду. 

В июне в честь Дня России россияне не пойдут на ра-
боту три дня подряд — с воскресенья 10 июня по вторник 
12 июня включительно. А перед этим им тоже предстоит 
отработать шесть дней подряд — с понедельника 4 июня 
по субботу девятое июня. Выходной день с 9 июня пере-
несли на понедельник 11 июня, который официально не 
считается выходным. Таким образом, работники и полу-
чат возможность отдохнуть три дня подряд. 

А потом можно будет три дня отдохнуть еще в честь 
Дня народного единства — с 3 по 5 ноября. 
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
предложила меры в ответ 
на школьную реформу 
в Латвии

Нет слов 

Татьяна Замахина

БОЙКОТ ряда товаров, ограничение транзита сырья — 
этими и другими санкциями Госдума предлагает отве-
тить Латвии на школьную реформу, в результате которой 
серьезно ограничивается обучение на русском языке.

Из-за нововведений в республике русскоговорящие 
жители республики потеряют право на обучение своих 
детей в школах родному языку. Депутаты Госдумы в при-
нятом заявлении единогласно рекомендуют главе госу-
дарства отреагировать жестко.

В документе говорится о недопустимости ликвидации 
школьного образования на языках национальных мень-
шинств. Хотя, по сути, трудно считать меньшинством бо-
лее трети населения Латвии с русскими корнями, чье 
конституционное право грубо попирается, подчеркнул 
глава Комитета Госдумы по делам СНГ, евразийской ин-
теграции и связям с соотечественниками Леонид Калаш-
ников. Он напомнил, что нашумевшее решение сейм лат-
вийской республики принял 22 марта. В соответствии с 
законом среднее образование в Латвии в старших клас-
сах полностью, а в средних — до 80 процентов к 2021 году 
будет только на латышском языке.

Госдума поддерживает протесты русскоязычной об-
щественности против дискриминационной реформы, 
рассказал о позиции депутатов Калашников. «Давая по-
литическую оценку, предлагаем подкрепить принятием 
в отношении Латвии специальных экономических мер», 
— заявил он. Например, в ответ на противоправные дей-
ствия Латвии Россия может рекомендовать запретить 
или серьезно ограничить транзит российских грузов че-
рез латвийские порты.  В ходе дальнейшей дискуссии де-
путаты упоминали и персональные санкции против ак-
тивных приверженцев реформы. «Мы предлагаем дейст-
вовать, используя существующую правовую базу», — ре-
зюмировал Калашников. Он пояснил, что имеет в виду 
Федеральный закон «О специальных экономических ме-
рах». Согласно этому документу, санкции могут быть на-
правлены на запрещение финансовых операций, измене-
ние таможенных пошлин, ограничения туристской дея-
тельности, а также прекращение или приостановление 
действия международных договоров. Калашников под-
черкнул, что окончательное решение — за главой госу-
дарства.

Председатель Госдумы Вячеслав Володин напомнил, 
что «Латвия — член Совета Европы и нарушает основопо-
лагающие права граждан, которые действительно защи-
щены международными соглашениями». «И в этой связи 
нам нужно более активную позицию занять по всем на-
правлениям», — сказал Володин.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин на встрече с Эллой Памфиловой дал оценку 
прошедшим выборам

Полное доверие
Галина Мисливская

В
ладимир Путин на встрече с 
председателем Центриз-
биркома Эллой Памфило-

вой назвал прошедшие прези-
дентские выборы самыми чисты-
ми и прозрачными за всю исто-
рию России. В свою очередь Пам-
филова вручила президенту удо-
стоверение главы государства на 
новый срок полномочий.

В начале встречи глава ЦИК 
вручила Владимиру Путину удо-
стоверение избранного прези-
дента России и поздравила «с 
убедительной чистой победой». 
«Элла Александровна, спасибо 
вам большое. И хочу поблагода-
рить всех ваших коллег, которые 
работали в ходе избирательной 
кампании. Это была большая об-
щенациональная работа, очень 
важная для страны», — отметил 
Путин. По его оценке, Центриз-
бирком провел кампанию на вы-
соком техническом и организа-
ционном уровне. «Наверное, это 
были самые прозрачные, самые 
чистые выборы в истории нашей 
страны. В этом, безусловно, и 
ваша личная заслуга, и заслуга 
членов всех избирательных ко-
миссий», — добавил глава госу-
дарства.

Центризбирком подготовил 
отчет о прошедших выборах, со-

общила Памфилова. Самое глав-
ное — высокий уровень доверия 
граждан к результатам голосова-
ния. «После выборов были про-
ведены опросы — до 88 процен-
тов. То есть достоверность выбо-
ров поддерживают подавляю-
щее большинство наших гра-
ждан», — подчеркнула Памфило-
ва. По ее мнению, этого удалось 
достичь благодаря многослой-
ной системе фильтров, которая 
была введена, чтобы не допу-
скать всякого рода нарушений. 
«Поэтому действительно пола-
гаю, что выборы прошли беспре-
цедентно открыто, в мире анало-
гов нет. Видеонаблюдение, вклю-
чая ТИКи, QR-кодирование, 
«Мобильный избиратель», и 
наша информационно-разъя-
снительная работа», — констати-
ровала глава ЦИК.

Беспрецедентным был и мас-
штаб наблюдения — как внутрен-
него, так и зарубежного. У нас 
было более 1,5 тысячи междуна-
родных и почти полмиллиона 
российских наблюдателей, впер-
вые влилась большая армия об-
щественных наблюдателей под 
эгидой общественных палат, на-
помнила Памфилова. Явка в аб-
солютных цифрах тоже побила 
рекорды и составила более 73,5 
миллиона человек, или 67,54 
процента зарегистрированных 

избирателей. Многое было впер-
вые сделано для удобства голо-
сования, прежде всего система 
«Мобильный избиратель», бла-
годаря которой граждане могли 
проголосовать не по месту про-
писки, а на любом удобном для 
них участке.

«Чем это лучше, чем открепи-
тельный талон?» — поинтересо-

вался Владимир Путин. Раньше 
было избирательное «крепост-
ное право» — человек был четко 
привязан к тому участку, где он 
постоянно прописан, объяснила 
глава ЦИК. «Если, например, он 
живет в Магадане, а работает в 
Калининграде, ему надо было 
потратить деньги на билет, прие-
хать из Калининграда, откре-
питься и потом уже ехать голо-
совать», — привела пример она.

Теперь ничего этого не надо, 
продолжила глава ЦИК. Через 
портал госуслуг вообще только 

один клик, через многофункцио-
нальные центры, через террито-
риальные и участковые избир-
комы любой человек мог подать 
заявление о прикреплении к 
участку по месту пребывания. 
«Все это заводилось в систему 
ГАС «Выборы», и люди спокойно 
могли проголосовать», — напом-
нила Памфилова.

По ее словам, на выборах пре-
зидента в 2012 году по открепи-
тельным проголосовали «где-то 
1 млн 600 тысяч» человек. Если 
вычесть это количество из тех, 
кто воспользовался системой 
«Мобильный избиратель», а это 
5 млн 690 тысяч, получается по-
чти четыре миллиона. «Это те, 
кто впервые [проголосовал], то 
есть фактически мы дали им эту 
возможность», — подчеркнула 
Памфилова. По ее словам, очень 
действенной оказалась данная 
система на зарубежных участ-

ках, которые были организованы 
в 145 странах мира. «Это очень 
удобно оказалось и для тех, кто 
работает за рубежом, уезжает в 
отпуск. У нас же небывалое чи-
сло (тоже больше, чем когда-ли-
бо) проголосовало за рубежом», 
— отметила глава ЦИК.

«Самое главное, это позволи-
ло обеспечить конституцион-
ные права граждан и избирате-
лей», — прокомментировал Вла-
димир Путин. Глава государства 
поинтересовался также работой 
волонтеров, которые помогали 
избиркомам в организации вы-
боров. «Были и такие, молодежь. 
Вы знаете, это очень важно, по-
скольку мы очень большую ра-
боту провели с нашими общест-
венными организациями, ска-
жем, среди инвалидов, людей с 
ограниченными физическими 
возможностями, а это ни много 
ни мало свыше 12 миллионов из-
бирателей», — рассказала Пам-
филова. Волонтеры помогали 
тем, кто хотел добраться до 
участков. «Многие не хотят, что-
бы к ним приходили домой, они 
хотят выбраться, потому что вы-
боры — это праздник. Мы поста-
рались тоже это сделать», — под-
черкнула она и добавила, что чи-
сло доступных для инвалидов 
помещений избиркомов было 
увеличено в четыре раза.

Вячеслав Володин подчеркнул: Латвия нарушает основопо-
лагающие права русскоязычных граждан.

Акцент

 Это были самые прозрачные, 
самые чистые выборы 
в истории нашей страны

Экономическое развитие 
России

На прошлой неделе на страни-
цах «Российской газеты» я писал 
о планируемом расширенном со-
брании фракции «Единая Рос-
сия» с участием федеральных 
министров, на котором будут об-
суждаться итоги нашей совмест-
ной работы и общие задачи по ре-
ализации Послания президента. 
Это собрание состоится 6 апре-
ля.

Одна из дискуссионных пло-
щадок будет посвящена вопро-
сам развития экономики.

Отмечу, что в последние годы 
экономическая устойчивость 
России существенно укрепилась: 
уменьшилась ее зависимость от 
колебаний цен на энергоносите-
ли, увеличился объем золотова-
лютных резервов. Кроме того, 
значительно снизился уровень 
инфляции. Если в 2015 году он 
составлял почти 13%, то сейчас — 
всего лишь около 2%. Это спо-
собствует сохранению реальных 
доходов граждан и уменьшению 
процентных ставок по кредитам.

Однако многое еще предстоит 
сделать. В своем Послании Феде-
ральному Собранию Владимир 
Путин говорил о том, что нашей 
стране необходимо закрепиться 
в пятерке крупнейших экономик 
мира и к 2025 году увеличить 
ВВП на душу населения в полто-
ра раза.

Для достижения поставлен-
ных целей, во-первых, нужно по-
высить производительность тру-
да. Это, как сказал президент, 
надо сделать на новой технологи-
ческой, управленческой и кадро-
вой основе. Если производитель-
ность труда в промышленности, 
сельском хозяйстве, строитель-
стве и других важнейших отра-
слях будет расти на уровне не 
ниже 5% в год, то существенно 
увеличатся зарплаты граждан и 
потребительский спрос, который 
является одним из главных дви-
гателей экономического разви-
тия.

Во-вторых, необходимо ак-
тивнее привлекать инвестиции. 
К сожалению, пока их объем не-
достаточен. Сейчас, по данным 
Росстата, на инвестиции прихо-
дится лишь 21% ВВП. В условиях 
затрудненного доступа к внеш-
ним финансовым ресурсам сле-
дует сосредоточить усилия на по-
иске внутренних источников ин-
вестирования и довести объем 
вложений до 25—27% от ВВП. 
Именно такая задача ставилась в 
майских указах президента. Ин-
вестиции надо направлять в пер-
вую очередь на модернизацию и 
технологическое перевооруже-
ние производств. Тогда в среднем 
каждое второе предприятие в те-
чение года будет осуществлять 
технологические изменения, и 
постепенно произойдет полное 
обновление промышленности.

В-третьих, необходимо разви-
вать предпринимательство. Вла-
димир Путин заявил, что к 2025 
году вклад малого бизнеса в ВВП 
страны должен приблизиться к 
40%, а число занятых в нем выра-
сти более чем на 30% и достиг-
нуть 25 миллионов человек. Для 
выполнения этой задачи недавно 
началась реализация програм-
мы, по которой малый и средний 
бизнес получили возможность 
брать кредиты по ставке 6,5% го-
довых. Эта программа обязатель-
но будет продолжена. 

В-четвертых, за шесть лет 
нужно удвоить объем несырье-
вого экспорта. В частности, мы 
планируем значительно увели-
чить поставки продовольствия и 
продукции машиностроения за 
границу. Это можно сделать за 
счет снятия административных 
барьеров и создания режима на-
ибольшего благоприятствования 
для компаний, выходящих на 
внешние рынки.

Что касается ситуации в сель-
ском хозяйстве, то она карди-
нальным образом изменилась 
при Владимире Путине. В начале 
2000-х годов мы сильно зависели 
от поставок импортного продо-
вольствия, а сегодня Россия пол-
ностью обеспечивает себя зер-
ном, маслом, сахаром и картофе-
лем. Следующий шаг — повыше-
ние самообеспеченности нашей 
страны говядиной, молоком и 
овощами.

Также необходимо уделять 
особое внимание социальному и 
инфраструктурному развитию 
сельских территорий.

Все эти темы мы намерены 
подробно обсудить с профильны-
ми министрами на расширенном 
собрании фракции послезавтра.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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rg.ru/sujet/5033

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

ОФИЦИАЛЬНО

Владимир Путин 
утвердил прямые 
платежи за ЖКУ

Без 
посредников

Галина Мисливская

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин подписал вчера 
несколько федеральных законов, в их числе — документ, 
согласно которому потребители коммунальных услуг 
могут напрямую заключать договор с ресурсоснабжаю-
щими организациями (РСО) без участия управляющей 
компании. Это означает, что собственники жилья смогут 
платить за ЖКУ без посредников.

Такое решение граждане могут принять на общем со-
брании собственников жилья. Поставщики коммуналь-
ных услуг смогут и сами отказаться от договора с посред-
никами и перейти на прямые расчеты с потребителем, 
если у управляющей компании есть задолженность пе-
ред РСО в размере более двух среднемесячных объемов.

Также глава государства подписал закон, уточняю-
щий условия наступления административной ответст-
венности за вождение в нетрезвом виде. Документ до-
полняет статью 12.8 Кодекса РФ об административных 
правонарушениях примечанием, согласно которому 
максимально допустимой нормой алкоголя в организме 
водителя будет считаться «наличие абсолютного этило-
вого спирта в концентрации 0,3 и более грамма на литр 
крови». В настоящее время водитель считается в состоя-
нии опьянения, если в его крови обнаружили концентра-
цию этилового спирта, превышающую 16 миллиграмм 
выдыхаемого воздуха, или наркотическое вещество.

Сама допустимая норма содержания алкоголя не ме-
няется, но теперь для определения факта наличия алко-
гольного опьянения можно не только «дуть в трубочку», 
но и сдавать кровь на анализ. Документ вступает в силу 
через 90 дней после его официального опубликования.

Еще один подписанный Владимиром Путиным закон 
вводит запрет на размещение коммерческой рекламы на 
квитанциях по оплате ЖКУ. На социальную рекламу и 
справочно-информационные сведения запрет не распро-
страняется. Ранее этот закон предусматривал полный за-
прет на рекламу на платежках и был отклонен Советом 
Федерации. 28 марта сенаторы одобрили его в редакции 
согласительной комиссии — с исключением для неком-
мерческих объявлений. Документ вступит в силу по 
истечении 60 дней после дня его официального опубли-
кования.

Тексты законов и комментарии к ним читайте в 
ближайших номерах «Российской газеты».

Сотрудничество Лидеры России и Турции укрепили партнерство

Проекты дружбы

Кира Латухина, Анкара

В
чера президент России 
Владимир Путин отпра-
вился в первый зару-
бежный визит после по-
беды на выборах. В Ан-

каре глава государства проведет 
два дня и встретится с двумя ли-
дерами — турецким и иранским, 
как по отдельности, так и вместе, 
— на саммите по Сирии.

Реджеп Тайип Эрдоган встре-
чал российского друга на площади 
перед дворцом со всеми почестя-
ми. Принимали гостя по высшему 
разряду, несмотря на то что это 
был рабочий визит. Там же, на пло-
щади, по видеосвязи лидеры дали 
старт строительству первой в Тур-
ции АЭС «Аккую». Президенты 
обратились с приветственными 
словами к участникам проекта, 
которые собрались на стройпло-
щадке, и дали команду на заливку 
бетона. «Значимость этого мас-
штабного инновационного проек-
та трудно переоценить. По сути, 
сегодня мы не только присутству-
ем при сооружении первой турец-
кой атомной электростанции, но и 
создаем основу для Турции в атом-
ной промышленности в целом», — 
сказал Путин. «Перед нами стоит 
амбициозная задача — осущест-
вить запуск первого энергоблока в 
2023 году, приурочив его к 100-ле-
тию основания Турецкой Респу-
блики», — сообщил президент.

«Нам было суждено осущест-
вить нашу полувековую мечту — 
«Аккую», — заявил Эрдоган. «АЭС 
будет вырабатывать 10 процен-
тов электроэнергии в нашей 
стране», — отметил турецкий ли-
дер.

«Мы осуществляем вместе с 
РФ другие стратегические проек-
ты. Это касается и С-400, и «Ту-
рецкого потока», — перечислил 
Эрдоган. «Наряду с этим можно 
сказать, что для предотвращения 
террористической угрозы, а так-
же для предотвращения всех опа-
сностей, которые исходят в ре-
зультате конфликта в Сирии, мы 
тесно сотрудничаем с РФ», — до-
бавил он.

После церемонии главы госу-
дарств отправились на перегово-
ры. Сначала в узком составе, за-
тем — в формате Совета сотрудни-
чества высшего уровня. По ито-
гам 2017 года товарооборот меж-
ду Россией и Турцией увеличился 

на 40 процентов — до 22 млрд дол-
ларов, констатировал Путин. 
«Убежден, что это далеко не пре-
дел», — сказал он. «Политический 
диалог положительно влияет на 
экономическую сферу», — заме-
тил Эрдоган. Задача — достичь от-
метки в 100 млрд долларов, объя-
вил он. В присутствии лидеров 
были подписаны документы в об-
ласти связи и информтехноло-
гий; социальной политики, прав 
женщин и детей; спорта; а также 
по линии РФПИ. В частности, бу-
дет запущен Российско-турецкий 
инвестфонд.

«Подлинно стратегический 
характер российско-турецкое 
партнерство приобрело в энерге-
тической сфере», — считает Пу-
тин. Турция занимает второе ме-
сто по закупкам российского 
газа. «Успешно реализуется про-
ект газопровода «Турецкий по-
ток», завершены работы по мор-
скому участку», — сказал он. В 

ВТС российский президент на-
звал приоритетом реализацию 
контракта на поставку в Турцию 
С-400 «Триумф»: по его словам, 
решили ускорить срок поставки и 
договорились по ценам. Еще он 
сообщил, что обсуждаются во-
просы либерализации визового 
режима.

Негативных провокационных 
факторов с Турцией нет, заявил 
журналистам Путин. И заметил, 
что пока идут переговоры по «Се-
верному потоку-2», «Турецкий 
поток» скоро уже будет завер-
шен, а еще назвал Анкару надеж-
ным партнером. «Некоторые 
круги хотели отравить наши от-
ношения», — сказал турецкий 
президент. Но ничего из этих 
провокаций не получилось. «Они 
закалялись как сталь», — под-
твердил он.

Из международных тем важ-
нейшая —  Ближний Восток с ак-
центом на сирийское урегулиро-
вание. Россия намерена и в даль-
нейшем сотрудничать с Турцией 
для уничтожения терроризма и 
обеспечения территориальной 
целостности и суверенитета Си-
рии, заявил Путин. «Наша интен-
сивная работа для установления 
мира и спокойствия, стабильно-
сти в регионе будет продолжать-
ся», — заверил Эрдоган. Он также 
сообщил, что рассказал россий-
скому президенту про операцию 
«Оливковая ветвь».

Вскользь, по словам Путина, 
на переговорах было затронуто 
«дело Скрипаля». Президент на-
помнил журналистам, что сам об 
этом узнал из СМИ и что, по дан-
ным экспертов, примерно в 20 
странах могут производиться по-
добные вещества. «Скотленд-Ярд, 
как известно, заявил официально, 
что ему нужно не менее двух ме-
сяцев для полноценного расследо-
вания», — добавил он. Также рос-
сийский лидер заметил, что ген-
директор лаборатории в Портон-
Даун сообщил, что его сотрудни-
кам не удалось установить страну 
происхождения вещества и они не 
могут сказать, что оно было про-
изведено в РФ. «Вызывает удивле-
ние скорость, с которой была рас-
кручена антироссийская кампа-
ния», — отметил российский пре-
зидент. «Мы заинтересованы в 
полноценном расследовании, хо-
тим, чтобы нас к нему допусти-
ли», — подчеркнул он.

О том, как Россия и Турция шли 
к согласию и партнерству в про-
екте АЭС «Аккую», читайте 
на с. 1, 5.

Реджеп Тайип Эрдоган принял 
Владимира Путина по высшему 
разряду, несмотря на рабочий 
статус визита.

Акцент

 В 2017 году товарооборот 
между Россией и Турцией соста-
вил 22 миллиарда долларов. 
Цель — достичь 100 миллиардов
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СОВФЕД Сенаторы рассказали 
о вмешательствах извне 
в выборы президента

Мимо цели 

Галина Мисливская

В ХОДЕ кампании по выборам 
президента России предприни-
мались многочисленные попыт-
ки иностранного вмешательства, 
но в подавляющем числе случаев 
они не достигли цели. К такому 
выводу пришла временная ко-
миссия Совета Федерации по за-
щите государственного сувере-
нитета и предотвращению попы-
ток вмешательства в дела России.

Во вторник на «круглом сто-
ле» в Совете Федерации комис-
сия представила предваритель-
ные данные об иностранном вме-
шательстве в выборы главы госу-
дарства. Специальный доклад, 
посвященный всем особенно-
стям прошедших выборов, вклю-
чая события, последовавшие за 
днем голосования, будет пред-
ставлен в мае, «сразу после инау-
гурации» вновь избранного пре-
зидента, заявил глава комиссии 
Андрей Климов.

Сенатор высказал общее мне-
ние членов Совфеда о том, что из-
бирательная кампания была от-
крытой и прозрачной. «Та явка, 
которая была, те голоса, которые 
были отданы за главного кандида-
та, говорят о том, что нет сомне-
ний в полноценности этой очень 
важной конституционной проце-
дуры», — отметил он. «Вместе с 
тем мы также вынуждены отме-
тить, что, конечно, были много-
численные серьезные нарушения 
нашего электорального сувере-
нитета», — заявил сенатор. Но по-
пытки эти по большей части не 
привели к желаемому результату. 
«Сказать, что там совсем не было 

никаких «достижений», мы не 
можем, кое-чего они добились, 
все-таки у нас разные люди есть 
на белом свете, но те рубежи, ко-
торых они пытались достичь, они 
не достигли», — констатировал 
Климов, добавив, что это заслуга 
отечественной избирательной 
системы и того курса, который 
проводится в последние годы.

В ходе анализа прошедшей из-
бирательной кампании сенаторы 
выявили десять видов вмеша-
тельства в выборы. Это соцопро-
сы, проведенные на территории 
РФ за счет иностранного финан-
сирования, в том числе за счет 
госдепартамента США и Пента-
гона. «У нас есть такие факты», — 
заявил глава сенаторской комис-
сии. Также, по его мнению, имело 
место навязывание извне суве-
ренному государству кандидата, 
который не вправе претендовать 
на участие в выборах. Кроме 
того, по данным комиссии, в те-
чение всей избирательной кам-
пании, включая «день тишины» 
17 марта, велась агитация на рус-
ском языке и на языках народов 
России с целью повлиять на учас-
тие в голосовании и на сам вы-
бор.

При этом за рубежом велась 
агрессивная информационная 
кампания по дискредитации са-
мого института выборов в Рос-
сии, а также победившего канди-
дата. По словам Климова, анализ 
иностранной прессы показал, 
что более половины материалов 
содержали негативные оценки, 

позитивных оказалось «всего 
одна сотая». «Даже если вы по-
смотрите официальные предва-
рительные оценки ОБСЕ, соотно-
шение другое. А здесь — в пятьде-
сят раз больше негатива, чем 
хоть какого-то позитива», — под-
черкнул Климов. «При этом ис-
ключительно в негативных тонах 
освещалась деятельность только 
одного кандидата — Владимира 
Путина, позитивного о нем ниче-
го сказано не было», — утвержда-
ет Андрей Климов.

Признаки вмешательства в 
выборы в президента России в 
«плановом моделировании и раз-
дувании через СМИ особых ситу-
аций за пределами страны с це-
лью стимулировать раскол в рос-
сийском обществе, его политиче-
ском классе, деловых кругах». В 
качестве примеров Климов при-
вел публикацию «кремлевского 
списка», допинговые скандалы, 
«некие непонятные отравления 
то ли гречкой, то ли газом, то ли 
чем-то еще».

Особое внимание участники 
«круглого стола» уделили той 
роли, которую сыграла Украина, 
не допустив на участки россиян в 
Киеве, Львове, Одессе и Харько-
ве. По словам посла по особым 
поручениям МИД России Андрея 
Нестеренко, из 72 тысяч избира-
телей проголосовать смогли все-
го 375 человек. Это общая сумма 
по всем российским диппредста-
вительствам на Украине.

Каждый факт воспрепятство-
вания свободному волеизъявле-
нию в комиссии по госсуверени-
тету считают отдельным наруше-
нием и отдельным фактом вме-
шательства в выборы, подчер-
кнул Андрей Климов.

Участники мероприятия об-
судили голосование в Крыму, жи-
тели которого впервые выбирали 
президента России и продемон-
стрировали высокую явку и еще 
более высокую поддержку дейст-
вующего главы государства. 

По словам Андрея Нестерен-
ко, на полуострове работал 41 
иностранный наблюдатель, в том 
числе из Европы. Они могли лич-
но убедиться в том, что никакого 
принуждения к участию в выбо-
рах и тем более голосованию за 
конкретного кандидата в новом 
субъекте России не было и в по-
мине. «По нашим оценкам уро-
вень избирательной активности 
среди татар в Крыму достигала 
процентов сорока», — подчер-
кнул дипломат.

Тем не менее напомнил член 
ЦИК Александр Клюкин, глава 
европейской дипломатии Феде-
рика Могерини за пять дней до 
выборов заявила, что ЕС не при-
знает выборы в Крыму и Севас-
тополе. «В Крыму 92,15% за Пу-
тина, в Севастополе — 90,19%. 
Так оккупированные не голосу-
ют», — подчеркнул он. «Заявле-
ние Могерини — это непризнание 
целостности России, пренебре-
жение к людям и вмешательство 
в наши выборы. Так нельзя», — 
считает Клюкин.

Он также напомнил об огром-
ной работе, которую проделал 
Центризбирком для придания 
прозрачности избирательным 
процедурам. 

«Для нас важны были не про-
центы за того или другого канди-
дата, для нас важно было дове-
рие к процентам, которые пока-
жет тот или иной кандидат», — 
подчеркнул Клюкин. «Мне ка-
жется, что нынешний состав 
ЦИК добился того, чтобы в Рос-
сии и за рубежом понимали, что 
это — настоящее решение, кото-
рое принял народ 18 марта», — 
добавил он.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Экс-глава Кузбасса 
стал депутатом 

Получил мандат

Нина Рузанова, 
«Российская газета», Кемерово

ВЧЕРА бывший губернатор Куз-
басса Аман Тулеев пополнил 
ряды Совета народных депутатов 
области. Как рассказал «РГ» се-
кретарь избирательной комиссии 
Кемеровской области Михаил 
Пименов, вакантный мандат ему 
передали на заседании избирко-
ма. «Было принято соответствую-
щее постановление», — сообщил 
Михаил Пименов.

Передача вакантного мандата 
— рядовая процедура, которая 
происходит в соответствии с дей-
ствующим законодательством. В 
2013 году Аман Тулеев во время 
избирательной кампании в депу-
татский корпус возглавлял пар-
тийный список «Единой России». 
Однако в тот момент не имел воз-
можности стать парламентарием, 
занимая государственную дол-
жность — губернатора Кемеров-
ской области. Сейчас это ограни-

чение снято, и  Тулеев смог стать 
народным избранником.

На очередной сессии, которая 
состоится на следующей неделе, 
областные парламентарии при-
мут Амана Тулеева в свои ряды, 
выдадут ему удостоверение и 
определят направление его рабо-
ты. Как уточнил Михаил Пиме-
нов, отменить своим голосовани-
ем постановление избиркома о 
передаче мандата депутаты не мо-
гут. «Оспорить это возможно 
только через суд», — сказал секре-
тарь облизбиркома. В пресс-
службе Совета народных депута-
тов не смогли оперативно про-
комментировать событие. На-
помним, первого апреля 73-лет-
ний Аман Тулеев подал в отставку 
с должности губернатора по соб-
ственному желанию. Главой Куз-
басса он был более 20 лет. Послед-
ний год руководил из инвалидно-
го кресла — в мае 2017-го он пере-
нес операцию на позвоночнике, в 
августе вернулся к работе.

ПРАВО В судах Москвы 
планируют проверять 
истцов по отпечаткам 
пальцев

Возьмемся 
за руки, судья

Владислав Куликов

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Мосгорсуда Ольга Егорова сообщила 
о двух технических новациях, которые планируется в по-
рядке эксперимента опробовать в столичных судах. Пер-
вое: идентифицировать участников гражданских про-
цессов по отпечаткам пальцев. Второе: подключить 
искусственный интеллект к подготовке судебных реше-
ний.

Она подчеркнула, что вопросы прорабатываются. То 
есть новшества появятся не завтра. Но проекты вполне 
конкретные, в течение двух лет могут появиться какие-
то новости. «Если мы проработаем этот вопрос за два 
года, то у нас истец и ответчик будут регистрироваться 
по пальцам», — рассказала Ольга Егорова на презентации 
электронных систем взаимодействия столичных судов и 
службы судебных приставов. Она пояснила, что участни-

кам процесса будет 
достаточно прило-
жить палец на входе 
в здание для автома-
тического создания 
личного кабинета на 
сайте суда, чтобы не 
было ошибок и взы-
сканий с однофа-
мильцев.

Как пояснили 
«РГ» эксперты, это 
не означает, что каж-
дый раз при входе в 
суд у человека будут 

проверять отпечатки пальцев. «Пропускной режим оста-
нется прежним, — сказал один из собеседников «РГ». — 
Правосудие у нас открытое и доступное».

Правда, по мнению исполнительного вице-президен-
та Федеральной палаты адвокатов Андрея Сучкова, во-
прос биометрической идентификации не так прост. «На 
первом плане сложность совсем не техническая, — сказал 
он. — Есть большие группы граждан, которые по различ-
ным основаниям категорически против какой-либо циф-
ровой идентификации». В свою очередь, советник Феде-
ральной палаты адвокатов Александр Боломатов, при-
знавая, что многие с опаской отнесутся к такой инициа-
тиве, сказал «РГ», «со своей стороны я могу только под-
держать эту инициативу, т.к. это позволит упростить и 
сделать более надежным подтверждение участия лиц и 
их представителей в судебном заседании».

Поддержал он и использование искусственного ин-
теллекта. «По моему мнению, в данном случае речь идет 
о некоторой автоматизации ряда процессов, которые 
осуществляются судом и секретарем судебного заседа-
ния. Думаю, что это крайне правильно, т.к. любая эффек-
тивная автоматизация позволит лучше контролировать 
работу секретарей суда, исключит ошибки и канцеляр-
ские нарушения, которые часто очень дорого обходятся 
участникам процесса», — сказал Александр Боломатов. 
Но, по его словам, системы надо тестировать с участием 
профессионального сообщества, в том числе адвокатов.

КОШЕЛЕК  Пособие 
по безработице повысят 

Трудовые 
резервы

Марина Гусенко 

ПОСОБИЕ по безработице может стать выше. Минтруд 
России уведомил общественность на Федеральном пор-
тале проектов нормативных правовых актов о том, что 
разрабатывает законопроект на эту тему. 

Как говорится в уведомлении, законопроект будет 
разработан для того, чтобы повысить эффективность со-
циальной поддержки безработных и стимулировать их 
активно искать работу. 

Законопроектом предлагается изменить условия на-
значения пособий и сроки их выплаты, а за счет этого — 
вырастет их размер. Сейчас минимальное пособие по 
безработице составляет 850 рублей, а максимальное — 
4900. Эти цифры не меняются уже десятилетие — с 2009 
года. Они даже ни разу не индексировались. «В настоя-
щее время пособие по безработице не обеспечивает не-
обходимого уровня замещения утраченного заработка 
даже на уровне прожиточного минимума», — говорится в 
уведомлении. 

Стоит отметить, 
что минтруд уже 
разрабатывал зако-
нопроект о повыше-
нии пособий по без-
работице и измене-
ниям условий  их на-
значения. Но пред-
ложенный вариант 
не нашел должной 
поддержки со сторо-
ны социальных пар-
тнеров. Как расска-
зывал «Российской 
газете» министр труда и социальной защиты России 
Максим Топилин, суть законопроекта была в том, чтобы 
вдвое увеличить размер пособия, но платить его только 
тем, у кого есть трудовой стаж. Но профсоюзы выступи-
ли против такого расклада, настаивая на том, что пла-
тить пособия надо всем.

Также Топилин говорил, что ведомство готово вернуть-
ся к рассмотрению вопроса о введении страхования от 
безработицы, которое отменили в нашей стране почти 20 
лет назад. Но для этого профсоюзы и работодатели долж-
ны договориться, готовы ли они платить взносы по этому 
виду страхования, и если да, то кто должен это делать — ра-
ботодатели, сами работники или и те и другие в складчину. 

Что будет в новом законопроекте, пока не разглаша-
ется. Ожидается, что документ будет размещен на Феде-
ральном портале проектов нормативных правовых ак-
тов примерно через две недели.

Ранее глава Счетной палаты Татьяна Голикова рас-
критиковала низкий размер пособия по безработице и 
сложность его получения, заявив, что такое положение 
вещей отталкивает людей от служб занятости — безра-
ботными регистрируется только пятая часть незанятых. 

Правительство Дмитрий Медведев ожидает скорого 
внесения новой редакции Бюджетного кодекса

Подстроиться 
к законам роста

Сергей Белов

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
хочет, чтобы прави-
тельство вместе со 
Счетной па латой 

(СП) быстрее завершили разра-
ботку новой редакции Бюджет-
ного кодекса.

Подготовку документа предсе-
датель правительства обсудил с 
главой СП Татьяной Голиковой. 
Кодекс, отметил он, должен быть 
стабильным и современным, «от-
вечать сложившемуся уровню 
развития экономических связей, 
макроэкономическим представ-
лениям и целому ряду институтов, 
которые работают в экономике». 

— Поэтому эту работу, без-
условно, правительству вместе с 
коллегами из Счетной палаты, с 
экспертным сообществом нужно 
будет в самое ближайшее время 
завершить и подготовить уже 
полноценный документ, которые 
можно было бы рассматривать в 
Государственной Думе, — пору-
чил Медведев.

Действующий Бюджетный ко-
декс применяется два десятиле-
тия, и в него вносили около 130 
изменений, напомнила Голикова. 
Глобально поправки производи-
лись несколько раз. В 2004 году 
проводилась реформа разграни-
чения полномочий между орга-
нами власти различных уровней, 
переход на трехлетнее бюджет-
ное планирование и институт 
бюджетных правил. «Но, навер-
ное, самыми сложными для Бюд-
жетного кодекса были годы с кон-
ца 2014-го по 2017-й, когда при-
ходилось с учетом требований 
времени срочно реагировать на 
те или иные вызовы, которые по-
являлись в экономике, и подстра-
ивать бюджет под законодатель-
ство», — отметила руководитель 
Счетной палаты.

Теперь же, когда экономика 

выходит на траекторию устойчи-
вого роста, Бюджетный кодекс 
должен учесть все подтвердив-
шие свою целесообразность из-
менения. «С учетом того, что 
этот документ готовился в основ-
ной своей части еще в преддве-
рии Послания президента Феде-
ральному Собранию, наверное, 
сейчас нужно некоторые пози-
ции, которые прозвучали как 
приоритеты с точки зрения эф-
фективности и приоритизации 
расходов, отразить и в этом доку-
менте», — считает Голикова.

В новой редакции кодекса, 
обратила она внимание, около 14 
раз и очень декларативно говорит-
ся об эффективности, но нет ника-
ких деталей, как ее измерить, а 
должны быть обозначены кон-
кретные критерии и периодич-
ность, с которыми было бы воз-
можно проводить такую оценку. 
«Наверное, настало время отка-
заться от такого варианта испол-
нения показателей, как когда мы 
показатели не исполняем, потом 
год завершается, мы выходим на 
фактические показатели, и вроде 
как все исполнили, плановые прев-
ращаются в фактические. Тем са-
мым мы не можем совместить 
бюджетные ассигнования с ре-
зультативностью, ради которой 
эти бюджетные ассигнования и 
предоставлялись», — высказала 
свое мнение глава Счетной пала-
ты.

Принципиальным моментом 
она назвала анализ эффективно-
сти федеральных субсидий. Ин-
ститут вводился в 2004 году и в 
большей мере принимался к со-
финансированию полномочий 
регионов. Сейчас же они распро-
странены на широкий круг отра-
слей экономики. «Мне кажется, 
сейчас чрезвычайно важно в 
преддверии нового бюджетного 
цикла, чтобы все министерства 
и ведомства оценили за этот 
трехлетний период, который 
прошел — 2015—2017 годы, — на-

сколько эффективно сработал 
институт субсидий», — заявила 
глава СП. Потому что где-то суб-
сидии внесли реальный вклад в 
развитие отраслей промышлен-
ности, а где-то оказались недо-
статочно эффективными.

— И, может быть, определение 
не механизма субсидий, а друго-
го механизма позволит нам, уже 

с учетом практического опыта, 
реализовать новые подходы, в 
том числе изменяя и структуру 
расходов бюджета, — предполо-
жила Татьяна Голикова.

Также в Бюджетном кодексе 
она хотела бы видеть отражение 
изменений в межбюджетных от-
ношениях: что делать с модель-
ными бюджетами, как распреде-
ляется финансовая помощь, что 
является основой для такого рас-
пределения.

Есть в Счетной палате вопро-
сы к работе с бюджетами внебюд-
жетных фондов. Систему форми-
рования и исполнения федераль-
ного бюджета Голикова считает 
прозрачной. А вот в случае с вне-
бюджетными фондами процедура 
организована по-другому. «Мне 
кажется, что здесь было бы очень 
важно, сделать ее практически та-
кой же, как она сделана для феде-
рального бюджета», — заявила 
она. Это решило бы проблемы, 
связанные с возможным неэф-
фективным использованием ре-
сурсов этих институтов. 

Министерства и ведомства, за-
верила Татьяна Голикова, пони-
мают, какие темы еще требуют 
обсуждения, и в самое ближайшее 
время новая редакция кодекса бу-
дет внесена в правительство.

Татьяна Голикова поделилась 
с главой правительства своими 
предложениями по совершенство-
ванию Бюджетного кодекса.

Акцент

 Действующий Бюджетный 
кодекс применяется два деся-
тилетия, и в него вносили 
около 130 изменений

Что делать, чтобы получить прибавку к зарплате, 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1522406

Пособия по безра-
ботице не увеличи-
вались десятиле-
тие, их размер 
составляет от 850 
до 4900 рублей 

С помощью системы 
искусственного 
интеллекта можно 
готовить решения 
по бесспорным 
делам

Были многочислен-
ные серьезные 
нарушения нашего 
электорального 
суверенитета
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Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев подписал постановление, которое 

обязывает банки иметь кредитный рейтинг, присвоенный по национальной рей-

тинговой шкале кредитным рейтинговым агентством, для принятия их гарантий 

налоговыми органами в целях обеспечения уплаты налогов. Документ опубли-

кован на сайте правительства. «Подписанным постановлением установлено до-

полнительное требование — наличие кредитного рейтинга, присвоенного банку 

по национальной рейтинговой шкале кредитным рейтинговым агентством», — 

говорится в пояснительной записке к документу. Отмечается, что такие рейтин-

ги позволяют оценивать кредитоспособность банков. Принятое решение будет 

способствовать стабильности рынка банковских гарантий, а также расшире-

нию их использования как надежного обеспечительного инструмента.
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РЕСУРСЫ Биржевые цены 
на бензин побили рекорд

Заправки 
ждут перемен

Александра Воздвиженская

СТОИМОСТЬ автобензина в России побила исторический 
рекорд в оптовом звене: биржевая цена тонны Аи-92 до-
стигла 44 233 рублей, тонна Аи-95 — ровно 46 тысяч (наци-
ональный индекс). На заправках рост оптовых цен еще не 
сказался, но с приближением высокого сезона и ремонтов 
на нефтеперерабатывающих заводах (НПЗ) медленный 
рост неизбежен, считают эксперты.

С начала года оптовые цены на автобензин выросли на 
9—12 процентов, у максимумов также держатся летний и 
межсезонный дизель. Фактически индексы вернулись к 
уровням конца ноября — начала декабря 2017 года. Тогда 
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) обратила 
внимание компаний на резкий рост индексов, после чего 
компании увеличили объем предложения и опустили цену. 
Сейчас идет обратный процесс.

На сетевых заправках, по данным ЦДУ ТЭК, за прош-
лую неделю литр бензина подорожал на 3—5 копеек, лет-
ний дизель — сразу на 80 копеек.  Изменений нет только в 
Северо-Кавказском округе. Владельцы независимых АЗС в 
очередной раз бьют тревогу. Так, гендиректор агентства 
«Аналитика товарных рынков» Михаил Турукалов преду-
предил, что из-за убыточности бизнеса АЗС средняя роз-
ничная цена может начать расти на 20—50 копеек в неделю.

Перед высоким летним сезоном всегда начинается по-
степенный рост цен, который достигает пика в июне—
июле. Чтобы подготовить к этому внутренний рынок и 
комфортно пройти весенние ремонты на НПЗ, минэнерго 
рекомендовало нефтекомпаниям к 1 апреля увеличить за-
пасы бензина до 2,1 миллиона тонн, но они не полностью 
выполнили рекомендацию, накопив более 1,8 миллиона 
тонн, сообщили «РГ» в минэнерго . Ситуацию на рынке об-
судят на заседании Биржевого комитета в эту среду, но в 
минэнерго заверили, что запасы с учетом планов компа-
ний по производству «полностью удовлетворят потребно-
сти в топливе в субъектах РФ в период ремонтов на НПЗ 
и сезонного роста спроса на автомобильный бензин».

ЖКХ Новые правила 
для аварийных служб 
не отразятся на размере 
платежей

Успеть 
за пять минут

Ирина Жандарова

ДИСПЕТЧЕРЫ аварийных служб ЖКХ обязаны при-
нять звонок граждан в течение пяти минут в соответст-
вии с новыми стандартами сервиса, утвержденными 
правительством. Эксперты уверены — требования суще-
ственно увеличат расходы управляющих компаний (УК). 
Но в минстрое заверили — к росту платежей граждан это 
не приведет.

Отныне все службы должны быть оснащены функция-
ми «обратный вызов» или «автоответчик», диспетчер 
должен перезвонить в течение 10 минут. Ирина Генцлер, 
директор направле-
ния городское хо-
зяйство Института 
экономики города 
предупреждает, что 
организация ава-
рийных служб по но-
вым стандартам бу-
дет дорого стоить 
УК. Проще всего эти 
требования выпол-
нить крупным ком-
паниям, но неболь-
шим будет сложно самостоятельно справиться с созда-
нием эффективной круглосуточной аварийной службы и 
придется искать нестандартные подходы. «Одним из вы-
ходов было бы создание специализированных аварий-
ных служб, которые не привязаны к какой-то одной 
управляющей организации», — считает эксперт. 

На локализацию аварии дается всего 30 минут. В боль-
шинстве случаев под локализацией понимается, к при-
меру, отключение воды, если речь идет о заливе квартир. 
Но уложиться в полчаса от момента поступления звонка 
смогут только аварийные службы тех УК, которые 
управляют домами в непосредственной близости от офи-
са компании. Сложнее придется УК в больших городах.

«Повышение качества сервиса работы управляющих 
организаций ни при каких обстоятельствах не должно 
привести к повышению стоимости их услуг, — проком-
ментировал изменения глава минстроя Михаил Мень. — 
Для этого мы ввели обязанность управляющих организа-
ций представлять собственникам расшифровку всех за-
трат на управление домом». 

Правительство определило и сроки проверок общего 
имущества. Кроме текущих сезонных проверок появятся 
внеочередные, они будут проводиться после аварий, ка-
тастроф. Кроме того, минстрой выступил с инициативой 
проводить техническое обследование многоквартирных 
домов каждые пять лет. В том числе будет проверяться 
соблюдение противопожарных норм. 

Как исключить из платежки ненужные 
коммунальные услуги — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1525603

Читайте также: Эксперты выяснили, владельцы 
каких автомобилей чаще нарушают ПДД 
rg.ru/art/1524656

Новое качество 
работы аварийных 
служб проще всего 
обеспечить 
крупным УК 

Главная причина роста цен в опте — резкое падение объема 
реализации моторного топлива на бирже.

ПРОРЫВ В прошлом году 
Архангельский ЦБК исключен 
из списка «горячих точек» 
северного региона

Чистые помыслы

Ольга Журавлева, 
Архангельская область 

МОЖНО ли, наращивая произ-
водство, снижать его вред для 
окружающей среды? Зачем биз-
несу вкладывать средства в со-
циальную инфраструктуру? Об 
этом рассуждает генеральный 
директор Архангельского цел-
люлозно-бумажного комбината 
Дмитрий Зылёв. 

Дмитрий Игоревич, расскажите 
об экономических итогах рабо-
ты Архангельского ЦБК.
ДМИТРИЙ ЗЫЛЁВ: 2017 год Архан-
гельский ЦБК закончил с хоро-
шими результатами. Выручка от 
реализации составила 28 млрд 
рублей, чистая прибыль — 5,8 
млрд. 

Мы продолжаем свой главный 
инвестиционный проект «Рекон-
струкция производства карто-
на», включенный Министерст-
вом промышленности и торговли 
РФ в перечень приоритетных для 
экономики России. С начала реа-
лизации из 10,9 млрд рублей об-
щего утвержденного бюджета 
проекта освоено 6,4 млрд ру-
блей, из которых в прошлом 
году — 1,8 млрд рублей. Выполня-
лись работы по техническому пе-
ревооружению второй картоно-
делательной машины (КДМ-2). 

В этом году мы продолжаем 
строительство новой выпарной 
станции и дальнейшие шаги по 
модернизации КДМ-2 с общим 
объемом инвестиций 9,3 млрд 
рублей.

Какой вклад вносит АЦБК в раз-
витие региона? Выросли ли на-
логовые поступления предприя-
тия в бюджеты всех уровней в 
2017 году?  
ДМИТРИЙ ЗЫЛЁВ: Архангельский 
ЦБК входит в тройку основных 
бюджетообразующих предприя-
тий региона. Общая сумма нало-
говых отчислений за 2017 год со-

ставила около 2,9 млрд рублей, в 
том числе в федеральный бюд-
жет — 1,5 млрд, в областной — 1,4 
млрд, в городской — 0,06 млрд 
рублей. Рост налоговых отчисле-
ний предприятия за 2017 год 
увеличился по сравнению с 2016 
годом на 27 процентов.

В последние годы комбинат ин-
вестировал миллиарды рублей в 
создание экологически чистого 
производства. Как сегодня рабо-
тают «экологические» деньги?
ДМИТРИЙ ЗЫЛЁВ: За последние 12 
лет инвестиции в природоохран-
ные мероприятия, включая наи-
более современные доступные 
технологии, составили около 10 
млрд рублей. Только в 2017 году 
АЦБК вложил в создание эколо-
гически чистого производства 
около одного миллиарда рублей. 
Все это позволило комбинату по 
итогам Года экологии сократить 
сброс загрязняющих веществ в 
водный объект на 19 процентов. 
На 13 процентов уменьшились 
выбросы загрязняющих веществ 
в атмосферу, на 16 процентов — 
образование отходов, на 10 про-
центов — забор речной воды, на 9 
процентов  — сбросы сточных вод 
в водоем. 

Руководство АЦБК отдает себе 
отчет в том, какую огромную эко-
логическую ответственность мы 
несем в регионе. Каждое меро-
приятие по модернизации суще-
ствующих мощностей или строи-
тельству новых в приоритетном 
порядке направляется на улуч-
шение экологии в регионе. 
С 2000 по 2017 год в развитие 
АЦБК было вложено 24 млрд ру-
блей. И половина этих средств — в 
«зеленую» экономику. 

АЦБК первым в России разра-
ботал и внедрил процедуры мо-
ниторинга выбросов парнико-
вых газов и управления инфор-
мацией. При этом удалось до-
стичь сокращения выбросов 
парниковых газов на 39 процен-
тов по сравнению с базовым, 
1990, годом.

С 1993 года Архангельский 
ЦБК прошел очень трудный путь 
к своему главному достиже-
нию — в Год экологии Архангель-
ский ЦБК исключен из списка 
«горячих точек» Совета Барен-
цева/Евроарктического региона 

(СБЕР). Это высокая оценка на-
шей работы независимыми рос-
сийскими и международными 
экспертами.

Сейчас одним из ключевых 
проектов АЦБК является завер-
шение строительства новой вы-
парной станции. С введением ее 
в эксплуатацию комбинат рас-
считывает увеличить процент 
использования вторичных ре-
сурсов в своем энергобалансе. 
Но главным планируемым ре-
зультатом строительства новой 
выпарной станции станет эко-
логический эффект в регионе — 
новая установка для сжигания 
газов прогнозируемо практиче-
ски полностью исключит дурно-
пахнущие выбросы, образую-
щиеся в процессе производства 
картона.

По итогам реализации сред-
несрочной стратегии комбината 
в области охраны окружающей 
среды мы рассчитываем на сум-
марный экологический эффект в 
виде сокращения водопотребле-
ния на 20 процентов, выбросов 
загрязняющих веществ и парни-
ковых газов — на 50, сбросов в 
водный объект — на 20 процентов.

Что даст для экономики пред-
приятия добыча свалочного 
газа? Несет ли она экологиче-
ские риски? 
ДМИТРИЙ ЗЫЛЁВ: Сейчас на АЦБК за-
вершены полевые работы по ис-
следованию энергетического по-
тенциала свалочного газа, обра-
зующегося на внутриплощадоч-
ных объектах размещения отхо-
дов. В настоящее время произво-
дится обработка полученных 
данных. Можно смело утвер-
ждать — никаких рисков для эко-
логии нет, наоборот — это благо 
для окружающей среды. Если ре-
зультаты полевых исследований 
подтвердят предварительные 
прогнозы и выводы, АЦБК рас-
смотрит в самое короткое время 
этот инновационный проект, что-

бы расширить линейку использу-
емых видов биотоплива. По пред-
варительным расчетам, сокраще-
ние выбросов метана со свалок 
дает основную часть (87 процен-
тов) общего сокращения выбро-
сов парниковых газов, а замеще-
ние мазута — 13 процентов.

 Первый заместитель председа-
теля правительства РФ Игорь 
Шувалов во время недавнего ви-
зита в Архангельскую область 
отметил вклад АЦБК в социаль-
ную сферу моногорода Ново-
двинска, в создание здесь ком-
фортной городской среды. Будут 
ли продолжены социальные ин-
вестиции? 
ДМИТРИЙ ЗЫЛЁВ: В прошлом году 
благотворительная помощь со-
циальным учреждениям и об-
щественным организациям Но-
водвинска составила 37,7 млн 
рублей. Мы расширили ее на-
правления. В частности, реали-
зовали вместе с горожанами 
уникальный проект «40 добрых 
дел» к 40-летию города, направ-
ленный на развитие социальной 
сферы. Участвовали в софинан-
сировании программы «Обес-
печение жильем молодых се-
мей», в рамках которой была 
оказана финансовая помощь се-
мьям работников АЦБК. Также 
помогали Совету по развитию 
физической культуры и спорта 
в городе Новодвинск, участво-
вали в организации городских 
праздников и т.д. 

Безусловным вкладом комби-
ната в развитие Новодвинска яв-
ляются социальные инвестиции, 
направленные на содержание 
объектов инфраструктуры горо-
да. Архангельский ЦБК осу-
ществляет целевое финансиро-
вание физкультурно-оздорови-
тельного комплекса, плаватель-
ного бассейна, санатория-про-
филактория, Дворца культуры, 
гостиницы. В прошлом году объ-
ем вложений составил 20,1 млн 
рублей. 

Конечно, мы будем продол-
жать инвестировать в это на-
правление, ведь город и комби-
нат — это единый организм, одна 
история, наша жизнь и будущее.
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Дмитрий Зылёв: Мы несем огром-
ную экологическую ответствен-
ность в регионе.

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт
Реклама

рубрика выходит каждую среду

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:

ВТОРНИК

СРЕДА

Образование 
и работа

Недвижимость, 
строительство, ремонт

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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Финансы Займы «до зарплаты» могут исчезнуть с рынка 

Долгам добавят срок 

Евгения Носкова

П
росроченная задол-
женность по микро-
займам в прошлом 
году выросла до 15 
миллиардов рублей, 

посчитали в «Эксперт РА». При 
этом доля безнадежных долгов 
(просроченных на 90 дней и бо-
лее) увеличилась до 40 процен-
тов от общего портфеля в сред-
нем по рынку. Особенно замет-
ным стал рост таких долгов в сег-
менте займов «до зарплаты» — с 
45 процентов в прошлом году до 
60 процентов к началу этого года. 

Накопление проблемного 
долга именно в этом сегменте 
связано с изменением регулиро-
вания в 2017 году, пояснил млад-
ший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Иван 
Уклеин. До конца года микрофи-
нансовые организации (МФО) 
должны были сформировать ре-
зервы по проблемным долгам. 
По просрочке до 30 дней — 50 
процентов резервов, 90 дней и 
более — 100 процентов. 

Ранее существовала пробле-
ма «бумажных» начисленных до-
ходов, существенную часть кото-
рых невозможно было взыскать. 
МФО часто уступали право тре-
бования по проблемной задол-
женности, в том числе дружест-
венным структурам, чтобы не 
держать ее на балансе и избе-
жать переплаты налога на при-
быль. Из-за норм резервирова-
ния МФО перестали отдавать 
долги на цессию и накапливали 
их на своем балансе. «Многие 
компании зарабатывали именно 
на том, что длительное время 
пролонгировали микрозаймы, 
либо, выдавая займ «до зарпла-
ты», на самом деле продавали бо-
лее длительные продукты. В ре-
зультате у заемщика образовы-
вался значительный объем начи-
слений относительно первона-
чальной суммы долга. Многое из 
этого не удавалось взыскать», — 
рассказал Иван Уклеин. 

В этом году займы «до зарпла-

ты» ждет еще большее ужесточе-
ние регулирования. В феврале 
ЦБ РФ представил рынку по-
правки, согласно которым мак-
симальную сумму процентов по 
займу предлагается снизить с 
трех его объемов до полутора. 
Кроме того, предлагается огра-
ничить ежедневную ставку по 
таким займам с двух до одного 
процента при одновременном 
запрете пролонгаций. Может по-
явиться специализированный 

продукт, аналогичный займам 
«до зарплаты» — до 10 тысяч ру-
блей на срок до 15 дней. 

Лидеры рынка уже заявили, 
что будут подстраиваться под 
новые ограничения, а специали-
зированные продукты прода-
вать не будут, потому что это не-
выгодно. Короткие микрозаймы 
могут просто исчезнуть, а МФО 
будут выдавать деньги на срок 
16 дней, отметил Иван Уклеин. 
«Будут вынуждены уйти с рынка 
небольшие компании. Важно, 
чтобы ЦБ продолжал работу по 
выявлению нелегальных МФО и 
компаний, которые будут пре-
кращать свою деятельность, 
действительно ликвидирова-
лись как юрлица, а не продолжа-
ли работу на теневом рынке», — 
добавил он. 

Роста теневого сегмента из-
за ужесточения регулирования 
опасаются и в СРО «МиР». Регу-
лирование без мер противодей-
ствия серым кредиторам может 
привести к росту нелегального 
сегмента, отметила директор са-
морегулируемой организации 

Елена Стратьева. Среди воз-
можных мер она назвала, в част-
ности,  запрет коллекторам 
брать в работу портфели прос-
роченных долгов от нелегаль-
ных кредиторов. 

Пока же по-прежнему есть 
истории, когда выдаются займы 
под 2000 процентов годовых с 
пределом начислений до десяти 
объемов займа. Спрос на услуги 
кредиторов, работающих вне 
правового поля, связан в том чи-

сле с сокращением числа мелких 
региональных банков. За девять 
месяцев 2017 года ЦБ РФ было 
выявлено 1132 работающих вне 
правового поля МФО (1400 за 
аналогичный период 2016 года). 
Повышение регулятивной на-
грузки привело к снижению мар-
жинальности микрофинансово-
го бизнеса и повышению порога 
для входа на рынок новых игро-
ков. Число компаний в микрофи-
нансовом реестре Банка России 
сократилось с 3,6 до 2,2 тысячи 
за последние два года, а после 
введения новых требований ре-
гулятора может остаться не бо-
лее 1,5 тысячи МФО, прогнози-
руют в «Эксперт РА». 

Для добросовестных участни-
ков рынка резерв хороших заем-
щиков, которые способны пла-
тить по долгам, далеко не исчер-
пан, уверен директор по марке-
тингу Национального бюро кре-
дитных историй (НБКИ) Алексей 
Волков. Бюро провело исследо-
вание качества риск-менед-
жмента в МФО, чтобы выявить 
заемщиков, которым было отка-

зано в займе, хотя они могли бы 
платить по нему, и тех, которые, 
наоборот, деньги получили, но 
вернуть их не смогли. 

Как рассказал Волков, из 100 
процентов заявок на займы в 
МФО одобрены были 60 процен-
тов, а 40 процентов получили от-
каз. При этом 13 процентов впо-
следствии получили займ в дру-
гой организации, из них 1 про-
цент — в банках. Из 12 процентов 
заемщиков, которые получили 
займ в другой МФО, 9,5 процен-
та успешно выплачивают долг, 
2,5 процента ушли в дефолт. То 
есть почти 10 процентам заем-
щиков было отказано ошибочно, 
отмечает Волков, это потерян-
ные клиенты для МФО. 

Однако даже с учетом привле-
чения новых клиентов микрофи-
нансовый рынок в этом году 
вряд ли вырастет больше чем на 
20 процентов, прогнозируют в 
«Эксперт РА». Такой динамики 
можно ожидать, если новые ог-
раничения ЦБ РФ вступят в силу 
с середины года. 

Согласно базовому прогнозу 
агентства, по итогам 2018 года 
размер портфеля МФО превысит 
140 миллиардов рублей (121 
миллиард по итогам 2017 года). 
Основную «прибавку» портфе-
лю по-прежнему обеспечат ми-
крозаймы физлицам, причем в 
зависимости от степени вводи-
мых законодательных ограниче-
ний для сегмента займов «до зар-
платы» значительное количест-
во его игроков может переориен-
тироваться на предоставление 
более долгосрочных займов или 
уйти. Наибольшую активность 
на рынке будут проявлять МФО, 
ведущие свою деятельность в 
сегментах POS и онлайн, отмеча-
ют в «Эксперт РА». Доля микро-
займов физлицам, выданным он-
лайн, в последние годы растет, в 
2014 году она составляла 35 про-
центов от общего портфеля выда-
чи, а в 2017 году – 48 процентов.

Акцент

 Короткие микрозаймы 
могут просто исчезнуть, 
а МФО будут выдавать деньги
на срок 16 дней

МФО может исполнить и больше 
трех желаний, но придется 
за это дорого заплатить.
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ТОРГОВЛЯ С 10 апреля 
в России заработает 
система tax free

Скидка на вылет 

Ольга Игнатова

СИСТЕМА возврата НДС за приобретенные в России 
иностранцами товары (tax free) заработает в пилотном 
режиме с 10 апреля в Москве, Санкт-Петербурге и Кра-
снодарском крае, сообщил заместитель министра про-
мышленности и торговли Виктор Евтухов.

Ближе к чемпионату мира по футболу-2018 tax free 
будет доступен в городах, принимающих матчи чемпио-
ната, — Волгограде, Саранске, Ростове-на-Дону, Калинин-
граде, Казани, Самаре, Нижнем Новгороде, Екатерин-
бурге. Позже, после перехода всех участников с бумаж-
ного документооборота на электронный (это должно 
произойти к 1 октября), система может начать работать 
и в других российских городах. 

Как пояснил Виктор Евтухов, возвращаться будет все-
таки не полная стоимость НДС — 18 процентов, а лишь 
10—12 процентов. Это общемировая практика, уточнил 
замминистра. 

Ожидается, что в рамках пилотного проекта выдавать 
чеки tax free будут около 100 магазинов, пока что посту-
пило 12 обращений от владельцев торгового бизнеса. 
Минпромторг опубликовал проект постановления пра-
вительства с адресами торговых предприятий, уже по-

давших заявления. 
Сейчас в пилотном 
списке 60 адресов, 
но он будет расши-
ряться.

Возврат ино-
странным гостям 
НДС будет работать 
примерно так же, как 
и в других странах. 
Граждане государств, 
не входящих в Евра-
зийский экономиче-
ский союз, покупают 
в российских магази-

нах в течение одного дня товары на сумму свыше 10 тысяч 
рублей и вместе с обычными чеками получают специаль-
ный чек tax free. На алкоголь и табак (то есть подакцизные 
товары) система не распространяется. В магазине покупа-
телю предоставят буклеты на нескольких языках (пока го-
товы на английском и китайском, но будут и на других) со 
схемами аэропортов, по которым легко найти операторов 
tax free. Сейчас работают четыре оператора: два междуна-
родных и два российских. 

В аэропорту иностранец вначале регистрируется на 
рейс, затем по указателям Tax Refund («Возврат НДС») 
находит специальную стойку, где представитель тамож-
ни должен подтвердить факт вывоза неиспользованного 
товара, то есть в упаковке, с бирками и этикетками. Удо-
стоверившись в целостности товара, его соответствию 
выданному чеку tax free, сотрудник таможни ставит лич-
ную печать и тут же на ленте рядом с таможней багаж с 
товаром уходит на сортировку. Далее иностранец идет в 
обменный пункт, у которого заключены соглашения с 
операторами tax free, и получает возврат. Другой вари-
ант — он опускает чеки с отметкой таможни в почтовый 
ящик оператора и получает возврат на карту. Если ино-
странец не сдает багаж, а забирает товар в ручную кладь 
и декларирует уже в стерильной зоне, то возможен толь-
ко безналичный расчет. Обратиться за компенсацией на-
лога можно в течение года после покупки товаров при 
условии их вывоза из России в течение трех месяцев по-
сле покупки. 

Смысл всех этих усилий в том, чтобы увеличить 
«средний чек» иностранных покупателей.

На далеком берегу со своим уставом
Важным посылом и сти-
мулом для инвесторов 
стало недавнее реше-

ние турецких властей — прави-
тельства и меджлиса — наделить 
проект «Аккую» и управляющую 
компанию «Аккую Нуклеар» ста-
тусом стратегического инвесто-
ра. За этим — весьма ощутимые 
налоговые преференции, освобо-
ждение от уплаты таможенных 
сборов и пошлин на весь период 
строительства. 

Как заявил по горячим следам 
помощник президента России 
Юрий Ушаков, экономический 
эффект от этого может достигать 
10 миллиардов долларов. Такому 
решению, по словам Ушакова, 
есть понятное объяснение: Россия 
стоит у истоков формирования в 
Турции атомной отрасли, вклю-
чая подготовку кадров и создание 
законодательной базы. И все эти 
годы активно способствует освое-
нию здесь самых передовых, эф-
фективных и гарантированно без-
опасных ядерных технологий.

Напомним: проектом АЭС 
«Аккую» предусмотрено строи-
тельство четырех энергоблоков 
суммарной мощностью 4,8 гига-
ватта. Это модернизированный, 
в том числе с учетом региональ-
ной специфики, серийный про-
ект атомной электростанции по-
коления «три плюс» с реактора-
ми ВВЭР-1200. Наиболее близ-
кий к этому аналог уже построен 
и введен в эксплуатацию как го-
ловной энергоблок Нововоро-
нежской АЭС-2.

По оценкам российских и за-
рубежных экспертов, АЭС «Ак-
кую» отвечает всем современ-
ным требованиям мирового ядер-
ного сообщества, закрепленным 
в нормах безопасности МАГАТЭ, 
Международной консультатив-
ной группы по ядерной безопа-
сности и Клуба EUR. 

«Строй–владей–эксплуати-
руй» — так в переводе с англий-
ского (BOO, build-own-operate) 
стали именовать схему, что впер-
вые реализуется в международ-
ном проекте сооружения АЭС с 
участием России. Созданная под 
него компания «Аккую Нукле-
ар» приняла на себя обязатель-
ства по проектированию, строи-
тельству, обслуживанию, эк-
сплуатации и выводу из эксплуа-
тации станции. А турецкая сто-
рона на правительственном 
уровне гарантировала закупку 
электроэнергии с этой АЭС — по 
согласованной цене и в согласо-
ванном объеме. Часть генерации 
«Аккую Нуклеар» должна будет 
продавать самостоятельно — на 
открытом рынке. 

Ввод в эксплуатацию первого 
блока АЭС «Аккую» должен со-
стояться через 7 лет после выда-
чи Турцией всех разрешитель-
ных документов на строительст-
во — так записано в межправи-
тельственном соглашении. С мо-
мента его подписания прошло 
без малого восемь лет. Сегодня 
имеет смысл вспомнить, как про-
двигался проект и какие события 
возникали вокруг. 

1
АЭС «АККУЮ»: ТРУДНЫЕ ШАГИ К ПАРТНЕРСТВУ И СОГЛАСИЮ

2010, 12 мая — Анкара и Москва подписали меж-

правсоглашение о строительстве и эксплуатации 

первой атомной электростанции в Турецкой Ре-

спублике. Место для нового энергообъекта выбра-

ли на берегу Средиземного моря в муниципалите-

те Гюльнар провинции Мерсин. 

2011, 13 октября — Турецкое агентство по атомной 

энергии (ТАЕК) передало АО «Аккую Нуклеар» дей-

ствующую лицензию на площадку будущей АЭС.

2012, 3 декабря — Владимир Путин и Реджеп Эрдо-

ган в рамках российско-турецкого Совета сотруд-

ничества высшего уровня, проходившего в Анка-

ре, рассмотрели в числе первостепенных проект 

строительства АЭС «Аккую». Тогда же названа его 

оценочная стоимость — 22 млрд долларов.

2013, ноябрь — решением ТАЕК утвержден актуа-

лизированный основополагающий отчет по пло-

щадке применительно к сооружению на ней четы-

рехблочной АЭС с установленной мощностью 

4800 МВт.

2014, 1 декабря — Министерство окружающей 

среды и градостроительства Турецкой Республики 

утвердило разработанный «Аккую Нуклеар» отчет 

по оценке воздействия атомной станции на окру-

жающую среду — так называемый ОВОС планируе-

мого к постройке объекта. 

2015, апрель — в провинции Мерсин состоялась 

символическая церемония закладки фундамента 

морских сооружений для первой в Турции АЭС. 

2015, 25 июня — Управление по регулированию 

энергетического рынка Турции выдало «Аккую Ну-

клеар» предварительную лицензию на генерацию 

электроэнергии. 

2015, 24 ноября — работы в районе будущей АЭС 

«Аккую» свернуты, а сам проект остановлен из-за 

кризиса в отношениях Москвы и Анкары. Неожи-

данная ситуация спровоцирована тем, что турец-

кие ВВС сбили в Сирии российский бомбардиров-

щик Су-24.

2016, 10 октября — пауза в российско-турецких 

отношениях закончилась: Владимир Путин на сес-

сии Всемирного энергетического конгресса в 

Стамбуле провел переговоры с Реджепом Эрдога-

ном, в ходе которых принято решение активизиро-

вать проект строительства первой в Турции атом-

ной станции. 

2017, февраль — согласованы параметры площад-

ки для АЭС, а Управление по регулированию энер-

гетического рынка Турции выдало лицензию на ге-

нерацию электроэнергии сроком на 49 лет. 

2017, 3 марта — в Турецкое агентство по атомной 

энергии подана заявка на получение лицензии на 

строительство. А в кабинете министров и меджли-

се Турции изучается вопрос о придании АЭС «Ак-

кую» статуса стратегической инвестиции, что по-

зволило бы возместить до 2,3 миллиарда долларов 

из тех средств, что будут вложены в проект. Пред-

лагалось, в частности, возмещать НДС в период со-

оружения станции и снизить налог на прибыль с 20 

до 2 процентов. 

2017, 19 октября — выдано ограниченное разре-

шение на сооружение объектов — ОРС. Такой ман-

дат позволил приступить к устройству котлована 

под первый энергоблок, устройству основания фун-

даментной плиты для основных и вспомогательных 

зданий, горизонтальной планировке всей проек-

тной площадки, засыпке бухты Аккую до отметки 

+10,5 м, строительству грузовых терминалов «За-

падный» и «Восточный», сооружению восточного и 

южного водоотводящих каналов, строительству 

временных сооружений, пожарного депо, противо-

пожарных резервуаров и насосной станции.

2017, 10 декабря — начато строительство фунда-

ментов в рамках выданного ОРС. Согласно доку-

менту, выполняются строительно-монтажные ра-

боты на всех объектах атомной электростанции, за 

исключением объектов, влияющих на ядерную 

безопасность. Общая численность персонала на 

площадке превысила 300 человек, 90 процентов 

из них — граждане Турции, привлеченные к рабо-

там из близлежащих населенных пунктов.

2018, март — первый выпуск из 200 турецких сту-

дентов, проходящих в России курс обучения про-

должительностью 6,5 лет по специальности «Атом-

ные станции, проектирование, эксплуатация и ин-

жиниринг». Сразу 35 молодых специалистов-атом-

щиков получили дипломы о высшем образовании 

и официальное предложение о трудоустройстве в 

компанию «Аккую Нуклеар». 

2018, 28 марта — на основании принятых турец-

ким меджлисом поправок в законы о налогообло-

жении и некоторые постановления, имеющие 

статус закона, «Аккую Нуклеар» получила обнов-

ленный сертификат стратегической инвестиции. 

Такая преференция  дает существенное сниже-

ние налогов, а также освобождение от уплаты та-

моженных сборов и пошлин. 

Подготовил Александр Емельяненков

Обучение Минфин предложил изучать финграмотность на уроках литературы и истории

Деньги обсудят предметно
Александра Воздвиженская 

М
инфин хочет сде-
лать основы фи-
нансовой грамот-
ности обязатель-
ным элементом та-

ких предметов, как математика, 
история, литература, право в 
школах и вузах. Учить детей по-
пробуют на ошибках таких геро-
ев, как Раскольников и Чичиков.

Об этом «Российской газете» 
сообщил директор проекта Мин-
фина России и Всемирного банка 
«Содействие повышению уровня 
финансовой грамотности населе-
ния и развитию финансового об-
разования в РФ» Андрей Бокарев, 
также возглавляющий в мини-
стерстве департамент междуна-
родных финансовых отношений.

По его словам, проект продли-
ли до конца 2020 года, а сейчас 
идет работа над расширением ре-
гиональной базы учебно-методи-
ческих центров, которые будут 
готовить преподавателей финан-
совой грамотности для школ. До 
конца этого года такие центры бу-
дут охватывать половину страны.

Андрей Андреевич, в каком фор-
мате сейчас преподают в школах 
основы финансовой грамотно-
сти? Это факультатив или обяза-
тельный предмет?
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Есть несколько под-
ходов. Первый — вводить ее в каче-
стве отдельного предмета, что 
пока не совсем оптимально, так 
как часто ведутся разговоры о пе-
регруженности детей и чрезвы-
чайной насыщенности школьной 
программы. Поэтому мы выбрали 
два других варианта.

Федеральный закон об образо-
вании позволяет школам самосто-
ятельно выбирать курсы и про-

граммы для внеурочной деятель-
ности и факультативов. Это дает 
возможность вводить основы фи-
нансовой грамотности, но за рам-
ками обязательной программы. 
Каждая школа, регион, город 
вправе это решить сами.

Помимо девяти регионов, где у 
нас проект идет на протяжении не-
скольких лет (Татарстан, Алтай-
ский, Краснодарский и Ставро-
польский края, Архангельская, 
Саратовская, Калининградская, 
Томская и Волгоградская области. 
— Прим. ред.), ряд других субъек-
тов Федерации и школ использу-
ют наши наработки и методиче-
ские материалы и внедряют пре-
подавание основ финансовой гра-
мотности по своему усмотрению. 

Мы работаем над тем, чтобы 
отдельные аспекты, связанные с 

финграмотностью, включили в 
обязательные к преподаванию 
курсы в школе. В первую очередь, 
это математика, обществозна-
ние, основы экономики, геогра-
фия, история, ОБЖ и литература.

Кстати, в начале апреля в рам-
ках недели финграмотности для 
детей и молодежи на базе эконо-
мического факультета МГУ им. 
М.В. Ломоносова состоится кон-
ференция «Учимся финансовой 
грамоте на ошибках и успехах ли-
тературных героев». Школьники 
7—11-го классов представят ре-
зультаты исследований на осно-
ве, например, «Мертвых душ» Н. 
Гоголя, «Преступления и наказа-
ния» Ф. Достоевского и других 
писателей.

Когда элементы основ финансо-
вой грамотности в школах и ву-
зах станут обязательными?
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Работа идет по не-
скольким направлениям с точки 
зрения расширения или уточне-

ния федеральных государствен-
ных образовательных стандартов, 
в частности, в области обществоз-
нания. Это означает, что теперь 
уже во всех учебных пособиях, ко-
торые станут по этому предмету 
выпускать, будет присутствовать 
аспект финансовой грамотности.

В дисциплине «право» есть 
раздел «гражданское право», и мы 
предлагаем, например, в рамках 
этой темы рассматривать аспек-
ты, связанные с заключением до-
говоров между кредитором и за-
емщиком, или с защитой прав по-
требителей финансовых услуг. 
Здесь мы ведем работу с Банком 
России и даем предложения мино-
брнауки.

Проект минфина и Всемирного 
банка заканчивается в 2019 
году, но до 2023 года действует 

национальная стратегия в этой 
области. Для школ, желающих 
участвовать в проекте, что-то 
изменится?
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Сейчас мы работа-
ем над расширением региональ-
ной базы учебно-методических 
центров, которые будут гото-
вить преподавателей финансо-
вой грамотности для школ. До 
конца этого года такие центры 
охватят половину страны (более 
40 регионов). Кроме того, мы 
стали активно использовать воз-
можности и практику постоян-
ных участников проекта, чтобы 
они делились опытом с другими 
регионами. Например, в Томской 
области есть региональный 
центр финансовой грамотности, 
который предоставляет возмож-
ность обучения представителям 
соседних регионов. К ним приез-
жают коллеги, чтобы каждый раз 
не обращаться в Москву. То есть, 
по сути, мы переходим на упро-
щенную схему работы.

Также мы приняли решение 
продлить проект до конца 2020 
года для того, чтобы обеспечить 
максимально широкое распро-
странение уже созданных в его 
рамках продуктов и материалов 
по всей стране.

Недавно при поддержке минфина 
для взрослого населения были 
сняты видеоролики о финансо-
вых услугах на примере работы 
девушки в банке. Причем авторы 
касались не только темы защиты 
прав потребителей финансовых 
услуг, но и банальной порядочно-
сти, воспитания. Планируете 
снимать ролики для школьников?
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Мы над этим рабо-
таем. Очевидно, что такая форма 
подачи очень востребована. Мы 
снимаем не только видео, но и де-
лаем инфографику, а в этом году 

запустили «Азбуку финансовой 
грамотности» со «Смешарика-
ми». Регионы и все учебные заве-
дения имеют возможность ис-
пользовать эти материалы на се-
минарах, фестивалях. В случае 
проявления заинтересованности 
мы стараемся оказать техподдер-
жку в организации мероприятий.

По вашему мнению, насколько 
сегодня смышленое подрастаю-
щее поколение?
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Исследования де-
монстрируют, что школьники по 
всему миру становятся все более 
активными пользователями фи-
нансовых услуг. Если говорить о 
России, то 85 процентов подрост-
ков копят деньги из разных источ-
ников, больше 70 процентов дела-
ют покупки через Интернет, каж-
дый второй оформлял страховой 
полис на разные случаи. Цифры 
говорят сами за себя.

Начиная с 2012 года мы участ-
вуем в оценках, проводимых Ор-
ганизацией экономического со-
трудничества и развития (ОЭСР) 
— в Международной программе по 
оценке образовательных дости-
жений учащихся (PISA). Сейчас 
методология предусматривает 
оценку уровня знаний 15-летних 
школьников мира. В 2015 году мы 
поднялись на четвертое место с 
десятого в 2012-м. Позади оста-
лись, например, Австралия, Ни-
дерланды. За это время можно го-
ворить о существенном прогрессе 
российских школьников. Причем 
важно обратить внимание, что ис-
следование ОЭСР применительно 
к России проводилось в 42 регио-
нах, то есть оно репрезентативно.

Немалую роль в повышении 
уровня финансовой грамотности 
наших школьников сыграли меро-
приятия минфина. К следующему 
году число подготовленных педа-

гогов, получивших сертификаты 
методических центров на обуче-
ние школьников, достигнет 30 ты-
сяч по стране, включая учителей 
сельских школ. Это в два раза 
больше, чем в начале этого года. 
Правда, сюда входит часть тех пре-
подавателей, которые пройдут по-
вышение квалификации заново.

Родители могут проверить серти-
фикаты на подлинность? Где га-
рантия, что тот, кто учит ребенка, 
сам разбирается в предмете?
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Конечно, сертифи-
кат можно проверить. Все препо-
даватели, кто официально прохо-
дит эти курсы обучения, получа-
ют сертификат установленного 
образца, который подтверждает, 
что они прослушали определен-
ный курс. Кроме того, существу-
ет система тестирования оценки 
знания, поэтому ситуация, когда 
на выходе будет стоять галочка 
за участие и присутствие, исклю-
чена. Только в случае успешной 
сдачи теста педагог получает 
сертификат. 

Акцент

 85 процентов школьников
копят деньги, больше 70 — 
делают покупки в Интернете

СОВЕТ 

КАК ОБУЧИТЬ РЕБЕНКА ФИНАНСОВОЙ ГРАМОТЕ
Бокарев | Начните включать ребенка в обсуждение семей-

ных вопросов в части финансов, спрашивать его мнение. К 

сожалению, более чем 70 процентов российских семей, 

имеющих детей до 16 лет, о финансах с детьми вообще не 

говорят. Безусловно, это не значит, что мы должны деталь-

но, до малейших подробностей обсуждать с детьми бюд-

жет семьи, но они должны быть причастны к этой теме, по-

нимать, что у них тоже есть право голоса и они могут выска-

зать пожелания. Это позволит им лучше понимать объем 

семейного бюджета, уровень доходов, что на данном этапе 

семья себе может позволить, а что — нет. В этом случае сни-

жается риск, что ребенок будет просить от родителей боль-

ше, чем они могут себе позволить.

Все-таки стоит предоставить ребенку возможность прини-

мать самостоятельные решения по распоряжению деньга-

ми. Пусть это будут небольшие суммы — карманные деньги, 

которые выдают на завтраки или еще какие-то цели, но у 

него должна быть возможность самому попытаться при-

нять финансовое решение. Всегда можно и нужно иметь 

возможность помочь советом, но если ребенок будет по-

нимать, что он сам выбрал игрушку или книгу, то через та-

кие шаги начнет воспитывать в себе соответствующее от-

ношение к деньгам. Можно вместе спланировать покупку, 

потом проанализировать ее с ребенком, ответив на вопро-

сы: «насколько тебе это было нужно», «какие задачи ты ре-

шил, купив эту вещь», «действительно ли это то, что ты хо-

тел». Если у ребенка проявляется интерес к финансам, то 

его лучше поддерживать, чтобы дать возможность узнать 

что-то новое. Сейчас, с учетом тех продуктов, которые со-

зданы в рамках проекта минфина, с учетом того, что боль-

шинство из них в открытом доступе, можно просто дать ре-

бенку что-то прочитать, посмотреть образовательные 

мультфильмы и так далее. И самое главное — надо начинать 

с себя. Подавайте собственному ребенку пример путем от-

ветственного финансового поведения. Если он будет ви-

деть, что родители уделяют этому аспекту внимание, обсу-

ждают в семье бюджет, принимают взвешенные решения и 

так далее, то, естественно, ребенок будет воспринимать 

это как пример для подражания, и такая модель поведения 

будет постепенно формироваться и у него.

АНОНС
C 9 по 22 апреля пройдет IV Все-
российская неделя финансовой 
грамотности для детей и моло-
дежи, в ее рамках запланировано 
более 30 тысяч мероприятий, в 
которых могут принять учас-
тие все желающие, в том числе 
взрослые. Узнать, где они пройдут 
в вашем регионе, можно на сайте 
вашифинансы.рф.
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После 1 октября 
возврат иностран-
цам НДС с крупных 
покупок в России 
может заработать 
по всей стране

В российских семьях о финансах 
с детьми вообще не говорят, 
что усыпляет их бдительность.

ЦИФРА

33
ЭНЕРГОБЛОКА
на разной стадии реализации в 12 странах, 
в том числе 7 энергоблоков на АЭС в России — 
таков сегодня портфель самых важных зака-
зов «Росатома».

Публикацию комментирует 
Сергей Смирнов
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

ОТКРЫТИЕ IX ОНЛАЙН КИНОФЕСТИВАЛЯ «ДУБЛЬ ДВ@»
5 апреля в 17.00 состоится церемония открытия IХ онлайн-кино-

фестиваля «Дубль Дв@». 

Приз «За выдающийся вклад в российское киноискусство» в этом 

году будет вручен народному артисту СССР, лауреату Государ-

ствен ных премий СССР и России, художественному руководителю 

театра «Ленком» Марку Захарову.

В качестве почетных гостей на церемонию приглашены: Александр 

Митта, Павел Чухрай, Сергей Соловьев, Нина Чусова, Жанна Жер-

дер, Герард Васильев, Юлия Ауг и многие другие. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

ДОКУМЕНТ Госдума приняла 
закон о невозвратных 
билетах на поезда

Только в путь

Татьяна Замахина

НА ПОЕЗДА дальнего следования, начиная со следую-
щего года, можно будет покупать невозвратные билеты. 
Нововведение позволит снизить цену билета на 30%, го-
ворилось в Госдуме в ходе обсуждения закона, который 
прошел окончательное, третье чтение.

Конечно, возвратные билеты тоже останутся. Просто 
закон разрешает вводить новые тарифы. Однако возврат 
причитающихся сумм за неиспользованные невозврат-
ные билеты все же будет возможен. А именно — в случае 
внезапной болезни, а также травмы пассажира или сов-
местно следующего с пассажиром члена семьи, а также в 
случае смерти члена семьи. Нужно будет подтвердить 
это соответствующими документами. Возврат будет воз-
можен и в случае отмены поезда или задержки либо если 
пассажир не получил место, указанное в билете.

В ходе обсуждения парламентарии говорили, что ука-
занные билеты должны существенно подешеветь. Пред-
ставители парламентской оппозиции все же отметили, 
что перед принятием закона хорошо было бы ознако-
миться с методикой определения тарифов. Также депута-
ты выразили сомнения, не подорожают ли возвратные 
билеты.

Порядок информирования пассажиров об указанных 
возможностях приобретения проездных документов бу-
дет устанавливаться правилами оказания услуг по пере-
возкам пассажиров, а также грузов, багажа и грузобага-
жа для личных, семейных, домашних и иных нужд, не 
связанных с осуществлением предпринимательской дея-
тельности. Закон вступает в силу с 1 января 2019 года.

В свою очередь, в РЖД считают, что интерес пассажи-
ров к появлению в продаже невозвратных билетов есть. 

«У пассажиров появятся новые возможности по выбо-
ру между различными билетами, в том числе невозврат-
ными, имеющими более низкую стоимость», — сообщили 
РИА Новости в РЖД.
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РЕЗОНАНС Кинотеатры и игровые 
комнаты в новых торговых 
центрах откроются на первых 
этажах

Выход рядом

Ольга Игнатова

Д Е П У ТАТ Ы  Госдумы готовят 
предложения об ужесточении 
безопасности торговых центров. 
Одна из инициатив — законода-
тельно запретить размещать ки-
нотеатры и игровые зоны на вер-
хних этажах. Об этом «Россий-
ский газете» рассказал зампред 
комитета Госдумы по безопасно-
сти и противодействию корруп-
ции Анатолий Выборный. 

Эвакуационные выходы на 
первых этажах ведут непосредст-
венно на улицу, поэтому в случае 
ЧП посетителям с детьми будет 
намного проще покинуть поме-
щение, объясняет депутат. При 
этом он подчеркивает, что это 
предложение не касается уже су-
ществующих торговых центров. 

«Никто не призывает «кошма-
рить» бизнес, все сносить и стро-
ить заново, — говорит Выборный. 
— Речь о новых проектах. Сущест-
вующие комплексы продолжат 
работу, только необходимо уже-
сточать ответственность вла-
дельцев, персонала и контроли-
рующих органов за халатное от-
ношение к противопожарной 
безопасности. МЧС сегодня гово-
рит, что проверка в «Зимней 
вишне» не была завершена, так 
как объект относился к малому 
бизнесу, в отношении которого с 
2015 года действуют надзорные 
каникулы. Ну, извините, а поче-
му не сработал риск-ориентиро-
ванный подход? Да просто логи-
ка? Любой торговый центр — объ-
ект повышенной опасности. МЧС 
могло обратиться в прокуратуру 
и попросить разрешения на вне-
плановую проверку». 

Выборный считает, что проку-

ратуре нужно вернуть право 
контролировать надзорные орга-
ны, которое у нее было до 2000-х 
годов. 

В свою очередь представители 
крупнейших киносетей, в част-
ности «Формула кино» и «Сине-
ма парк», не против размещения 
кинозалов на первых этажах, но 
только в новых торговых цен-
трах. В уже существующих пере-
нести кинотеатр с одного этажа 
на другой невозможно. 

«Кинотеатры наверху разме-
щают по одной простой причине 
— для них высота этажа должна 
быть двойная или полуторная, — 
рассказывает «Российской газе-
те» член Союза архитекторов 
России Дмитрий Прокофьев. — 
Чтобы кинотеатры вписать в пер-
вые этажи, потребуются пере-
крытия с большими пролетами. 
Это все решаемо. Только если 
при этом заваливать эвакуаци-
онные выходы и закрывать две-
ри, разницы не будет, на каком 
этаже находится кинотеатр». 

В России, как уточняют в мин-
строе, действует СНиП, которым 
не разрешается размещение дет-
ских игровых зон выше второго 
этажа. Иностранные владельцы 
ТЦ этот СНиП соблюдают, они 
строят двухэтажные комплексы 
по типовым проектам. 

Может, нужно разработать 
обязательные типовые проекты 
для ТЦ? «Это не целесообразно, — 
считает Прокофьев. — Для типо-
вых проектов нужны идеальные 
по конфигурации участки земли, 
в больших городах таких нет. Ну а 
потом, когда все будет одноо-
бразным, это окажется не инте-
ресно посетителям, а, следова-
тельно, и бизнесу». 

CЛЕДСТВИЕ В СКР 
рассказали, как нашли 
преступников, 
взорвавших метро 
в Петербурге

Электронный 
след

Наталья Козлова

ВЧЕРА исполнился год, как прогремел взрыв в питер-
ском метро. Следственный комитет рассказал, как опе-
ративники и следователи смогли раскрыть это пре-
ступление, и сообщил, что расследование завершается. 

Напомним, что днем 3 апреля 2017 года на перегоне 
между станциями «Сенная площадь» и «Технологиче-
ский институт» петербургского метро произошел 
взрыв. Еще один взрыв, на станции «Площадь Восста-
ния», удалось предотвратить благодаря тому, что само-
дельную бомбу быстро нашли. Она управлялась ди-
станционно, а мощность составила килограмм в троти-
ловом эквиваленте. Взрывное устройство было зама-
скировано под огнетушитель. В тот день погибли 16 че-
ловек, включая смертника, и около 90 были ранены. 

По версии СК, бомбу взорвал террорист, выходец из 
Киргизии, гражданин России с 2011 года, узбек по на-
циональности Акбаржон Джалилов. 

Вчера СК раскрыл детали того, как были найдены 
преступники. Вот что рассказала корреспонденту 
«РГ»официальный 
представитель ве-
домства Светлана 
Петренко:

— Особую слож-
ность представлял 
тот факт, что заказ-
чик, организаторы 
и исполнители 
взрыва даже не 
были знакомы меж-
ду собой и поддер-
живали связь с по-
мощью современ-
ных средств комму-
никации.

По словам Петренко, установить всю цепочку при-
частных к преступлению в кратчайшие сроки удалось 
благодаря тщательному анализу так называемых элек-
тронных следов, которые всегда остаются при таких 
способах связи. Сейчас расследование уже в заверша-
ющей стадии. Следователи СКР совместно с ФСБ уста-
новили всех причастных к преступлению, включая за-
казчика, организатора и исполнителей.

Ответственность за теракт взяла на себя группиров-
ка, связанная с запрещенной у нас «Аль-Каидой». Спу-
стя три дня после взрыва были задержаны восемь подо-
зреваемых. Шесть человек — в Санкт-Петербурге и двое 
— в Москве. Там , где эти люди жили, оперативники об-
наружили боеприпасы, оружие и взрывное устройство, 
такое же, как обезвреженное на станции «Площадь 
Восстания». По данным СК, задержанные граждане 
среднеазиатских республик контактировали с терро-
ристом-смертником Акбаржоном Джалиловым. А спу-
стя десять дней ФСБ задержала в Подмосковье одного 
из предполагаемых организаторов - Аброра Азимова. 
Спецслужбы считают, что он готовил смертника. Еще 
через три дня глава ФСБ России Александр Бортников 
заявил, что заказчик теракта установлен, не назвав его 
имени. В тот же день Басманный суд Москвы арестовал 
Акрама Азимова — брата Аброра Азимова. По данным 
следствия, он получил в Турции деньги на подготовку 
теракта от участника международной террористиче-
ской организации и перевел их исполнителю теракта.

В мае 2017-го стало известно о задержании 11-го 
фигуранта этого дела — гражданина Киргизии Мухама-
дюсупа Эрматова. У него нашли взрывное устройство, 
сделанное из огнетушителя - аналогичное тому, кото-
рое использовал в метро террорист-смертник .

БЕЗОПАСНОСТЬ Охранники «Зимней вишни» 
не имели права обслуживать торговый центр

Много на себя 
взяли
Михаил Фалалеев

И
зучением трагических об-
стоятельств в кемеров-
ском торгово-развлека-

тельном центре «Зимняя вишня» 
занималась в том числе и пред-
ставитель Росгвардии полковник 
полиции Светлана Тернова. Это 
опытнейший сотрудник, эк-
сперт-специалист Главного 
управления Госконтроля и ли-
цензионно-разрешительной ра-
боты Росгвардии. По сути заме-
ститель начальника управления. 
Она выясняла роль и компетен-
цию частных охранников, взяв-
шихся обеспечить безопасность 
«Зимней вишни».  На основании 
ее выводов директор Росгвардии 
Виктор Золотов и обратился с 
просьбой к руководству СКР дать 
оценку действиям местных со-
трудников лицензионно-разре-
шительных подразделений. А по 
сути возбудить уголовное дело.

 Что же выяснила Светлана 
Тернова? Оказалось, что работ-
ники частной охранной органи-
зации «Центр защиты» взяли на 
себя явно не свойственные фун-
кции. Во-первых, все они имели 
лицензии 4-го разряда, то есть 
могли быть оснащены только на-
ручниками и резиновыми палка-
ми. Но в договоре между этим 
ЧОО и владельцем «Зимней виш-
ни», то есть «Кемеровским кон-
дитерским комбинатом», пропи-
саны обязательства на внутрен-
нюю охрану, что предполагает 
наличие огнестрельного оружия. 
Чего не было и быть не могло. Бо-
лее того, «Центр защиты» обя-

зался обеспечить даже противо-
пожарную охрану — вот настоя-
щее кощунство. По законода-
тельству это не есть обязанность 
охранных структур. Они не име-
ют для этого ни обученного пер-
сонала, ни технических возмож-
ностей. Что, к сожалению, и под-
твердилось трагически.

 Что сильно возмутило и Свет-
лану Тернову, а затем и руковод-
ство Росгвардии, так это попытка 
подлога. Тернова обнаружила два 
договора под одним и тем же но-
мером. Первый, заключенный аж 
1 января, прописывает все эти 
странные обязательства. Второй, 
уже за 12 февраля, был переза-
ключен задним числом после 
случившейся трагедии. Явное 
мошенничество с целью сокры-
тия всех фактов.

 Кстати, владельцы «Центра 
защиты» создали целый охран-
ный холдинг, в который входили 
еще два охранных предприятия. 
Опять же, не имея права на при-
менение оружия, эти предприя-
тия оказывали услуги по пульто-
вой охране, то есть гарантирова-
ли приезд в течение 10 минут во-
оруженных групп. 

 Начальник Главного управле-
ния госконтроля и лицензионно-
р а з р е ш и т е л ь н о й  р а б о т ы 
Росгвардии Леонид Веденов рас-
сказал, что тщательной проверке 
на соответствие разрядам и про-
фессионализм подвергнутся в 
первую очередь все частные ох-
ранники и охранные структуры, 
обеспечивающие антитеррори-
стическую защищенность мест 
массового скопления людей. 

Трагедия СКР продолжает находить грубые нарушения 
при строительстве «Зимней вишни»

Игра под проводами

Наталья Козлова 

В
чера следователи СК, 
работающие по уголов-
ному делу о страшном 
пожаре в кемеровском 
торговом центре, не 

просто рассказали, а показали, 
как выглядит одно из диких нару-
шений, из-за которых, вероятно, и 
погибло столько людей.

Следователи обнаружили вы-
соковольтные провода в батут-
ном зале сгоревшего кемеровско-
го торгового центра. Видеоролик, 
на котором это видно, СК России 
опубликовал на своем сайте.

Как рассказала корреспонден-
ту «РГ» официальный представи-
тель СК Светлана Петренко, во 
время осмотра сгоревшего здания 
следователи доложили председа-
телю СК Александру Бастрыкину, 

что пучок с проводами свисал над 
ванной, заполненной мягкими ку-
биками.

Следователи-криминалисты 
предполагают, что здесь могло 
произойти короткое замыкание.

Со слов представителя следст-
венной группы, большинство по-
гибших скончались от отравле-
ния продуктами горения.

Тот самый злополучный сухой 
бассейн для детей — это модульная 
система из стандартных составля-
ющих. Туда входят, например, 
страховочные маты, навесные 
конструкции, поролоновые куби-
ки разного цвета с гранями по 20 
сантиметров. На сайте фирмы, ко-
торая это изготавливает, говорит-
ся, что такими кубиками покрыва-
ют пол «из соображений безопа-
сности» — попросту говоря, чтобы 
дети, прыгая, не ушибались.

Такие «сухие бассейны» с по-
ролоновыми кубиками, какой 
был в «Зимней вишне» и откуда, 
по предварительным данным от 
МЧС и свидетелей, пошел пожар, 
оборудованы во многих городах: 
в Санкт-Петербурге, Ижевске, 
Пензе, Йошкар-Оле, Сургуте, Ей-
ске, Костанае (Казахстан). Всего 
фирма реализовала десять подоб-
ных проектов. 

Кстати, бывшую кондитер-
скую фабрику превращали в тор-
говый центр с 2010 по 2014 год. 
Но этот объект до сих пор остался 
в статусе «для размещения про-
мышленных объектов».

Напомним, что по этому уго-
ловному делу на сегодняшний 
день арестовано уже семь чело-
век. В их числе управляющая 
«Зимней вишней» Надежда Суд-
денок, технический директор 

компании-собственника «Кеме-
ровский кондитерский комби-
нат» Георгий Соболев, Игорь По-
лозиненко — руководитель ком-
пании «Системный интегратор», 
которая была разработчиком си-
стемы противопожарной безопа-
сности. Также арестованы со-
трудник «Системного интеграто-
ра», отвечавший за монтаж по-

жарной сигнализации Александр 
Никитин и охранник, который, 
как уверяет следствие, отключил 
систему оповещения, Сергей Ан-
тюшин. В числе арестантов — ген-
директор компании-собственни-
ка здания Юлия Богданова и гла-
ва инспекции стройнадзора Ке-
меровской области Танзилия 
Комкова. 

Чем больше работают следователи в сгоревшем здании, тем больше нарушений они видят.

Под частной охраной — свыше 26 тысяч многолюдных мест.
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Найти всех причаст-
ных к преступлению 
удалось по элект-
ронным следам, 
которые всегда 
остаются
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АРМИЯ ПОМОЖЕТ

 Сергей Шойгу принял решение помочь детям из семей пострадавших при пожа-

ре в в Кемерово. Об этом во вторник сообщила пресс-секретарь главы военного 

ведомства Россиияна Марковская. По ее словам, министр предложил ребятам 

продолжить образование в довузовских учебных заведениях Минобороны Рос-

сии на полном государственном обеспечении.Детям из семей пострадавших 

при пожаре будет предоставлено право обучаться в президентских кадетских 

училищах, Суворовских и Нахимовских военно-морских училищах, кадетских 

военных корпусах и пансионе воспитанниц минобороны. 

Подготовил Иван Петров

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

В столице
Урала
отменили
прямые
выборы
главы города

МЭР 
ПО КОНКУРСУ

Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

ПОЧТИ единогласно приняли 
вчера депутаты Заксобрания 
Свердловской области поправ-
ки, отменяющие прямые выборы 
мэра Екатеринбурга. Из 46 депу-
татов только четверо отказались 
поддержать изменения.

Даже альтернативный про-
ект, сохраняющий возможность 
выборов градоначальника, был 
отозван автором накануне обсу-
ждения. «Мэр должен быть силь-
ным, заниматься хозяйством», — 
объяснил разработчик альтер-
нативы депутат Вячеслав Вег-
нер. Именно необходимостью 
сильного мэра для миллионного 
города объяснил губернатор Ев-
гений Куйвашев свою инициа-
тиву изменить региональное за-
конодательство о выборах орга-
нов местного самоуправления. 
Заменить прямые выборы мэра 
системой отбора главы города 
на конкурсной основе губерна-
тор предложил полторы недели 
назад.

— Схема управления города-
ми, когда депутаты на конкур-
сной основе выбирают главу го-
рода, неоднократно доказывала 
свою эффективность. Екатерин-
бург уже выбирал через конкурс 
сити-менеджера, и выбор был 
достойный. Фактически это вто-
рой этап изменения схемы выбо-
ров, который уже юридически 
закрепит за администрацией го-
рода те полномочия, которые 
она де-факто выполняет. Я уве-
рен, что после принятия измене-
ний ни у кого не останется во-
просов: кто за что отвечает, — по-
яснил свою позицию губерна-
тор. 

С 2010 года в Екатеринбурге, 
как и во многих городах страны, 
действует система управления, 
когда мэром является спикер 
гордумы, который выполняет в 
основном представительские 
функции, а администрацией ру-
ководит нанятый по контракту 
сити-менеджер. При этом устав 
города еще с 90-х годов прошло-
го века сохранял возможность 
прямых выборов мэра. И главу 
Екатеринбурга уральцы не одно 
десятилетие избирали одновре-
менно с депутатами гордумы. 
Даже после того как полномочия 
мэра ужались, у него все равно 
оставался выборный статус. В 
2013 году мэром был избран Ев-
гений Ройзман, осенью нынеш-
него года его полномочия закан-
чиваются. О намерении вновь 
выдвигать свою кандидатуру 
Ройзман не заявлял, но против 
отмены прямых выборов высту-
пил. 

— Право самим избирать себе 
мэра дает горожанам возмож-
ность иметь свою позицию, от-
стаивать ее и быть услышанны-
ми. Кого избрали, отвечает перед 
своими избирателями, а кого на-
значили — только перед тем, 
кому обязан назначением, — объ-
яснял свою позицию действую-
щий мэр. 

Новая схема отбора главы 
Екатеринбурга пока представле-
на общественности только в об-
щем виде. Очевидно, что претен-
дентов на кресло начнут подби-
рать уже после сентябрьских вы-
боров депутатов гордумы Екате-
ринбурга. Далее народные из-
бранники сформируют комис-
сию, перед которой и будут вы-
ступать конкурсанты с защитой 
своих проектов развития столи-
цы Урала. 

Насколько эти проекты будут 
доступны землякам, пока не по-
нятно. 

Кандидатов на кре-
сло начнут подби-
рать уже после сен-
тябрьских выборов 
депутатов гордумы 
Екатеринбурга

ПРАВО Предложено 
арестовывать имущество 
юрлиц, подозреваемых 
в подкупе

Презент 
от фирмы

Наталья Козлова

В ОТЕЧЕСТВЕННОМ законодательстве может поя-
виться новая мера — арест имущества юридического 
лица. Президент внес в Госдуму законопроект. Он касает-
ся изменений в КоАП об аресте имущества юрлиц за 
взятки или подкуп.

Если документ станет законом, то можно будет аре-
стовывать имущество фирмы, если против нее идет про-
изводство по статье о «незаконном вознаграждении от 
имени юридического лица» (статья19.28 КоАП).

Вопрос об аресте имущества, как написано в поясни-
тельной записке, будет решать суд по ходатайству проку-
рора. А исполнение решения суда возлагается на приста-
вов.  Одновременно предлагается установить право юр-
лица обжаловать принятое решение.

Судя по документу, арест имущества будет заклю-
чаться в запрете юрлицу распоряжаться арестованным 
имуществом, а при необходимости в установлении «ог-
раничений, связанных с владением и пользованием им». 

Арест денег на счетах в банках, как подчеркивается в 
документе, «допускается только в случае отсутствия у 
юридического лица иного имущества». Подобная норма, 
как сказано в пояснительной записке к законопроекту, 
сможет «обеспечить выплату заработной платы работ-
никам юридического лица и осуществление иных обяза-
тельных платежей».

Все о борьбе с коррупцией в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3380
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Диссертация    
не продается

Но, продолжает он, в полулегальном и частном 
порядке такие услуги оказываются. Что оче-
видно.

— При этом некоторые компании маскируют свою дея-
тельность под оказание консультационных услуг, — гово-
рит Станислав Александров. — Однако научная и учебная 
работа — реферат, статья, диссертация и т.п. — по определе-
нию должны выполняться самостоятельно. Человек не мо-
жет принести купленную работу, показать чек и требо-
вать, чтобы ему поставили положительную оценку. Фак-
тически это ничем не отличается от покупки диплома, и 
это незаконно. Между тем такое явление стало распро-
страненным.

Собственно, никого не надо убеждать в том, что поку-
пать готовые рефераты нехорошо. С этим согласны даже 
те, кто покупает такие рефераты. Просто нелегко устоять 
перед соблазном. На учебу нет времени, а тут такое отно-
сительно недорогое решение всех проблем. На выходе же 
получается фальшь: диплом получает человек, который 
так ничему и не научился.

— Цель законопроекта — ограничить распространение 
подобных услуг и в конечном счете заставить учащихся 
работать самостоятельно, — рассказывает Станислав 
Александров. — За распространение подобной рекламы 
будет грозить штраф для физических лиц от 2 до 2,5 тыся-
чи рублей, а для юридических лиц — от 100 до 500 тысяч 
рублей. Не исключено, что в дальнейшем стоит подумать 
и о других шагах, направленных на ограничение распро-
странения информации о продаже научных работ, в том 
числе и в Интернете.

Эксперты обращают внимание, что многие фирмы ре-
кламируют не написание диссертаций, а как бы консуль-
тации — помощь в подготовке научной работы. В том, что 
специалист поможет советом, нет ничего зазорного. Глав-
ное, чтобы ученик работу выполнял самостоятельно. Но 
всем же понятно, о какой именно помощи идет речь: уче-
ник отойдет в сторонку, а за него все напишут. Поэтому не 
исключено, что в ходе доработки проекта формулировки 
будут уточнены так, чтобы исключить всякие лазейки.

Благодаря современным технологиям найти коммер-
сантов-писателей нетрудно. Достаточно погуглить. Но 
проект по сути делает первый шаг к тому, чтобы объявить 
подобную информацию вне закона. Ведь даже интернет-
объявления «напишу за деньги реферат» подпадают под 
закон о рекламе, а значит, и станут запретными.

АРСЕНАЛ Самонаводящаяся авиабомба сама найдет цели и подлетит незаметно

Бомба планирует тихо
Сергей Птичкин

Н
овый боеприпас создан 
специалистами НПО «Ба-
зальт». Впервые под на-

званием «Дрель» его показали на 
прошлогоднем военно-техниче-
ском форуме «Армия-2017». Тог-
да же было сказано, что бомба 
проходит госиспытания, и впол-
не вероятно, начнет серийно вы-
пускаться с 2018 года. Так и про-
изошло.

Совершенно непонятно, поче-
му известие об этом взбудоражи-
ло британских пропагандистов. 
Тут можно полностью согласить-
ся с главным редактором журна-
ла «Национальная оборона» Иго-
рем Коротченко. В комментарии 
агентству РИА Новости он ска-
зал:

— В Российской Федерации в 
год принимаются на вооружение 
десятки новых образцов, вклю-
чая управляемое оружие. Однако 
рутинный процесс принятия на 
вооружение авиационной бомбы 
«Дрель» выдается британскими 
СМИ как некий ужас. С содержа-
тельной точки зрения это вызы-
вает только недоумение.

Так что такое «Дрель» и в чем 
ее особенности, вызывавшие 
чуть ли не панику на Британских 
островах?

Техзадание на разработку та-
кой бомбы выдали более тридца-
ти лет назад — в далеком уже 1985 
году. Конструкторы должны 
были не столько создать абсо-
лютно новый боеприпас, сколько 
придать новое качество старым 
авиабомбам, которых в арсена-
лах ВВС великое множество. 
Предполагалось на обычные 

бомбы большого калибра — от 
500 кг и выше — устанавливать 
специальные крылья, которые 
позволили бы бомбе планиро-
вать к цели и поражать ее совер-
шенно неожиданно. Но тогда еще 
не было работоспособной систе-
мы глобального спутникового 
позиционирования, а имевшиеся 
системы наведения и управления 
оставляли желать лучшего. Да и 
разруха всей оборонки в 1990-х 
сказалась.

Работа над бомбой затяну-
лась. Первые успешные испыта-
ния прошли в 2004 году. Но тут 
вмешался фактор личности. Ми-
нистр обороны Сердюков не уви-
дел в планирующих бомбах ниче-

го особенного и с целью эконо-
мии средств даже хотел тему 
«Дрель» закрыть. Каким-то обра-
зом «Базальту» удалось свой про-
ект отстоять и продолжить раз-
работку. Прошло еще тринадцать 
лет, авиабомба была полностью 
переработана, прошел еще один 
этап ее успешных испытаний, 
«Дрель» принимается на воору-
жение.

Новый авиационный боепри-
пас имеет калибр 500 кг. Он сбра-
сывается с носителя — бомбарди-
ровщика или тяжелого истреби-
теля на дальности около 30 км от 
цели. То есть самолет даже не за-
ходит в зону действия ПВО. Сами 
бомбы отличаются радиолокаци-

онной малозаметностью и отсле-
дить их бесшумный полет с помо-
щью радаров почти невозможно. 
Наведение на цель корректиру-
ется с помощью спутниковой си-
стемы ГЛОНАСС. Заявлялось что 
отклонение от точки нанесения 
удара всего несколько метров, 
что не существенно для бомбы 
такой мощности.

Наряду с фугасной боевой ча-
стью, «Дрель» может оснащаться 
самонаводящимися боеприпаса-
ми. Их новизна в том, что они 
рассчитаны на поражение самых 
различных целей. В одном снаря-
жении могут быть боезаряды, ре-
агирующие на работающие в ак-
тивном режиме РЛС, на тепло, из-

лучаемой двигателями военной 
техники, а также кумулятивные, 
бетонобойные, зажигательные и 
осколочные. То есть одна бомба 
способна избирательно и гаран-
тированно поразить несколько 
целей, даже находящихся на уда-
лении друг от друга. 

Есть версии с минным снаря-
жением. В этом случае планиру-
ющие бомбы могут очень быстро 
заминировать большие площади, 
причем там, где противник никак 
не ждет минных ловушек.

По мнению специалистов, но-
вый боеприпас существенно уве-
личит боевые возможности авиа-
ционных бомбовых средств по-
ражения.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Андрей 
Кондрашов 
стал первым 
заместителем 
гендиректора 
ВГТРК

НАЗНАЧЕНИЕ 
В ЭФИРЕ

Сусанна Альперина

РОССИЙСКИЙ журналист и 
телеведущий Андрей Кондрашов 
стал первым заместителем гене-
рального директора холдинга 
ВГТРК. По информации «РГ», на-
значение состоялось на прошлой 
неделе.

При этом круг обязанностей 
Кондрашова, который прежде 
руководил программой «Вести», 
не изменился, а лишь расширил-
ся: он на другом — более высоком 
уровне продолжает руководить 
информационным блоком ВГ-
ТРК. «Полномочия связаны с ши-
роким кругом вопросов и коор-
динацией в политическом веща-
нии всего холдинга», — так про-
комментировал назначение 
агентству РИА Новости сам Кон-
драшов. А в интервью радиостан-
ции «Говорит Москва» Кондра-
шов сказал, что с его приходом 
в руководство холдинга не стоит 
ожидать революционных изме-
нений в информационной поли-
тике холдинга: «Моё назначение 
точно не связано с ожиданием 
каких-то революций. Сегодня те-
леканал «Россия» и ВГТРК в це-
лом весьма успешны, а телека-
нал «Россия» вообще самый рей-
тинговый в стране. Поэтому ни-
каких революций глобальных 
у нас не намечается. Мы будем 
работать так же тонко 
и так же грамотно, как раньше». 
Теперь в ВГТРК — два первых за-
местителя Генерального дирек-
тора Олега Добродеева. Ранее 
был один — Антон Златополь-
ский, он же — генеральный ди-
ректор телеканала «Россия-1». 
Кроме того, Антон Златополь-
ский дополнительно совмещает 
должности главного редактора и 
продюсера детского телеканала 
«Мульт».

Андрей Кондрашов стал еще 
одним первым заместителем, 
что свидетельствует об укрепле-
нии информационной и полити-
ческой составляющей в работе 
холдинга. Следует отметить, что 
Кондрашов прекрасно подкован 
в этом плане. Он — автор и веду-
щий нескольких документаль-
ных фильмов, в том числе 
«Крым. Путь на Родину», «Пу-
тин» и «Валаам». Кондрашов — 
автор документального фильма-
расследования «Березовский», 
вышедшего на телеканале «Рос-
сия 1» в декабре 2012 года — эта 
лента прошла с сенсационными 
рейтингами, а в «РГ» тогда была 
опубликована большая беседа с 
Андреем Кондрашовым под заго-
ловком «Черный БАБ».

Андрей Кондрашов был 
пресс-секретарем избиратель-
ного штаба кандидата в прези-
денты Владимира Путина. А в 
программе «Вести» Андрей Кон-
драшов работал с августа 1991 
года. Освещал события в Ингу-
шетии, Северной Осетии, Таджи-
кистане, Чечне, на Балканах, в 
Афганистане.

«Дрель» на стенде «Базальта» форума «Армия-2017». Скоро такое супероружие пойдет в войска.

1

ДОСЬЕ «РГ» 
Авиабомба «Дрель»: калибр 500 
кг, длина — 310 см, диаметр — 45 
см, боевых элементов — 15; макси-
мальная дальность планирова-
ния — 30 км, максимальная высо-
та бомбометания — 14 000 м, 
минимальная — 100 м. 
Бомбометание производится на 
скоростях 700—1100 км/ч. 
«Дрель» предназначена для кру-
глосуточного всепогодного приме-
нения без захода самолета в зону 
действия огневых средств объек-
товых ПВО и доставки к цели с 
высокой точностью самоприце-
ливающихся боевых элементов.

Точность попадания 
российских лазерных 
снарядов показали на 
видео — смотрите на сайте 
rg.ru/art/1527549
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ПРОБЛЕМА Кто сделает 
школу безопасным 
местом для детей?

Школа 
самообороны

Наталья Лебедева 

НАХОДКА, Екатеринбург, Нижнекамск, Ивантеевка, 
Пермь, Улан-Удэ, Шадринск — в этих городах дети при-
шли в школу с оружием, есть жертвы. Причины специа-
листам известны: агрессивная среда и невнимание взро-
слых, неконтролируемый поток информации в Сети и 
безответственное отношение ответственных лиц к без-
опасности школьников. Справиться с ними должна по-
мочь «дорожная карта», которую разработали аппарат 
Уполномоченного по правам ребенка Анны Кузнецовой, 
Минобрнауки, Минздрав, Следственный комитет, Гене-
ральная прокуратура и МВД России.

— Школа первой сталкивается с вызовами новых уг-
роз, — считает детский омбудсмен. — И предложенные нами 
меры должны помочь образовательным учреждениям дать 
им достойный отпор.

Начать она предлагает с пересмотра роли классного ру-
ководителя, который сейчас вынужден тратить много вре-
мени на составление 
всевозможных отче-
тов, а собственно на 
детей времени не 
остается.

— Для классных 
руководителей необ-
ходимо разработать 
новые методические 
рекомендации (этот 
документ обновлял-
ся 10 лет назад). Что-
бы учитель четко 
знал, как действовать, а не руководствовался бы интуи-
цией, — объясняет она и добавляет, что эта работа педагога 
должна достойно оплачиваться. 

Анна Кузнецова предлагает активнее развивать инсти-
тут наставников и ввести в школах «внутришкольный 
учет». Также она настаивает на создании уполномоченно-
го органа, который занимался бы мониторингом в соци-
альных сетях.

Особое внимание, по словам уполномоченного, необ-
ходимо уделить профилактической работе с несовершен-
нолетними. Сейчас этим занимаются сразу несколько ве-
домств: учителя и психологи в школах, комиссия по делам 
несовершеннолетних, органы опеки и попечительства…

— А на деле «дитя без глазу», потому что занимаются 
слишком многие, и никто не несет личной ответственно-
сти, — подчеркивает Анна Кузнецова. — Формальное ис-
полнение своих обязанностей — вот в чем главная опа-
сность.

Представитель Генпрокуратуры РФ Марина Зайцева 
рассказала о масштабной проверке образовательных уч-
реждений, которая  выявила более 40 тысяч нарушений. 
Самое распространенное  —  неисполнение ФЗ № 120 «Об 
основах системы профилактики безнадзорности и право-
нарушений несовершеннолетних» .  На втором месте нару-
шения, связанные с обеспечением противопожарной и 
противотеррористической безопасности детей. 

— Руководство школ замалчивает проступки учащихся, 
не знают, как остановить физическое или моральное наси-
лие, и спохватываются, лишь когда ситуация заходит в ту-
пик и совершено преступление, — объясняет она.

Исправить ситуацию могли бы педагоги-психологи, но 
в школах, особенно в небольших населенных пунктах, их 
катастрофически  не хватает, работать за 6000 рублей в ме-
сяц мало кто соглашается.

По словам начальника ГУОООП МВД РФ Юрия Валяе-
ва, ежедневно в отношении детей совершается около 40 
преступлений.

— Мы не получаем вовремя информацию о людях из 
группы риска, — говорит он. — И обращаемся к минздраву с 
просьбой предоставить информацию о детях и родителях, 
которые имеют алкогольную или наркотическую зависи-
мость. Но пока наше взаимодействие малоэффективно.

Старший помощник председателя СК РФ Игорь Комис-
саров призывает не превращать школу в режимный объ-
ект за высоким забором, потому что чаще подростки со-
вершают преступления не в школе, а в 10 метрах от нее.

—Может, лучше начать учить детей жить. Чтобы они ре-
шали свои вопросы без помощи оружия, — предложил он.

Школы замалчива-
ют проступки уча-
щихся, спохватыва-
ются, когда преступ-
ление совершено

Автомобили Госавтоинспекция избавится от палочной системы 
и вернет контроль за техосмотром автобусов 

Не камерное дело

Владимир Баршев 

Г
осавтоинспекция плани-
рует вернуть контроль за 
проведением техосмо-
тра автобусов, а также 
согласование организа-

ции движения и установки зна-
ков. Ответственность нетрезвых 
водителей снова увеличат.

Все эти идеи прозвучали вчера 
на встрече начальника Главного 
управления по обеспечению без-
опасности дорожного движения 
МВД России Михаила Черникова с 
представителями общественных 
организаций и экспертами. На 
встрече обсуждались мероприя-
тия по реализации Стратегии без-
опасности дорожного движения. 

Напомним, что в начале года 
глава правительства утвердил 
Стратегию, рассчитанную до 
2024 года. К этому сроку планиру-
ется сократить социальный риск 
от дорожно-транспортных проис-
шествий до 4 погибших на 100 ты-
сяч населения. На сегодняшний 
день этот социальный риск со-
ставляет 13 погибших на 100 ты-
сяч населения. К 2030 году про-
возглашается стремление к нуле-
вой смертности на дорогах. 

Как отметил Михаил Черни-
ков, такая задача, как «Цель — 
ноль» поставлена во многих 
странах. Это не значит, что ее 

удастся достигнуть. Но к ней 
надо стремиться. 

Михаил Черников отметил, 
что сейчас, когда вступят в силу 
поправки в КоАП, позволяющие 
устанавливать трезвость по кро-
ви, количество пьяных аварий 
увеличится. До сих пор это были 
неустановленные случаи. Он рас-
сказал, что в свое время в Красно-
ярском крае приказал при ДТП с 
пострадавшими в обязательном 
порядке проверять водителей на 
алкоголь. В итоге количество ава-
рий с участием нетрезвых води-
телей увеличилось на 15 процен-
тов. На сколько увеличится сей-
час, пока неизвестно. Но пьяных 
надо убирать с дороги всеми спо-
собами. Поэтому надо принимать 
закон, который вводит залог за 
автомобиль, если водитель по-
пался в нетрезвом виде. Надо по-
вышать ответственность. 

В прошлом году в ДТП поги-
бло более 700 детей. 60 процен-
тов из них были пассажирами. 
При этом если по всем осталь-
ным показателям смертность 
среди детей уменьшается, то ко-
личество погибших детей-пасса-
жиров растет. 

Как бороться с такой безот-
ветственностью среди взро-
слых? Ограничивать скорость 
для автомобилей, перевозящих 
детей? Но администрировать та-
кое нарушение будет крайне 
сложно. Как обязать использо-
вать детские кресла? Одно из 
предложений — это разрешить 
использовать материнский ка-
питал для покупки удерживаю-
щего устройства. 

Черников также сообщил, что 
со школьными автобусами за 
прошлый год произошло только 
40 ДТП. В них никто не погиб. По-

тому что установлена очень 
жесткая система контроля за 
этими транспортными средства-
ми. А что происходит при автобу-
сных перевозках? Они стали са-
мыми опасными. 

Причем большинство аварий 
происходит из-за выпуска на ли-
нию неисправных машин. Необ-
ходимо вернуть контроль за те-
хосмотром автобусов в ГИБДД. 

Организация движения у нас 
тоже хромает. Где-то недостает 
знаков, где-то разметки, где-то 
движение организовано так, что 
никто не поймет, куда ехать. 
Раньше, при проектировании 
того или иного участка дороги, 
все это согласовывалось с ГАИ. 
Необходимо вернуть эту практи-
ку. Гораздо дешевле правильно 
спроектировать, чем потом ис-
правлять уже готовую часть до-
роги или улицы. 

Участники встречи обратили 
внимание на то, что камеры зача-
стую используются не для обес-
печения безопасности на дороге, 
а для пополнения бюджета. Поэ-
тому они часто установлены с на-
рушением ГОСТа, некоторые ка-
меры врут. Эта тема настолько 
возбудила участников, что было 
решено посвятить ей отдельную 
встречу. Черников только напом-
нил, что сейчас предлагается, 
чтобы штрафы за нарушение пра-

вил поступали в дорожные фон-
ды. Тогда они не будут размывать-
ся в бюджете и речь о заработке 
регионов на штрафах отпадет. 

Когда в связи с камерами упо-
мянули про «палочную систему», 
Михаил Черников заявил, что с 
ней активно борются. В прошлом 
году были уволены четыре руко-
водителя ГИБДД именно за то, что 
требовали от своих подчиненных 
протоколов. 

Генерал предлагает другой под-
ход. Каждый день сотрудник будет 
получать задание: с 7.30 до 9 дежу-
рить у школы, помогать детям пе-
реходить дорогу. С 9 до 11 посе-
тить автопредприятие, погово-
рить с рабочими. С 11 до 13 прове-
рить разметку, знаки, огражде-
ния, состояние дороги. Ведь, если 
по его рапорту заделают яму на 
дороге, он будет видеть плоды сво-
ей работы. Если он не выпустит на 
дорогу автобус с неисправными 
тормозами, он спасет чьи-то жиз-
ни. А заодно это будет полезно для 
имиджа сотрудника ГИБДД . 

Автобусные перевозки стали самы-
ми опасными. Необходим жесткий 
контроль за ними.

Акцент

 В прошлом году в 40 авариях, 
произошедших со школьными 
автобусами, не погибло 
ни одного человека

СЛЕДСТВИЕ 
СК добавил
статью 
Гамидову

ДЕЛ ВСЕ 
БОЛЬШЕ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
обвинил бывшего врио предсе-
дателя правительства Дагестана 
Абдусамада Гамидова в соверше-
нии еще одного преступления. 

Напомним, Гамидов находит-
ся под арестом по обвинению в 
хищении бюджетных денег. Как 
заявила корреспонденту «РГ» 
официальный представитель СК 
Светлана Петренко, у них рас-
следуется дело о хищении бюд-
жетных 100 млн рублей. В ходе 
расследования был установлен 
еще один эпизод преступной де-
ятельности Гамидова и возбу-
ждено дело по статье о превыше-
ние должностных полномочий.

По версии следствия, в 2013 
году Гамидов вынес постановле-
ние правительства республики о 
предоставлении госгарантий 
фирме на 1,3 млрд рублей. Обя-
зательства фирма не выполнила, 
и Арбитражный суд Москвы взы-
скал с правительства региона в 
пользу банков эти деньги. На 
языке следователей, действия 
Гамидова повлекли «тяжкие по-
следствия» для Дагестана.

В ГИБДД разъяснили, 
как действовать водителям 
в случае ДТП — 
узнайте на сайте  
rg.ru/art/1527323
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РЕЗОНАНС Китай поддержал 
ответ Москвы на высылки 
российских дипломатов 

Кто установит 
истину

Екатерина Забродина

ГРОМКОЕ дело об отравлении в Солсбери английского 
шпиона Сергея Скрипаля и его дочери Юлии, за кото-
рым последовала кампания стран ЕС и США по массо-
вой высылке российских дипломатов, получило широ-
кий резонанс на международной арене. Вчера по нему 
высказались официальные лица Китая, которые в по-
добных деликатных случаях обычно стараются прояв-
лять осторожность. На этот раз в Пекине однозначно 
заявили, что ответные действия Москвы были адекват-
ными, и призвали всех, от кого это зависит, «как можно 
скорее установить истину» о происшествии в Солсбе-
ри.   

«По делу Скрипаля так и не было достигнуто взаимо-
понимание. Действия России в ответ на высылку ее ди-
пломатов из ряда стран и дипломатических миссий в 
этих государствах носили сбалансированный харак-
тер», — признал официальный представитель МИД КНР 
Гэн Шуан. При этом китайский дипломат призвал все 
стороны «отказаться от мышления холодной войны» и 
«устранить разногласия путем диалога, на основе рав-
ноправия и взаимного уважения».

Как раз для прояснения всех обстоятельств этого 
дела российская сторона официально направила кон-
кретные вопросы Британии, которая по-прежнему не 
делится с Москвой результатами собственного рассле-
дования, Франции, которая неожиданно к нему подклю-
чилась, а также в технический секретариат Организа-
ции по запрещению 
химоружия. Напом-
ним, что по просьбе 
британцев группа 
экспертов техсекре-
тариата посетила 
Альбион со специ-
альной миссией. 

Однако, как под-
твердил в интервью 
«РГ» постпред Рос-
сии при ОЗХО Алек-
сандр Шульгин, до 
сих пор эта экспер-
тиза проводилась 
крайне непрозрачно. Намерен ли техсекретариат поде-
литься с Москвой своими выводами, какие конкретно 
улики и образцы передала Великобритания специали-
стам из Гааги, соблюдалась ли должным образом про-
цедура отбора проб — вот лишь некоторые из этих во-
просов. Вчера в пресс-службе ОЗХО подтвердили, что 
составляют на них ответы и даже оперативно переда-
дут их в постпредство. Между тем в среду Россия созы-
вает внеочередную сессию исполнительного совета 
ОЗХО, чтобы еще раз попытаться обсудить с западны-
ми странами все обстоятельства, связанные с «делом 
Скрипалей».

До сих пор Лондон не озвучил ни одной официальной 
версии того, каким именно способом на экс-агента и его 
дочь могло быть совершено покушение. Зато в многочи-
сленных утечках со ссылкой на «анонимные источники» 
сообщалось то о яде на дверной ручке дома Скрипаля, то 
о распыленном в салоне его машины порошке, то о не-
кой ампуле со смертоносным газом, подброшенной в 
косметичку Юлии. Согласно же последним «догадкам», 
отравляющее вещество якобы находилось в... упаковке 
гречки, привезенной дочерью Скрипаля из России. На 
Смоленской площади не раз говорили о том, что подоб-
ные вбросы, не подкрепленные никакими доказательст-
вами, целенаправленно настраивают общественное 
мнение на Западе против России. При этом российским 
дипломатам безо всяких причин было отказано в кон-
сульском доступе к пострадавшим на территории Бри-
тании гражданам РФ.

РАССЕКРЕЧЕНО Барак Обама построил бункер под Белым домом

На случай «ядерной зимы»
Игорь Дунаевский

С
екретный защищенный 
бункер для президента 
США, его близких и совет-

ников на случай «судного дня» 
был построен под лужайкой ря-
дом с Белым домом. О существо-
вании тайного укрытия расска-
зывается в книге журналиста Ро-
нальда Кесслера «Белый дом 
Трампа: Меняя правила игры», 
которая во вторник появилась на 
прилавках магазинов в США. 
Бывший корреспондент газеты 
«Вашингтон пост», специализи-
рующийся на вопросах нацио-
нальной безопасности, при рабо-
те над книгой брал интервью у 
Дональда Трампа, членов его се-
мьи, действующих и бывших со-
трудников администрации.

Согласно выдержкам, кото-
рые опубликовал ресурс «Ва-
шингтон экзаминер», сооруже-
ние бункера обошлось в 376 мил-
лионов долларов. Средства выде-
лили еще при Джордже Буше-
младшем в 2001 году, но стройка 
началась только в 2010 году — 
уже при Бараке Обаме. По доку-
ментам ее целью значились заме-
на электропроводки и доработка 
системы кондиционирования 
воздуха. Однако уже тогда жур-
налисты, в шутку окрестившие 
стройку «Большая раскопка Бе-
лого дома», по масштабу работ 
заподозрили, что речь шла о воз-
ведении секретного бункера. 
Котлован уходил глубоко под 
землю, а работы длились не-
сколько лет. Построенный бун-

кер расположен рядом с запад-
ным крылом Белого дома, где на-
ходятся рабочие помещения пре-
зидента и его советников. Как ут-
верждает автор, укрытие насчи-
тывает пять этажей и способно 
укрыть весь персонал здания на 
неопределенный срок в случае 
атаки с применением оружия 
массового поражения. 

Новое сооружение для защи-
ты от ядерной атаки гораздо 
больше того, что уже существо-
вало под восточным крылом Бе-
лого дома. Старое укрытие пред-
ставляет собой операционный 

центр управления для президен-
та США при чрезвычайных об-
стоятельствах. Именно в нем 
укрылся вице-президент Ричард 
Чейни и его помощники сразу по-
сле террористических атак 11 
сентября 2001 года. Президент 
Джордж Буш-младший в тот мо-
мент находился в штате Флорида 
и был эвакуирован оттуда в штаб 
стратегического командования 
ВС США в штате Небраска.

Еще одно защищенное поме-
щение — так называемая ситуа-
ционная комната. По сути, это 
конференц-зал на цокольном 

этаже западного крыла Белого 
дома, где президент проводит со-
вещания по вопросам нацио-
нальной безопасности или в кри-
зисных ситуациях со своими со-
ветниками и членами кабинета, 
руководством военных и разве-
дывательных ведомств. Помеще-
ние оборудовано защищенными 
системами связи для управления 
вооруженными силами США. Из 
этой комнаты президент Барак 
Обама и его окружение управля-
ли ходом операции по ликвида-
ции лидера террористической 
группировки «Аль-Каида» (за-

прещена в РФ. — Прим. «РГ») Уса-
мы бен Ладена.

Еще несколько подземных 
укрытий для президента США 
были построены в разное время в 
других регионах страны. В част-
ности, в разгар «холодной вой-
ны» в 60-х подземное убежище 
соорудили на острове Пинат в 
штате Флорида, неподалеку от 
зимней резиденции 35-го прези-
дента Джона Кеннеди. 

Впрочем, как иронизирует ав-
тор, пока ядерная зима не насту-
пила, сотрудникам администра-
ции приходится бороться с более 
неотложной угрозой — насекомы-
ми. Как следует из книги, запад-
ное крыло Белого дома построе-
но на болоте и постоянно подвер-
гается нашествиям мух, которых 
действующий президент США 
терпеть не может. Для борьбы с 
насекомыми в ход пускают пнев-
матические ружья, стреляющие 
солью. Автор рассказал подроб-
ности одного случая, когда зани-
мавший должность главы аппа-
рата Белого дома Райанс Прибас 
охотился на надоедавшую ему на 
совещании муху, а Трамп в шутку 
подначивал его: «Убей ее!». Пнев-
матические ружья для охоты на 
насекомых, заряжаемые солью, 
продаются в США примерно за 
40 долларов. Эффективны с рас-
стояния до 1 метра. Их преиму-
ществом считается то, что насе-
комое погибает от удара мелки-
ми частицами, но остается це-
лым. Соответственно, такой спо-
соб не оставляет следов на стенах 
и мебели.

СКАНДАЛ

Оправдание 
терроризма 
в соцсетях
может
привести
в тюрьму 
в Европе

НЕ СОЧЛА 
ТЕРАКТ 
ТРАГЕДИЕЙ

Петр Лихоманов

К СЕМИ месяцам тюрьмы услов-
но осудил французский суд не-
кую Мириам-Серж Жуглет, по-
зволившую себе в социальных 
сетях неуважительные высказы-
вания об одной из жертв недав-
него теракта в городе Треб.  Об 
этом резонансном деле сообща-
ют французские СМИ.

На некорректные высказыва-
ния Мириам-Серж пошла исходя 
из личных кулинарных предпоч-
тений — она убежденный вегета-
рианец и даже производит вегета-
рианский сыр. А одним из четы-
рех погибших в результате захва-
та террористом супермаркета 
был молодой мясник Кристиан 
Медвес. Именно этот факт биог-
рафии жертвы позволил францу-
женке заявить, что она не считает 
теракт трагедией.

«Итак, вы потрясены тем, что 
убийцу убил террорист. Только не 
я. У меня ноль сострадания к нему, 
в этом есть справедливость», — 
написала Мириам-Серж в 
Facebook. По жалобе французско-
го профсоюза мясников скандаль-
ный пост был удален администра-
цией социальной сети, а самим 
высказыванием Жуглет занялась 
полиция и прокуратура. Ей ин-
криминировалось одобрение дей-
ствий террористов, что по фран-
цузским законам влечет штраф до 
75 тысяч евро и тюремное заклю-
чение до пяти лет. В итоге суд ог-
раничился условным сроком для 
радикальной вегетарианки.

Ранее за подобное преступле-
ние уже был арестован левый 
французский политик Стефан 
Пуссье — в своих комментариях к 
трагедии в Twitter он радовался 
смерти подполковника жандар-
мерии Арно Бельтраме, который 
обменял себя на заложницу. Пус-
сье, имеющий личные счеты с 
французской полицией, писал, 
что это «прекрасно» и у действу-
ющего президента Эмманюэля 
Макрона стало на одного избира-
теля меньше. За публичное оправ-
дание терроризма ему грозит до 
семи лет заключения и штраф в 
100 000 евро.  

Напомним, 23 марта 26-лет-
ний выходец из Марокко Редуан 
Лакдим захватил супермаркет во 
французском Требе. В результате 
операции по освобождению за-
ложников погибли четыре чело-
века, еще 16 получили ранения. 
Ответственность за теракт взяла 
на себя запрещенная в России 
террористическая группировка 
«Исламское государство».

Тем временем в понедельник 
парламент Малайзии принял за-
кон о наказании за распростране-
ние недостоверной информации 
— «фейковых новостей». Закон 
предусматривает наказание  в 
виде штрафа размером около 170 
тысяч долларов или лишения сво-
боды сроком до 10 лет за распро-
странение в СМИ и социальных 
сетях заведомо недостоверной 
информации. Более того, за по-
вторное нарушение штраф может 
быть повышен из расчета 770 дол-
ларов за каждый день, прошед-
ший после первого приговора. 
Также закон предполагает такую 
форму наказания, как публичное 
извинение.

Одновременно министерство 
информации и телерадиовеща-
ния Индии объявило, что  будет 
отбирать правительственную ак-
кредитацию временно или по-
жизненно у журналистов в слу-
чае, если они опубликуют «фей-
ковые новости». Такое сообщение 
размещено на официальном сай-
те министерства. Такая аккреди-
тация нужна журналистам для по-
сещения правительственных уч-
реждений, пресс-конференций, 
брифингов и иных мероприятий, 
организованных правительством. 
Также в Индии журналисты ис-
пользуют правительственную ак-
кредитацию в качестве полноцен-
ного удостоверения личности.

С места события  Железнодорожники создали проблемы для миллионов 
французов

Месье, нам не по пути?

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

С
т р а н н о е  з р е л и щ е 
представляли cобой 
во вторник многие 
французские вокза-
лы. Одни, как Лион-

ский или Северный в Париже, 
были переполнены народом, дру-
гие, как в Страсбурге, Нанте, 
Марселе и ряде других городов 
блистали почти полным отсутст-
вием пассажиров.

Причина такого резкого кон-
траста — крупнейшая за послед-
ние годы забастовка железнодо-
рожников, которую объявили 
совместно четыре отраслевых 
профсоюза. Они протестуют 
против планов правительства 
провести реформу Националь-
ной компании железных дорог 
(SNCF), упразднив особый ста-
тус, а также многие льготы, ко-
торыми пользовались с давних 
времен ее служащие. Три чет-
верти экспрессов — сверхско-
ростных TGV, междугородных и 
региональных — не вышли из 
депо, большие проблемы возни-
кли с электричками, которые 

соединяют пригороды с Пари-
жем.

То, что вторник станет днем 
хождения по мукам, власти, 
включая дирекцию SNCF, знали 
о забастовке и предупреждали 
граждан за пару недель. Совето-
вали, во-первых, запастись тер-
пением, а, во-вторых, искать 
любые способы избежать тран-
спортной нервотрепки.

Надо сказать, что французам 
не привыкать оказываться в за-

ложниках, когда профсоюзы 
вступают в серьезный конфликт 
с правительством. Поэтому 
многие из них решили проигно-
рировать железные дороги, а ис-
кать для себя иные возможно-
сти. К примеру, мой знакомый 
Жан-Луи, который живет в Кре-
тее, городке в 12 километрах к 
юго-востоку от Парижа, вообще 
решил в этот день в столице не 
показываться. 

Служащий страхового агент-

ства, он договорился с начальст-
вом о том, что останется дома, а 
полагающуюся ему работу (кон-
такты с клиентами, обработка 
данных) исполнит дистанционно 
через Интернет с помощью свое-
го компьютера. И таких, как Жан-
Луи, в стране многие тысячи, но, 
конечно, не большинство. Куда 
большее число французов, и в 
первую очередь тех, что обитают 
в предместьях мегаполисов, 
были вынуждены сесть за руль, 
что привело к гигантским авто-
мобильным пробкам. Только во-
круг Парижа в утреннее время 
она превысила 500 километров. 

Ну а те «безлошадные», кото-
рые привыкли добираться до ра-
боты на электричках? Они мас-
сово атаковали сайты, предлага-
ющие свести бедняг с живущи-
ми неподалеку автомобилиста-
ми, а таких здесь великое мно-
жество. Karos, Klaxit, Rouler 
Malin и прочие BlaBlaCar. Это 
уже не говоря о классическом 
«автостопе», который в «час тя-
желых испытаний» приобретает 
вторую юность. В принципе за 
попутные поездки гражданам в 
обычных условиях полагается 

хоть немного, но платить води-
телю (плюс-минус 0,2 евро за 
километр пробега), однако на 
время нынешней стачки это 
правило отменили. Об этом ав-
томобилистов попросила глава 
столичного региона Иль-де-
Франс Валери Пекресс, призвав 
их «проявлять гражданскую со-
лидарность и брать попутчи-
ков».

В то время, как в железнодо-
рожной компании SNCF начи-
нают подсчитывать убытки (го-
ворят, не менее десятка миллио-
нов евро в день), в других, что 
занимаются автобусными ме-
ждугородными перевозками 
пассажиров радостно потирают 
руки. Трудности мощного кон-
курента для них — слаще меда. В 
эти дни, к примеру, в компании 
Isiline, билеты на рейсы Париж 
— Марсель, Париж — Лион, да и 
многие другие были раскупле-
ны в считаные часы. Более того 
на многие маршруты поставили 
в три раза больше автобусов, 
чем обычно.

Забастовка железнодорожников 
во Франции в очередной раз пара-
лизовала всю страну.

Масштаб и глубина раскопок у западного крыла Белого дома (слева) выдали строительство секретного бункера.

Акцент

 Большое число французов, 
и в первую очередь тех, что 
обитают в предместьях мега-
полисов, были вынуждены 
сесть за руль, что привело 
к гигантским автомобильным 
пробкам

Действия России в 
ответ на высылку ее 
дипломатов из ряда 
стран носили сба-
лансированный 
характер

Одобрение дейст-
вий террористов по 
французским зако-
нам влечет штраф 
до 75 тысяч евро и 
тюремное заключе-
ние до пяти лет
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР 

Британские специалисты не смогли установить происхождение 

газа, который якобы использовался против бывшего сотрудника 

ГРУ Сергея Скрипаля. Об этом сообщил телеканал Sky News. По 

его данным, специалисты лаборатории в Портон-Дауне идентифи-

цировали полученные образцы как отравляющее вещество типа 

«Новичок», но не смогли определить, где оно было произведено.  

«Наша работа заключалась в представлении научных доказа-

тельств, что представляет собой этот конкретный нервный агент, 

мы определили, к какому типу и военному классу он относится, но 

в наши задачи не входило выяснение, где он был изготовлен», — от-

метил глава лаборатории Гэри Эйткенхед. По его словам, для этого 

нужны совсем «иные материалы», некоторые из которых основа-

ны на разведданных. Эксперт подчеркнул, что производство от-

равляющего вещества требует «чрезвычайно сложных методов, 

такими возможностями обладает лишь государство». При этом 

Эйткенхед отказался отвечать на вопрос журналистов, велись ли в 

его лаборатории разработки газа типа «Новичок».   

Напомним, что на днях посол РФ в Великобритании Александр 

Яковенко выразил уверенность, что за «делом Скрипаля» стоят 

британские спецслужбы. К этому выводу подталкивает тот факт, 

что Лондон «отказывается сотрудничать» и «не предоставляет ни-

какой фактуры». В связи с этим постоянное представительство 

РФ при ОЗХО направило в технический секретариат организации 

список вопросов. В первую очередь Москву интересует, какого 

рода помощь запросил Лондон и будет ли техсекретариат делить-

ся предоставленной британской стороной информацией. Также 

речь идет о том, поделился ли Лондон данными по собственному 

расследованию, какие материалы переданы ОЗХО, как проходила 

процедура отбора проб, где будут проведены анализы, сколько 

времени уйдет на подготовку заключения, что именно хочет бри-

танская сторона от техсекретариата.

Подготовил Андрей Васильев

ПРОЧИТАНО
Отношения между Соединенными Штатами и Россией 
переживают не лучшие времена, но говорить о новой холод-
ной войне все же не приходится. И Вашингтон должен сде-
лать все возможное, чтобы избежать всеобъемлющего про-
тивостояния с Москвой. С таким заявлением на страни-
цах издания National Interest выступил бывший советник 
экс-президента США Рональда Рейгана, а ныне старший 
научный сотрудник Института Катона (Вашингтон) 
Дуг Бэндоу. По его мнению, до этого и не дойдет, «если Ва-
шингтон не будет разжигать конфронтацию, проводя эк-
спансионистскую политику в тех сферах, которые Россия 
считает для себя жизненно важными». Экс-советник Рей-
гана признает, что сейчас в отношениях двух государств 
нет главного компонента холодной войны — идеологическо-
го, при этом «Америка остается агрессивной на междуна-
родной арене, пытаясь перекроить мир по своим лекалам 
или, по крайней мере, в своих интересах». «Российская Фе-
дерация — слишком важная страна, чтобы ее можно было 
рассматривать как врага. Никто не выиграет от нового 
конфликта — ни холодного, ни горячего», — заключил эк-
сперт.
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РАКУРС Антибиотикам 
в сельском хозяйстве 
есть альтернатива

Чистый 
бифштекс

Сергей Винник, Симферополь

СРАЗУ несколько российских научных центров занима-
ются разработкой альтернативы антибиотикам в живот-
новодстве. Их могут заменить  фитобиотики, безвредные 
для человека.

Об опасности для нашего здоровья антибиотиков уче-
ные говорят давно. Но немногие знают, что большую 
часть этих препаратов мы потребляем вовсе не когда 
больны. Они «приходят» к нам с пищей. Ведь до полови-
ны всех производимых на планете антибиотиков приме-
няются при выращивании животных и птицы. Причем 
даже не столько для их лечения, сколько для быстрой 
прибавки в весе и профилактики.

Наша биота, в том числе живущие в организме в не-
большом количестве полезные и условно патогенные ми-
кроорганизмы постепенно вырабатывают к ним устой-
чивость. Более того, многие возбудители болезней уже 
обладают устойчивостью к новейшим препаратам, вооб-
ще еще не применявшимся. По данным ученых, сегодня 
свыше трети производимых в мире антибиотиков факти-
чески бесполезны.

— Наши исследо-
вания показали, что 
у сельскохозяйст-
венных животных 
имеется устойчи-
вость к антибиоти-
кам даже шестого 
поколения, хотя их 
широко еще вообще 
никто не применял. 
Они пока остаются в 
резерве, а экспери-
менты выявили у 
животных к ним ре-
зистентность, — говорит академик РАН Ирина Донник.

А ведь сама природа подсказала альтернативу анти-
биотикам. Это фитобиотики — комплексы растительного 
происхождения, прежде всего эфиромасличные культу-
ры. Содержащиеся в них фитоцидные вещества убивают 
микробы. Так фитонциды пихты убивают даже возбуди-
теля коклюша, сосновые фитонциды губительны для па-
лочки Коха и для кишечной палочки; береза и тополь по-
ражают микроб золотистого стафилококка. Но помимо 
этого у фитобиотиков есть важнейшее свойство: к ним у 
микрофлоры вырабатывается устойчивость, а потому 
они безвредны для человека.

Но если природа создала такую защиту от бактерий, 
то почему вот уже много лет в животноводстве господст-
вуют антибиотики? Дело в том, что фитонциды — это вы-
деляемые растениями летучие вещества, которые пра-
ктически невозможно собрать в заметных количествах. 
И тем менее ученые ищут способы решить проблему. На-
иболее активно исследования ведутся в Италии, Герма-
нии, Китае, Таиланде и Индии. В России производство 
фитобиотиков практически отсутствует, рынок запол-
нен импортом. И только недавно разработкой отечест-
венных растительных препаратов занялись в нескольких 
научных центрах, в том числе в НИИ сельского хозяйст-
ва Крыма. Именно он станет базовой площадкой для раз-
работок отечественных фитобиотиков. Эфиромаслич-
ные культуры выращиваются здесь на площади свыше 
1000 гектаров.

— Для замены антибиотиков мы создаем препараты на 
основе карвакрола и тимола — органических соедине-
ний, относящихся к одному из классов фенола, — расска-
зал «РГ» врио директора НИИСХ Крыма Владимир Паш-
тецкий. — Необходимо подобрать группу растений, при-
годных для промышленного воспроизводства в условиях 
нашей страны, и добиться максимально высокого содер-
жания фенолов при их переработке.

Два года экспериментов показали, что для юга России 
наиболее подходят душица, чабер и монарда дудчатая. 
Содержание в них фенолов выше, чем в зарубежных ана-
логах. К примеру, в Китае и Индии максимальное содер-
жание фенолов в экстракте растений, полученном из зе-
леной массы методом холодного прессования, составля-
ет 36—42 процента, а у выращенной в Крыму 52—53 про-
цента.

Однако эфирные масла плохо растворимы в воде. А 
это одно из обязательных условий при добавлении их 
комбикорма. Задачу в сотрудничестве с крымскими 
коллегами помогли решить ученые Татарстана. Кроме 
них с крымчанами над созданием фитобиотиков рабо-
тают ученые Уральского аграрного университета и се-
лекционно-генетических центров РАН. «Мы уже вышли 
на стадию прикладных исследований, ведь препараты 
надо тщательно проверить, прежде чем выпускать в 
жизнь. Это работа ближайших 3—5 лет», — говорит Паш-
тецкий.

На недавней встрече президента РАН Александра 
Сергеева и главы Республики Крым Сергея Аксенова 
принято решение, что программа создания новых фи-
тобиотиков будет одним из главных направлений со-
трудничества ученых академии и правительства полу-
острова.

СИТУАЦИЯ 20 процентов институтов РАН признаны аутсайдерами

По гамбургскому счету
Юрий Медведев 

О
коло 35 процентов акаде-
мических институтов при-
знаны лидерами в своей 

научной области, 45 процентов — 
«середняками», остальные 20 
процентов попали в число аут-
сайдеров. Эти выводы сообщил 
академик РАН Валерий Рубаков, 
который возглавлял комиссию 
по оценке эффективности рабо-
ты научных организаций. Прав-
да, к аутсайдерам академик при-
менил более мягкий термин — 
«требующие пристального вни-
мания». Он особо подчеркнул, 
что экспертиза проводилась 
жестко, по гамбургскому счету. 

Прямо скажем, в нашей науке 
произошло знаковое событие. 
Бурные споры о том, как оцени-
вать работу научных институтов 
длились несколько лет. Ученые и 
чиновники приводили свои, хотя 
и полярные, но вполне весомые 
аргументы. Скажем, сторонники 
чистой наукометрии настаива-
ли, что число публикаций, цити-
рований, патентов, молодых уче-
ных в институте, финансирова-
ние на одного ученого, участие в 
международных конференциях и 
прочие цифры дают полный срез 
состояния научной организации. 
Академики не соглашались. Они 
утверждали, что нельзя ученого 
мерить только цифрой, такой 
формальный подход вредит нау-
ке. Сами ученые лучше всего 
знают, сколько «весит» в науке 
каждый исследователь. И тогда 
же академия решила доказать 
свою правоту и провела оценку 
институтов. Итог, прямо скажем, 
поразил многих. Почти все ин-
ституты РАН были признаны 
сильными. Что вызвало недоуме-
ние общественности и шквал 
критики. 

Когда в 2013 году институты 
РАН были переданы в специаль-
но  созданное  Федера льное 
агентство научных организаций 
(ФАНО), одно из его главных за-
дач было как раз создание систе-
мы оценки деятельности инсти-
тутов. 

В конце концов, ученым и чи-
новникам удалось достичь со-
гласия. Сегодня ученого и взве-
шивают на весах наукометрии, и 
оценивают авторитетные эк-
сперты. Такой двойной подход и 
дает итоговый результат. 

— Принципиально важно, что 
институты РАН теперь оценива-
ют не сами академики, а автори-
тетные ученые со стороны, из 
вузов и государственных науч-
ных центров, — подчеркивает Ва-
лерий Рубаков. — Это позволило 
исключить конфликт интересов, 
достичь предельной объектив-
ности. 

Какую же картину выявила 
комиссия, проверив 454 науч-

ные организации, входящие в 
состав Федерального агентства 
научных организаций? Как и 
ожидалось, лидерами стали ин-
ституты Центрального региона, 
Северно-Западного и Новоси-
бирского регионов, аутсайдера-
ми — Северного Кавказа и Юж-
ного федерального округа. Эк-
сперты подчеркнули, что соста-
вившие вторую группу «серед-
няки» — это стабильные, успеш-
ные коллективы, которые гене-
рируют в стране основную долю 
знаний. «Что касается третьей 
группы, то в большинстве они не 
выглядят безнадежными, — отме-
тил академик Рубаков. — С ними 
надо работать, и они вполне спо-
собны выйти на высокий уро-
вень». 

С ним согласился глава ФАНО 
Михаил Котюков. Он заявил: 
«Попадание в группу аутсайде-
ров вовсе не означает, что там 
нет науки. Она есть, но не миро-
вого уровня. Причины могут 

быть самые разные, например, у 
многих слабая материальная 
база. Словом, с ними надо разби-
раться, причем с каждым отдель-
но. И вместе с академией наук 
помогать находить решения». 

По словам Михаила Котюко-
ва, полученные результаты — это 
не конец, после которого будут 
сделаны оргвыводы. Это только 
самое начало долгого пути по 
улучшению работы институтов. 
Ведь полученная информация 
показывает сильные и слабые 
стороны коллективов, дает им 
ориентиры для повышения эф-
фективности. 

— Вместе с академией мы 
должны разработать программу 
развития для лидеров и «серед-
няков», а также провести очень 
глубокий анализ ситуации в ин-
ститутах-аутсайдерах, — счита-
ет глава ФАНО. — Кроме того, 
важно, что руководители полу-
чили ясные индикаторы для сво-
ей работы. Я встречался с дирек-
торами институтов-середняков. 
Они утверждают, что за те два 
года, когда началась работа по 
оценке институтов, они уже не-
мало сделали, чтобы улучшить 
показатели. А это самое главное: 
есть ясные индикаторы, систе-
ма на них реагирует и стимули-
рует ученых повышать эффек-
тивность своего труда. 

Отметим, что не все институ-
ты согласились с выводами ко-
миссии, 130 подали апелляции, 
30 из них эксперты удовлетвори-
ли. В целом, оценивая результаты 
полученных оценок, вице-прези-
дент РАН Алексей Хохлов подчер-
кнул: необходимо, чтобы эта си-
стема была распространена не 
только на институты РАН, но и на 
все организации, где занимаются 
наукой, в том числе вузы и госу-
дарственные научные центры. 

Мусороповод для заработка
И все равно россияне 
сомневаются, что заку-
пят именно такие без-

опасные и дорогие установки. 
Тем более что здесь десятком не 
обойдешься, значит, закупки до-
рогих заводов потребуют круп-
ных сумм. Хочешь не хочешь, а 
придется экономить. У вас есть 
иное предложение? 
ЛЕОПОЛЬД ЛЕОНТЬЕВ: Есть. Тоже сжи-
гать, но на другом принципе — в 
так называемых шахтных печах. 
Кстати, так работают домны и 
вагранки. В этих установках тем-
пература более 1600 градусов, 
она разлагает все вредные диок-
сины и фураны. В воздух не попа-
дает никаких вредных выбросов. 
Но у таких печей есть еще важ-
нейший плюс. Ведь зарубежные 
заводы капризные, для них отхо-
ды надо подготовить, предвари-
тельно рассортировать. У нас о 
сортировке говорят давно, но 
дальше дело не идет. Так вот пред-
ложенная учеными РАН техноло-
гия позволяет намного упросить 
сортировку, шахтные печи смо-
гут «переварить» почти все виды 
отходов, не только бытовых, но и 
промышленных. Фактически они 
всеядны, универсальны. 

Эта идея уже прошла серьез-
ную проверку. В свое время мы 
разрабатывали технологию для 
уничтожения химического ору-
жия. В ее основе именно такие 
печи. Были созданы опытные 
установки, они прошли испыта-
ния, наш заказчик одобрил ре-
зультаты, рекомендовал начи-
нать массовое внедрение. Но как 
это у нас нередко бывает, в итоге 
уничтожать химоружие стали 
другие коллективы. Но важно 
подчеркнуть: раз удалось полно-
стью устранить вредные выбро-
сы, сжигая такое сложнейшее ве-
щество, как химоружие, то с от-
ходами шахтные печи справятся 
без особых проблем. Причем они 
будут не только эффективней, но 
и дешевле импортных мусо-
росжигательных заводов. 

Вы предлагали каким-то регио-
нам построить подобные уста-
новки, чтобы избавиться от сва-
лок? 
ЛЕОПОЛЬД ЛЕОНТЬЕВ: Конечно, пред-
лагали. Несколько раз проводили 
конференции, где все это расска-
зывали, но энтузиазма наши про-
екты не вызвали. И тогда решили 
пойти другим путем. Нами разра-
ботан мегапроект «ЭкоНет», ко-
торый должен кардинально ре-
шить проблему не только быто-
вых, но практически всех отхо-
дов в России. Если совсем просто, 
то в основе очевидная идея: отхо-
ды — это не мусор, который надо 
уничтожать, а богатство, но его 
надо уметь взять. 

Кстати, некоторые страны, на-
пример Швеция, завозят отходы 
из других стран, делая на этом 
хорошие деньги. 

Л Е О П ОЛ Ь Д  Л Е О Н Т Ь Е В :  Совершенно 
верно. В нашем проекте показано, 
что, работая с отходами, перера-
батывая их в полезные продукты, 
можно за 15 лет начиная с 2020 
года получить прибыль около 130 
миллиардов долларов. Приведу 
всего несколько примеров. Наш 
топливно-энергетический ком-
плекс производит в год 27 милли-
онов тонн золошлаковых отходов. 
Эти Эвересты отвалов занимают 
огромные площади, вредят эколо-
гии, а значит, и здоровью людей. 
Пустив их в переработку, можно 
получать множество самых раз-
ных продуктов — сорбенты, сте-
клокерамику, щебень для отсып-
ки дорог и т.д. У нас горы отходов 
различных обогатительных ком-
бинатов, которые содержат бла-
городные и редкоземельные ме-

таллы, а также токсичные ртуть, 
кадмий, мышьяк. И здесь давно 
созданы эффективные методы из-
влечения, но они так и остаются в 
портфеле науки. Огромная про-
блема для экологов — фосфогипс. 
Он является отходом производст-
ва минеральных удобрений, зани-
мает огромные площади, пылит, 
загрязняя окружающую среду 
вредными веществами. А ведь это 
сырье для многих отраслей — 
строительства, целлюлозно-бу-
мажной и цементной промыш-
ленности, прокладки дорог и т.д. 

Особо надо сказать о пищевых 
и сельскохозяйственных отходах. 
Они содержат ценнейшие вещест-
ва. Список огромный. Это вита-
мины, спирты, различные кисло-
ты, пищевые и кормовые добавки, 
антибиотики, различные биоло-

гически активные препараты. 
Кроме того, миллионы тонн отхо-
дов птицеводства и животновод-
ства являются источником тепло-
вой и электрической энергии. 

О том, что отходы — наше богат-
ство, говорят много лет. Напри-
мер, о сжигаемом в факелах по-
путном газе, который выбрасы-
вается из скважин при добыче 
нефти, еще во времена СССР 
сняты фильмы. Горят миллиарды 
рублей, но практически ничего 
не меняется, хотя, казалось бы, 
сегодня пришел эффективный 

менеджер, который должен ис-
кать все, что будет приносить 
прибыль. 
ЛЕОПОЛЬД ЛЕОНТЬЕВ: Чтобы ее полу-
чить, надо вначале вложиться. 
Так вот проект «ЭкоНет» в том 
числе и об этом. Помимо чисто 
научно-технологических реше-
ний он предлагает механизмы, 
как заинтересовать бизнес, сти-
мулировать его обратить внима-
ние на отходы. Кроме того, необ-
ходимо разработать законы для 
обеспечения экологических 
услуг, различные стандарты и 
правила. 

Мы разослали проект руково-
дителям ряда регионов, а письмо 
в крупнейшие компании, кото-
рые являются главными загряз-
нителями окружающей среды, 
подписал президент РАН, акаде-
мик Сергеев. От многих уже полу-
чены ответы, все заявили, что 
крайне заинтересованы участво-
вать в проекте. В самое ближай-
шее время мы должны его пред-
ставить в экспертный совет адми-
нистрации президента России. 

Свалки растут ежегодно на 0,4 мил-
лиона гектаров. Это общая площадь 
Москвы и Санкт-Петербурга. 

Доля молодых ученых в возрасте до 39 лет в российской науке поднялась 
почти до 40 процентов.  

Акцент

 Наша технология позволяет 
«переварить» почти все виды 
отходов, не только бытовых, 
но и промышленных 

КСТАТИ

В США в животноводстве и птицеводстве используется свыше 70 

процентов от общего объема производимых антибиотиков, и 

лишь менее 30 процентов — для лечения людей. В виде кормовых 

добавок их используют  в рационах 80 процентов птицы, 75 про-

центов свиней и молочного скота и 60 процентов другого мясного 

скота. Также не спешат отказаться от этих веществ в Канаде, стра-

нах Южной Америки и Африки. По прогнозам, к 2030 году объемы 

применения антибиотиков в мировом сельском хозяйстве увели-

чатся на 67 процентов. В Россию антибиотики в комбикорма для 

животных и птицы поступают в основном из Китая, США и других 

стран. 

До половины всех 
производимых 
на планете антибио-
тиков применяются 
при выращивании 
животных и птицы

НИИ сельского хозяйства Крыма станет базовой площадкой 
для разработки отечественных фитобиотиков.
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МЕЖДУ ТЕМ 
Многие годы Китай называли мусорной свалкой все-
го мира. Более 50 процентов мирового объема мусора 
отправлялось в эту страну, где отходы перерабаты-
вались, а затем в виде товаров частично возвраща-
лись промышленно развитым государствам. Подне-
бесная платила за западный мусор, извлекая из него 
медь и железо, перерабатывая его в бумагу и пла-
стик, производство которых куда более дорогое и 
энергозатратное, чем переработка. Так что им-
порт мусора был беспроигрышной стратегией, ко-
торая за много лет превратилась в предприятие 
мирового масштаба с миллиардным оборотом. 
Но теперь этому приходит конец. Пекин запретил 
импорт 24 видов отходов, включая металлолом и 

отходы электронного оборудования, пластиковый 
мусор, полиэтилен, золу, шерстяные и хлопковые от-
ходы, макулатуру и отходы сталелитейной продук-
ции. Потеряв такого крупного покупателя, многие 
американские компании по переработке отходов 
пытаются найти альтернативы. (Кстати, имен-
но США были для Китая основным поставщиком 
отходов.) Однако ни одно государство не может по-
глотить столь большое количество отходов, как ки-
тайский рынок. 
Более того, такие страны, как Австралия и Япония, 
в равной степени подвержены влиянию запрета со 
стороны Китая и также ищут пути для экспорта 
своего мусора.

МНЕНИЕ  Президент РАН: От 
какого ЕГЭ надо отказаться

Оценивать креатив

Юрий Медведев 

РАСПРОСТРАНИВШЕЕСЯ в ряде 
СМИ заявление президента РАН 
Александра Сергеева по поводу 
ЕГЭ сразу стало сенсацией. Сооб-
щается, что он призвал отказать-
ся от ЕГЭ. «РГ» обратилась к гла-
ве РАН с просьбой прокомменти-
ровать его позицию. 

— Во-первых, нельзя вырывать 
слова из контекста, — сказал 
Александр Сергеев. — Что я имел в 
виду? Сегодня страна входит в 
принципиально новую траекто-

рию своего развития. Задачи по-
ставлены в Послании президента 
России Федеральному Собранию. 
Нам необходимо обеспечить бы-
стрый рост экономики. Это воз-
можно только в случае, если нау-
ка и высокие технологии станут 
ведущей производительной си-
лой. А для этого темп развития на-
уки и технологий должен быть не 
только больше среднего по стра-
не по сравнению с неинвацион-
ными  секторами. Темп должен 
выше, чем в инновационных сек-
торах зарубежной экономики. 

Как это сделать при нынешней 
экономической отсталости и эко-
номических ограничениях. Назо-
ву самое главное, на мой взгляд, 
за счет чего можно «выстре-

лить»: мы должны на полную 
мощность включить наше твор-
ческое начало. Что, кстати, всегда 
было присуще нашим людям. Но 
его надо раскрепостить, а для это-
го посмотреть, где и почему оно 
сдерживается. Например, в ака-
демических институтах предпи-
сано науку тарифицировать по 
нормо-часам. Подавляющее 
большинство ученых Российской 
академии наук считают, что со-
вершено неправильно. Такой под-
ход может быть в прикладной на-
уке, но для фундаментальной это 
абсолютно противопоказано.   

Что касается конкретно сред-
ней школы, то меня тревожит, что 
снизилось число часов на изуче-
ние естественных наук, физики, 
математики, химии. А ведь имен-
но они учат школьников научной 
креативности. Считаю, что часы, 
отведенные на преподавания 
этих предметов надо восстанав-
ливать. 

Теперь о ЕГЭ. Экзамен в его 
нынешнем виде не нацелен на 
оценку творческого начала уче-
ника. По сути, это формальная 
проверка набора фактов, кото-
рые он запомнил за годы обуче-
ния. Поэтому считаю, что от ны-
нешнего экзамена, ориентиро-
ванного на проверку фактов, 
нужно отказаться. Сама система 
ЕГЭ может остаться, но должна 
быть иной. Оценивать нужно 
творческие способности школь-
ника. 

Если мы будем уповать только 
на олимпиадников, то не получим 
большой «слой» людей, способ-
ных заниматься творческой ра-
ботой. Нам требуется множество 
творческих личностей, а не еди-
ницы, которые побеждают на 
олимпиадах. Поэтому в средней 
школе и учить, и оценивать уче-
ников надо по-другому. 

Сама система ЕГЭ 
может и остаться, 
но она должна оце-
нивать творческие 
способности уче-
ника  
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Сезон Московские дороги четырежды очистят с шампунем

Мой любимый город! 

Сергей Бабкин

С
егодня на Садовом 
кольце пройдет весен-
няя мойка москов-
ских трасс. Вышед-
шие целой колонной 

поливальные машины сначала 
спрыснут полотно средством 
«Торнадо», чтобы стереть с ас-
фальта следы шин и бензина, а 
потом смоют его чистой водой.

Традиционная генеральная 
уборка в Москве стартовала вче-
ра. «В город пришло тепло, и те-
перь появилась возможность по-
мыть дороги, дворы, тротуары и 
парковки», — заявил заммэра по 
вопросам ЖКХ и благоустройст-
ва Петр Бирюков. Как и в преж-
ние годы, для банной процедуры 
в Москве применяется шампунь: 
моющую жидкость растворяют в 
воде в соотношении 1 к 1000. 
Блогеры не первый раз задаются 
вопросом: зачем столичные до-
рожники «с жиру бесятся» и тра-

тят немыслимые средства на кос-
метику? Обычной воды что ли в 
Москве-реке мало? Как говорят в 
ГБУ «Автомобильные дороги», 
так просто московскую грязь не 
победить. Интенсивность движе-
ния значительно выше, чем в ре-
гионах, как результат многочи-
сленные пятна от нефтепродук-
тов. Одна вода их не возьмет. 
Примерно за два часа слой «Тор-
надо» способен впитать дорож-
ную грязь. После этого колонна 
вернется и смоет пену. Сразу все 

пятна не сойдут, поэтому в апре-
ле процедуру повторят четыре 
раза. Потом мыть дороги будут  
раз в месяц. 

В общей сложности, по пред-
варительным оценкам, в работах 
задействуют более 4 тысяч спец-
машин различных видов. «Поли-
валки» пройдут по Садовому и 
другим улицам в небыстром тем-
пе в сопровождении машин ДПС. 
Мощные струи «поливалок» не 
только смоют грязь, но и прибьют 
пыль к бордюрам и отбойникам. 

Дальше в генеральную уборку 
вступают машины-пылесосы. 
Шумозащитные экраны и разде-
лители потоков тоже очистят 
«КамАЗами» со специальной вра-
щающейся щеткой. А вот грязный 
налет с дорожных знаков комму-
нальщикам, как всегда, придется 
скоблить вручную. В общей слож-
ности отмоют почти 1400 искус-
ственных сооружений.

Трассы будут убирать и в 
дождь: сотрудники автодорож-
ных предприятий объясняют, 
что осадки по чистящим свойст-
вам значительно уступают тех-
нической воде. А вот то, что 
пыль на дорогах прибивается, 
это даже к лучшему. Вот почему 
работающая поливальная ма-
шина в ливень не повод для ба-
нального интернет-троллинга в 
соцсетях. 

Самое главное, что в Москве 
коммунальщики моют любимый 
город не только ради одной кра-
соты. На чистый асфальт легко 

нанести разметку, зимой ее не 
хватает. А благодаря «высасыва-
нию» пыли дышаться москвичам 
будет легче даже неподалеку от 
оживленных дорог.

Большая мойка затронет не 
только проезжие части. Дворни-
ки и спецтехника уже сейчас на-
чали работать во дворах, комму-
нальщики стараются как можно 
скорее вывезти оставшийся снег. 
А потом начнется месяц благоу-
стройства. Кстати, горожане мо-
гут и сами принять участие в суб-
ботниках 14 и 21 апреля. Их с 10 
часов будут проводить в «Заря-
дье», саду имени Баумана, Парке 
Горького, Сокольниках, Кузь-
минках и других популярных ме-
стах для прогулок.

Шампунь смывает мазут и следы 
шин. А еще прибивает пыль к краям 
дорог — так ее легче убрать.

Акцент

 Обычная вода грязь на сто-
личных трассах не берет — 
слишком велика интенсив-
ность движения в Москве

ИДЕЯ Врачи в поликлиниках
начали включать младенцам
Моцарта и Шопена

Терапия фа мажор

Сергей Бабкин

ПРОИЗВЕДЕНИЯ Моцарта, Шо-
пена и российских композиторов 
начали включать младенцам в мо-
сковских поликлиниках. Такое му-
зыкальное сопровождение появи-
лось в комнатах здорового ребен-
ка, которые открылись во всех дет-
ских амбулаториях, рассказала 
«РГ» глава комиссии Мосгордумы 
по здравоохранению и охране об-
щественного здоровья Людмила 
Стебенкова.

«Этот опыт основан на науч-
ных данных, — рассказала медсе-
стра городской поликлиники № 
42 Надежда Грошева. — Автори-
тетные ученые доказали, что му-
зыка Моцарта положительно вли-
яет на развитие мозга у малы-
шей». Классика также почти 
мгновенно успокаивает новоро-
жденных — это подтверждено уже 
родительскими наблюдениями. 
Еще в ряде поликлиник для тех же 
целей начали включать произве-
дения Владимира Шаинского.

Музыка в комнатах здорового 
ребенка благотворно влияет и на 
родителей, отметила начальник 
отдела организации первичной 
медико-санитарной помощи де-
тям и матерям департамента 
здравоохранения Москвы Ната-
лия Букавнева. «Все больше мам 
и пап регулярно приводят детей 
на вакцинацию, — рассказала 
она. — В 2017 году в основном де-
лали прививки от дифтерии, по-
лиомиелита и столбняка. А сейчас 
мы видим, что охотно идут и на 
профилактику гриппа. Во многом 
поэтому нам удалось в этом сезо-
не избежать эпидемии».

Конечно, отношение к при-
вивкам изменили не только уми-
ротворяющие симфонии. При 
комнатах здорового ребенка на-
чали открываться школы буду-
щих мам. Беременным рассказы-
вают, как заботиться о малыше, 
когда его купать, укладывать 
спать, чтобы он не беспокоил мо-
лодых родителей ночными «кон-

цертами». Медсестры также учат 
всех желающих технике масса-
жа. Кстати, врачи начали заме-
чать, что на такие занятия все 
чаще приходят и будущие отцы. 
Во-первых, мужчины действи-
тельно стали интересоваться ма-
лышами с первых дней жизни: 
многие бородачи всерьез рас-
спрашивают медсестер, как ме-

нять памперсы. А во-вторых, 
мамы просто стесняются зада-
вать некоторые вопросы… Быва-
ет, что их стесняются озвучивать 
и папы. На такой случай, напри-
мер, в 110-й поликлинике созда-
ли Telegram-канал, где с доктора-
ми можно говорить онлайн и 
анонимно. Интерес к детскому 
здоровью еще сильнее возраста-
ет, когда ребенок идет в школу. 
Диспансеризация показывает, 
что большинство юных москви-
чей — относительно сильные ре-
бята. По статистике Мосгорздра-
ва, более 69% детей включены в 
основную группу по физкульту-
ре, примерно четверть ребят — в 
подготовительную, остальные — в 
спецгруппу. Но есть и настора-
живающие цифры. Диспансери-
зация все чаще обнаруживает у 
детей болезни зрения — следст-
вие загруженности в школе и за-
висимости от гаджетов. Доля 
глазных болезней в Москве со-
ставила 18,6%. На втором ме-
сте — болезни органов дыхания, 
16,8%, на третьем — заболевания 
костей и суставов, 15,7%.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Городские 
волонтеры 
готовы выйти 
в город

СКАМЕЙКА 
ЗАПАСНЫХ

Сергей Жуков

«ГОРОДСКИЕ» волонтеры 
выйдут на улицы Москвы за два 
дня до старта чемпионата мира 
по футболу. Отряд добровольцев 
уже набран и рвется в бой. На-
родных помощников отправят в 
«поле» — встречать зарубежных 
болельщиков и журналистов, по-
казывать дорогу до стадиона и 
знакомить туристов с достопри-
мечательностями.

Как рассказала директор ре-
сурсного центра «Мосволонтер» 
Ирина Швец, заявки в ряды «го-
родских» помощников подали 
около десяти тысяч москвичей. В 
итоге отбор прошли  шесть ты-
сяч. В гущу околофутбольных со-
бытий попадут только пять ты-
сяч, а тысячу отправят на ска-
мейку запасных. Предстоящим 
летом «городские» волонтеры 
возьмут на себя роль своеобраз-
ных «проводников». Они будут 
встречать гостей в аэропортах и 
на железнодорожных вокзалах, 
помогать фанатам ориентиро-
ваться в столичной подземке и 
устраивать развлекательные ме-
роприятия. Поддерживать ат-
мосферу праздника им предсто-
ит и на Воробьевых горах, где в 
дни чемпионата пройдет фести-
валь болельщиков. У главного 
здания МГУ установят большие 
экраны, на которых любой жела-
ющий сможет посмотреть матчи 
сборных. Здесь же волонтеры 
устроят интерактивные игры, 
конкурсы и турниры. 

Пока же добровольцы прохо-
дят обучение. Их знакомят с 
историей города, учат навыкам 
первой медпомощи. И как об-
щаться с «особенными» болель-
щиками: инвалидами, незрячи-
ми, слабослышащими.

Обязательное требование — 
знание английского на уровне не 
ниже среднего. Другие языки 
только в плюс. По словам Ирины 
Швец, некоторые волонтеры 
владеют испанским, немецким и 
португальским. Снисхождения 
при отборе делали только пенси-
онерам. Таких 600 человек. Са-
мому старшему — 86 лет. За ка-
ждым из них закрепят англого-
ворящего волонтера. Большая 
часть «армии» — студенты мо-
сковских вузов. 

ПАВОДОК  
В Подмосковье 
ждут 
подтопления 
112 поселений 

ГОТОВЫ ТАЯТЬ 

Ирина Рыбникова 

ВО ВТОРОЙ декаде апреля в 
Подмосковье начнется полово-
дье. Ожидается, что талые воды 
подтопят поселения 31 муници-
палитета, сообщил начальник 
областного главка МЧС Сергей 
Полетыкин. 

«В зону возможного подто-
пления попадают 112 населен-
ных пунктов — это более 5 тысяч 
домов, где проживают 11,8 ты-
сячи человек», — сказал он на за-
седании областного правитель-
ства. Также под воду могут уйти 
42 участка автомобильных до-
рог протяженностью 28 киломе-
тров, один низководный мост и 
10 подъездов к автомобильным 
мостам. 

Высота снежного покрова в 
этом году в Подмосковье со-
ставляет 40—50 сантиметров. 
По словам Полетыкина, это на 
13% выше прошлогодних объе-
мов снега, но не выходит за гра-
ницы средних многолетних зна-
чений. «Поэтому мы не ожидаем 
никаких чрезвычайных ситуа-
ций», — подчеркивает главный 
спасатель области. Тем не менее 
в регионе созданы 50 пунктов 
временного размещения гра-
ждан, которые готовы принять 
до 17 тысяч человек. 

Губернатор Подмосковья Анд-
рей Воробьев дал поручение всем 
областным службам контролиро-
вать прохождение паводка. «Об-
ращаю ваше внимание не только 
на водоемы и гидросооружения, 
но и на прилегающие дороги, 
кварталы, ливневки — на все 
участки, где традиционно ска-
пливается вода. Мы должны обес-
печить людям комфортное пре-
бывание на улице», — отметил 
глава региона. В течение двух не-
дель, пока будет идти активное 
таяние снега, охранять покой жи-
телей области будет объединен-
ная группировка сотрудников 
МЧС в составе 46 тысяч человек. 

РАКУРС Собянин прочитал 
лекцию студентам РГСУ

Урок от мэра

Максим Милославский

ВЧЕРА мэр Москвы Сергей Собянин выступил с лек-
цией перед студентами Российского государственного 
социального университета. Рассказал о секретах управ-
ления мегаполисом, как развивается столица сейчас и 
как ему видится будущее городов в принципе, ответил на 
вопросы аудитории.

«Весь мир двигается по пути создания мегаполисов, и 
сейчас в сотне крупнейших городов мира уже проживает 
миллиард человек, — сказал Собянин. — В мегаполисах 
нет ни нефти, ни газа, но есть знания, инновации, наука, 
образование, технологии. Это точки роста». Москва в 
этой гонке не последняя, подчеркнул мэр. По его словам, 
столица в России стала локомотивом развития науки, 
культуры, медицины. Главной же ее проблемой остается 
транспортная, хотя усилия, предпринятые городскими 
властями даром не пропали — по пробкам город с первого 
места в мире опустился на 13-е. По темпам прокладки до-
рог Москва даже обогнала Пекин — строит более 100 км в 
год. Этот объем работ мэр сравнил с военной операцией, 
поскольку из раза в раз приходится переносить массу 
инженерных коммуникаций и перекрывать улицы, до-
ставляя неудобства горожанам. Напомнил Собянин и о 
переменах в городской среде — появились пешеходные 
зоны, снесли самострой, расчистили пространство от на-
вязчивой рекламы.

После лекции мэра окружили студенты. Отвечая на 
вопрос о качествах социального работника, Собянин 
сказал: главное в этом деле — призвание: «Нужно каждый 
день слушать проблемы людей и пропускать их через 
себя. А еще любить тех, к кому идешь». Рассказал и о том, 
каким видит мегаполис будущего. По его мнению, иде-
альных городов не бывает, но все же назвать таким мож-
но тот, который любят жители. Раскрыл глава города и 
формулу успеха — всегда использовать любые возможно-
сти, которые приносит жизнь.

СЕРВИС На электричках 
обновили систему 
продажи билетов 

Турникеты 
заработали

Светлана Батова 

ЦППК закончила обновление системы продаж проезд-
ных документов. Напомню, перепрошивать турникеты и 
билетопечатающие автоматы ЦППК начала с прошлого 
декабря. Пассажирам это принесло массу неудобств - 
турникеты и автоматы по продаже билетов стали рабо-
тать некорректно. Как сообщили «РГ» в пресс-службе 
ЦППК, сейчас работы закончены. В автоматах теперь 
можно оформить несколько билетов на электричку или 
абонементов, продлить абонемент,.

В компании отмечают, что пассажиры и сейчас могут 
испытывать трудности с билетами, купленными до 1 
марта. В этом случае необходимо обратиться в претензи-
онную кассу — они находятся на головных вокзалах, а на 
Рижском направлении — на станции Тушино.

ТРАНСПОРТ Метро на Пасху 
будет работать до 2 часов 
ночи

Дорога к Храму 

Любовь Проценко 

СТОЛИЦА готовится к главному христианскому празд-
нику — Пасхе, который отмечается в ближайшее воскре-
сенье. Тысячи москвичей отправятся на богослужение в 
храмы. Как будет работать транспорт в этот день? Об 
этом доложил вчера на заседании президиума прави-
тельства Москвы по требованию мэра Сергея Собянина 
заммэра по вопросам транспорта Максим Ликсутов. 

— В Пасхальную ночь с 7 на 8 апреля для удобства ве-
рующих работа городского наземного транспорта про-
длена до 3.30 утра, — рассказал он. — Это касается 161 
маршрута, наиболее востребованных при посещении 
храмов. Кроме того, москвичи могут воспользоваться 11 
постоянными ночными маршрутами автобусов и трол-
лейбусов, которые связывают центр Москвы с отдален-
ными районами.

Метро в эту ночь будет работать тоже дольше — до 2 
часов, а МЦК — в обычном режиме, до 1 часу ночи. На 
Пасху, 8 апреля, увеличится и количество остановок у 53 
пригородных поездов. «Таксомоторные компании взяли 
обязательство не повышать тарифы на пасхальные 
праздники», — подчеркнул Максим Ликсутов. Всего, по 
его словам, ожидается, что общественным транспортом 
в эти дни воспользуются 8 миллионов человек, что на 
250 тысяч больше, чем в прошлом году. Для того чтобы 
москвичи без проблем по традиции могли посетить мо-
гилы близких на Красную горку 15 апреля и на Радони-
цу — 17 апреля, «Мосгортранс» организовал 37 бесплат-
ных маршрутов к городским кладбищам. На них будут 
задействованы более 1 тысячи автобусов. График работы 
маршрутов — с 05.30 до 19.00.

Сергей Собянин: Главное для соцработника — любить тех, 
к кому идешь.
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АКЦИЯ Москвичи делятся книгами 
с региональными библиотеками

Бессмертные полки

Сергей Бабкин 

Ч
итальни Тверской, Рязан-
ской и других областей мо-
гут скоро бесплатно полу-

чить книги из Москвы. Централь-
ная городская деловая библиоте-
ка столицы объявила акцию 
«Скорая библиотечная помощь»: 
предложила горожанам поде-
литься с регионами книжками, 
застоявшимися на полках дома. 
Как рассказала «РГ» директор 
ЦГДБ Наталья Забелина, всего за 
три дня москвичи принесли более 
4,5 тысячи изданий. Первый 
«книжный конвой» уже отпра-
вился под Ярославль. А книги жи-
тели столицы продолжают нести.

Кажется: эка невидаль — кни-
ги. Вот если б Москва деньгами 
поделилась…Но, как выяснилось, 
не одним хлебом живы в нашей 
стране небольшие города и по-
селки. Наталья Забелина поняла 
это во время передачи на ОТР, где 
в прямой эфир ей звонили Алтай, 
Псков, библиотекари других ре-
гионов. И все говорили об одном: 
Москва превращает библиотеки 
в медиацентры, а в паре сотен ки-

лометров от нее библиотеки не 
могут даже купить новых книг — 
нет денег. Бюджеты у большинст-
ва поселений — сами знаете ка-
кие… Поэтому читальни порой 
не могут предложить своим чита-
телям даже классику, не говорят 
уже о новинках . Спрос же на них 
огромный! Вот ЦГДБ и решила 
организовать свою акцию по сбо-
ру книг. «Обратились к читате-
лям, сказали — это не сбор маку-
латуры, — говорит Забелина. — 
Принимаем только актуальные 
книги и хорошего качества».

Везут москвичи в основном 
художественную литературу. 
Стоит на полках, скажем, тот же 
Конан Дойл: вырос ребенок — и 
«Шерлок Холмс» порядком запы-
лился. Немало античной и сред-
невековой классики, которую в 
свое время добывали, как «шу-
бы-мотоциклы». Но далеко не 
каждый будет перечитывать, на-
пример, «Метаморфозы» Апулея 
или «Илиаду» Гомера. Выбросить 
такие фолианты рука не подни-
мается, а тут возможность пере-
дать людям, которые будут рады 
прочесть их! Первую «неотлож-

ку» в Ярославской области встре-
тили с благодарностью. Отправи-
ли книги в библиотек,и где книг 
не хватает даже школьникам. 
Сейчас москвичи готовят новую 
партию книг. Ждут своего часа 
произведения Ивана Тургенева, 
Льва Толстого, Михаила Лермон-
това, Ханса Кристиана Андерсе-
на, Марка Твена. Вот только во-
прос: куда вперед ехать? «Запро-
сов столько, что мы и предста-
вить себе не могли, — говорит На-
талья Забелина. — Просят при-
слать книги библиотекари Вла-
димирской, Нижегородской, 
Тверской, Ульяновской, Орен-
бургской… Даже из поселка под 
Владивостоком позвонили: при-
шлите, пожалуйста, нам книги… 
А говорят: перестали люди чи-
тать! Километров за 500, мы, ко-
нечно, доедем. Но дорогу на Даль-
ний Восток нам не осилить». Вот 
и ломают голову столичные би-
блиотекари: как помочь всем 
обратившимся? 

Наталья Забелина: Книги собрать мы можем, но как их довезти вплоть до Владивостока? 
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Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

В поликлиниках 
заметили: мужчины 
стали интересо-
ваться малышами 
с первых дней 
их жизни



11Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 апреля 2018
среда № 70 (7533)

Москваfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Деловой завтрак  Александр Кибовский, глава столичного департамента культуры, настаивает:
деньги на культуру выделяем, цензурой не занимаемся

О новых правилах игры
с деньгами и без 
Александр Беляев

Ж
урналисты, пи-
шущие о культу-
ре,  любят слу-
шать творцов и 
не очень внимать 

чиновникам: у первых все слиш-
ком проблемно, практически 
ужасно — и это интересно! — у вто-
рых все прекрасно, то есть в чем 
интрига?

Александр Кибовский пришел 
на пост главы департамента куль-
туры Москвы три года назад. Мы 
пригласили Александра Влади-
мировича в «РГ» для пристраст-
ного разговора.

Очень культурный бюджет
Не каждая столица и, конечно, не 
каждый город в России могут по-
хвастаться таким бюджетом на 
культуру, как у Москвы. Практи-
чески — половина федерального.
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: На этот год 
общий бюджет департамента 
60,6 миллиарда.

Так вы настоящие миллиардеры
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Еще около 5 
миллиардов предусмотрено по 
объектам культуры в адресной 
инвестиционной программе. 
Следует добавить 16 миллиардов 
собственных доходов учрежде-
ний. То есть с 2015 года общий 
рост сразу на треть, а с 2010-го, 
когда пришел новый мэр и его ко-
манда, так и вовсе в 2,5 раза.

Вы — сторонник государствен-
ных дотаций или вы учите сегод-
ня культуру зарабатывать день-
ги? За многое сейчас приходится 
платить, за музыкальную школу, 
например...
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Это не совсем 
так. Вернее, совсем не так. Мо-
сква имеет самую крупную в 
мире сеть бесплатного творче-
ского образования для детей. В 
142 городских школах искусств 
75 тысяч бюджетных мест. Кроме 
того, десятки тысяч ребят бес-
платно занимаются в творческих 
студиях в своих школах, домах 
культуры, досуговых центрах. С 1 
сентября прошлого года в рамках 
проекта мэра Москвы «Музеи — 
детям» все школьники посещают 
городские музеи бесплатно. Сей-
час стартовал проект «Активное 
долголетие». Уже сформированы 
десятки групп, в которых начали 
бесплатные занятия сотни мо-
сквичей старших поколений. 
Могу сравнивать с другими мега-
полисами — ни один из них не пре-
доставляет бесплатно такие воз-
можности для своих жителей в 
сфере творческого развития.

Как такового требования за-
рабатывать деньги нет. Город дос-
тойно финансирует свои учре-
ждения. Средняя ежемесячная 
зарплата в культуре сейчас 68 
тысяч рублей. В рамках проекта 
«Искусство — детям» каждый пе-
дагог, занимающийся с детьми, 
получает помимо зарплаты еще 
персональный грант от мэра по 
140 тысяч рублей в год. В рамках 
той же программы в ближайшие 
три года все наши музыкальные, 
хореографические, художествен-
ные школы будут отремонтиро-
ваны, закуплено 35 тысяч единиц 
специальной мебели и оборудо-
вания, 15 тысяч новых музыкаль-
ных инструментов.

Но каждое учреждение само 
заинтересовано иметь внебюд-
жетные средства. Это их собст-
венный фонд для своих проектов, 
для оперативного решения теку-
щих вопросов. Для этого они рас-
ширяют свои предложения, дают 
дополнительные возможности. И 
внебюджет действительно рас-
тет. Значит, то, что предлагается, 
востребовано москвичами.

«Время ждуна прошло»
В городе 440 библиотек. Вам уда-
лось вернуть людей в районную 
библиотеку, которая в эпоху Ин-
тернета кажется явным анахро-
низмом?
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Так действи-
тельно казалось еще совсем не-
давно, поскольку сама библиотеч-
ная система фактически замерла 
в своем развитии. Содержательно 
она так и осталась на уровне со-
ветской эпохи, когда главным ее 
мотиватором являлся книжный 
дефицит. Но сегодня вы можете 
нужную книгу купить или найти 
текст в Интернете. Привлекатель-
ность библиотеки как эксклюзив-
ного места встречи с печатным 
текстом уже давно утрачена. И 
именно по этой причине к ней ста-
ла зарастать народная тропа. Мо-
сквичи вовсе не потеряли интерес 
к книге и чтению — достаточно 
зайти в любой крупный книжный 
магазин или 6 июня на фестиваль 
«Красная площадь». Но горожане 

перестали нуждаться в посредни-
ке. Многие же библиотекари вме-
сто того, чтобы осознать происхо-
дящие изменения, найти новые 
формы работы, просто решили 
обидеться на человечество, успо-
каивая себя мантрами о том, что 
снижение числа посетителей — 
это якобы результат бездуховно-
сти. Всегда же удобнее искать при-
чину не в себе, а сетовать, что 
«опять не повезло с народом». В 
пустеющих библиотеках под раз-
говоры о деградации общества 
шла деградация самой библиотеч-
ной системы. Постепенно выро-
сло новое поколение москвичей. 
Оно уже вообще не имело ника-
кой надобности в библиотеках и, 
самое печальное, приговорило их 
на уровне стереотипа. Это мы всё 
увидели в 2015 году на социологи-
ческих опросах. Юные ребята ни-
когда не были в библиотеке, но все 
заочно были уверены, что ходить 
в нее «неприкольно», это «нафта-
лин» только «для бабушек». И 
этот стереотип сегодня самый 
главный враг для развития наших 
библиотек.

Вы увеличили время работы би-
блиотек и, грубо говоря, разре-
шили там пить кофе и читать 
лекции?
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: В 2015 году, 
когда я впервые собрал директо-
ров библиотек, вопрос стоял 
принципиально — как мы видим 
свои перспективы лет через 10—
15? Можно ведь было все оста-
вить как есть. Сидеть и ждать чи-
тателя, который случайно забре-
дет на огонек. Этакий «библио-
ждун», как шутит сегодня моло-
дежь. Перспектива понятная — 
долгая, но неизбежная агония. 
Либо все-таки попытаться изме-
нить стиль работы, осознать пе-
ремены и предложить интере-
сную повестку москвичам, в том 
числе молодым. Когда совет ди-
ректоров библиотек одобрил та-
кой подход, начинали с азов, 
просто с графика работы. Ведь 
раньше большинство библиотек 
работали только с понедельника 
по пятницу с 10.00 до 18.00. Ну и 
как в них попасть, если вы не пен-
сионер?! Сегодня вы можете зай-
ти библиотеку и вечером, и в вы-
ходные. В библиотеках проводят-
ся тысячи мероприятий, работа-
ют 725 творческих объединений. 
Городские музеи, театры, дома 
культуры в праздники работают 
на пределе возможностей — ведь у 
москвичей выходные, каникулы. 
Самое время для семейного посе-
щения! А библиотеки в эти дни 
стояли на замке, сами себя осво-
бодив от горожан. Так что же по-
том удивляться, что и москвичи 
забыли к ним дорогу?!

Наиболее активные библиоте-
ки перестали быть просто «рай-
онным звеном», а собирают ау-
диторию со всего города. Ведь 
среди миллионов горожан любая 
тема будет востребована. Имен-
но такие библиотеки задают тон 
и на нашем Московском культур-
ном форуме, который за три мар-
товских дня снова посетили ре-
кордные 54 тысячи человек. Из 
них 3 тысячи прямо в Манеже за-
писались в библиотеки, взяв на 
стендах 5629 книг. А за все три 
форума это уже составило 11 ты-
сяч новых читателей. То есть мо-
гут библиотеки успешно бороть-

ся с тем самым «нафталиновым» 
стереотипом.

Понятно, что мы еще только в 
начале процесса. Инертная среда, 
каменевшая десятилетиями, не 
может сразу зазеленеть молоды-
ми побегами. Когда тихая заводь 
вдруг превращается в центр ак-
тивности, многие ее обитатели 
этому совсем не рады. Надо же 
работать, что-то придумывать, 
организовывать. Да и накручи-
вать дутую отчетность уже не по-
лучается. С этого года в библиоте-
ках введена единая универсаль-
ная система электронного учета 
посетителей, которая сразу пока-
зывает, куда реально приходят 
люди, где им интересно, а где нет. 
По итогам первого квартала на-
блюдаются случаи, когда объек-
тивная статистика в десятки раз 
отличается от собственной отчет-
ности библиотек. Сейчас выясня-
ем причины таких чудес.

И молодежь пошла?
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Уже сейчас 
половина зарегистрированных 
посетителей библиотек — это мо-
лодые люди до 30 лет. Кстати го-
воря, эти цифры близки резуль-
татам проекта «Списанные кни-
ги». В прошлом году нам удалось 
отменить варварские правила, 
требовавшие уничтожать всю 
списанную из библиотек литера-
туру. Теперь ее официально раз-
решено не отправлять на костер, 
а отдавать людям. Благодаря это-
му уже более 300 тысяч изданий 
получили вторую жизнь. Честно 
говоря, мы думали, что изношен-
ные книги будут забирать в 
основном люди старшего поколе-
ния. Но ничего подобного: 80 
процентов в возрасте до 50 лет, 
причем треть 20-летние москви-
чи. Значит, все это поколенче-
ское бурчание, что «плохо мы 
воспитываем нашу молодежь», 

лишь повод оправдать собствен-
ное неумение заинтересовать 
молодую аудиторию.

 При всех досуговых и образова-
тельных мероприятиях в библи-
отеках основная функция — вы-
дача книг — не исчезла?
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Нет. Наобо-
рот, в прошлом году Москва ста-
ла призером всероссийского 
конкурса «Самый читающий ре-
гион». Мы во всех библиотеках 
установили Wi-Fi и подключили 
их к Национальной электронной 
библиотеке. То есть вечная про-
блема, что в районном учрежде-
нии нет нужной книги, преодоле-
на технически — читатели имеют 
виртуальный доступ к миллио-
нам изданий из главных библио-
тек страны. Правда, для этого 
нам пришлось тотально заме-
нить оборудование. В прошлом 
году мэром были специально вы-
делены средства и в библиотеки 
поставлены 1700 современных 
компьютеров. Вдумайтесь, мы 
меняли Pentium 4! То есть вся 
красивая риторика о превраще-
нии библиотек в модные инфор-
мационные центры просто не 
имела технической основы. Те-
перь все новшества помогают ра-
боте по выдаче книг. В этом году 
мы планируем ввести единый 
электронный читательский би-
лет, который позволит москви-

чам брать книги в любой удоб-
ной библиотеке. Начнем вне-
дрять общий электронный ката-
лог изданий, чтобы вы сразу че-
рез Интернет могли узнать, в ка-
кой библиотеке есть нужная вам 
книга.

С 2016 года мы вернули сред-
ства на закупку книг и подписку 
периодики самим библиотекам. 
Они в этом совершенно самосто-
ятельны. Но и тут заметны изме-
нения. Библиотеки все меньше 
заигрывают с читателем, пота-
кая бульварным вкусам. Вместо 
игривых детективчиков и ро-
манчиков, которых у метро про-
дается в избытке, все больше 
современной серьезной литера-
туры. Департамент централизо-
ванно приобретает книги лауре-
атов основных литературных 
премий. Ведь если уважаемые 
мэтры уже оценили тех или 
иных авторов, то и нам есть 
смысл прислушаться к их мне-
нию. И вот результат — по итогам 
2017 года 8 из 10 самых востре-
бованных в библиотеках книг 
оказались как раз книгами лау-
реатов. Значит, есть интерес у 
московских читателей к качест-
венной современной литерату-

ре. А вульгаризация аудитории и 
пичкание ее легким жанром это 
лишь удобный повод для «жду-
нов» ничего не делать и сетовать 
на бездуховность.

Деньги для «театра 
имени меня»
В Москве 250 театров, из них 82 
— городских. Во времена Лужко-
ва столица приняла на бюджет 
десятки театров, в том числе «те-
атры имени меня». Прекрасное и 
уязвимое наследство. Вы прове-
ли очень серьезную театраль-
ную реформу. В чем суть новой 
грантовой системы?
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Когда в 2015 
году я стал встречаться с руково-
дителями театров, то столкнулся 
с многочисленными взаимными 
упреками и жалобами. Мне гово-
рили: вот у меня театр такой же, 
как у соседа, но бюджет в полто-
ра раза ниже. И действительно, 
понять, почему у того или иного 
театра был именно такой бюд-
жет, практически оказалось не-
возможно. Никаких внятных 
объяснений, только риториче-
ская фраза: «Так исторически 
сложилось». То есть кто сколько 
смог себе в прежние годы вы-
бить, столько и имел. Театраль-
ная корпорация была серьезно 
разобщена. Как вы понимаете, 
ни один театральный деятель ни-
когда не признает, что он менее 
значим, чем сосед. А в такой си-
туации размер бюджета еще ста-
новился неким индикатором го-
сударственной оценки. Зависть 
«отверженных» к «любимчи-
кам», имевшим влиятельных 
лоббистов, конечно, не добавля-
ла позитива.

Мы больше года с этой запу-
танной ситуацией, складывав-
шейся десятилетиями, разбира-
лись. Все театры разные: есть 
большие — с балетной и оперной 
труппой, оркестром полного со-
става, а есть театры маленькие, 
почти домашние. Есть детские, 
есть кукольные, есть даже с жи-
вотными, как «Уголок дедушки 
Дурова», и т. д. Тем не менее вме-
сте с советом худруков и сове-
том директоров московских те-
атров нам удалось выработать 
универсальные критерии, опре-
деляющие размер бюджетного 
финансирования для каждой 
конкретной организации. Полу-
чилась ясная прозрачная систе-
ма, прекращавшая взаимные 
подозрения. Но дальше возни-
кла опасность нового конфлик-
та. По этой системе следовало 
выровнять финансирование те-
атров и «раскулачить любимчи-
ков». Очевидно, что это привело 
бы к новой эскалации. Тогда мэ-
ром было принято ключевое ре-
шение, которое собственно и 
позволило нам ввести гранато-
вое финансирование москов-
ских театров. Тем, кому по но-
вой системе следовало увели-
чить бюджет, дополнительно 
выделили 440 млн руб. Это по-
зволило ни у кого ничего не от-
бирать и в то же время купиро-
вать то самое разъедающее не-
равенство, которое столько лет 
портило всем жизнь.

И вроде бы нет недовольства 
тем, что департамент культуры 
вмешивается с цензурой в худо-
жественную политику театра, 
который он финансирует.
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Недовольства 
нет, поскольку и вмешательства 
нет. Особенно теперь. Ведь рань-
ше, как ни крути, государствен-
ное бюджетное задание навязы-
вало театрам их внутреннюю 
жизнь: число постановок, сколь-
ко должно быть зрителей и т. д. 
Причем каждый нюанс необхо-
димо было согласовывать, ежед-
невно кипы бумаг до потолка. 
Хотя особого смысла в этом нет. 
Финансовые показатели театра 
мы и так видим в «облачной бух-
галтерии».

Теперь в государственное бюд-
жетное задание, которое в любом 

случае должно быть, включены 
все средства на содержание иму-
щества, оно же городское. Это вся 
коммуналка, охрана, уборка, где-
то 15 процентов от общего бюд-
жета театра. А вот 85 процентов 
(всего более 8 млрд) — постано-
вочные, зарплата артистов — мы 
доводим грантами до каждой 
творческой организации. Бюро-
кратия сразу сократилась на 
треть. Театр более свободно мо-
жет управлять своими средства-
ми, исходя в первую очередь из 
творческих задач, а не быть «ра-
бом лампы» в виде бесконечной 
отчетности и согласований.

Сейчас уже некоторые успеш-
ные музеи смотрят на театры и 
тоже думают о переходе на гран-
товую систему. Более того, заму-
ченные многочисленными тре-
бованиями некоторые коллекти-
вы думают вообще о том, чтобы 
при наличии грантовой поддер-
жки уйти из лона государства, 
чтобы жить свободно по примеру 
фестивальных проектов.

Музыкальное «Зарядье»
С сентября в концертном зале 
«Зарядье» должны начаться кон-
церты, причем звезд и известных 
музыкантов, следовательно, их 
надо букировать — то есть заклю-
чать контракты — уже сейчас. 
Кто руководит процессом?
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Есть дирек-
ция зала, которая занимается та-
кими вопросами. Есть наблюда-
тельный совет, который возглав-
ляет Валерий Абисалович Герги-
ев. Существует предварительная 
программа, ориентированная на 
открытие зала в сентябре.

По московской традиции — все 
крупное открывается в День го-
рода?
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: На мой взг-
ляд, это вполне логично. В прош-
лом году в День города открылся 
сам парк «Зарядье». И для Мо-
сквы большое событие получить 
современный зал высочайшего 
уровня, музыкальный центр ми-
рового значения.

Баталист и пацифист
Александр Владимирович, вы 
большой знаток истории воен-
ного костюма, преподавали эту 
тему в Школе-студии МХАТ. Вы 
открывали выставку Василия Ве-
рещагина. Ваши впечатления от 
нее?
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Зельфиру Ис-
маиловну Трегулову (генераль-
ный директор Третьяковской га-
лереи. — Ред.) я знаю много лет 
как прекрасного организатора 
сложнейших художественных су-
перпроектов. Картины Вереща-
гина — это то, что любой человек 
должен обязательно посмотреть 
в оригинале. Никакая репродук-
ция не способна передать их под-
линное впечатление. Тем более 
на выставке собраны такие рабо-
ты… Некоторые из частных кол-
лекций, которые вообще ни разу 
в России не видели. Конечно же, 
потрясающие серии, которые 
можно посмотреть в их логичной 
последовательности. Взять тот 
же цикл, посвященный неудачно-
му штурму Плевны.

По моему мнению, Верещагин 
— высшая точка русского баталь-
ного реалистического искусства 
с его абсолютно не бравурной 
концепцией. Он лучший бата-
лист среди пацифистов и глав-
ный пацифист среди баталистов. 

Я проходил срочную службу в ар-
мии, так что имел возможность 
узнать и эту сторону жизни. Мне 
импонирует взгляд Верещагина 
на войну глазами не генерала с 
командного пункта и даже не 
офицера, а глазами простого сол-
дата, той самой «серой скотин-
ки», которая, как писал Куприн, 
«когда дело дойдет до боя, вас 
своей грудью прикроет».

Эмоциональная ротация 
кадров
Скажите, вы мягче стали в ка-
дровой политике? Или вы стали 
опытнее?
АЛЕКСАНДР КИБОВСКИЙ: Вот так да. А 
когда же это она была жесткой? 
Да и кто ставит такие оценки? Те, 
кого увольняют, ясное дело, бу-
дут называть ее жесткой. А те, кто 
постоянно пишет нам требова-
ния снять того или иного дирек-
тора, наоборот, упрекают Депар-
тамент в нерешительности. Тут 
никогда всем не угодишь. Да и нет 
такой задачи. Кадровая политика 

должна быть не мягкая или жест-
кая, а адекватная складываю-
щейся ситуации. В нашем веде-
нии 428 самых разных юридиче-
ских лиц, 2357 адресов, 3,2 тыся-
чи гектаров парковых террито-
рий, 37 тысяч работников. И 
всем этим управляют 473 руко-
водителя. В какой-то момент ро-
тация прекратилась. Люди зани-
мали административные посты 
по 20—30 лет, и на этом фоне воз-
никало немало перекосов. Обыч-
ным явлением стали семейные 
фирмы: во главе стоит прослав-
ленный, но сильно сдавший ди-
ректор, доверивший дела своим 
замам, среди которых дети, род-
ственники, земляки. Им всем хо-
рошо. Есть покровители, чьи 
близкие прописались в этом уч-
реждении. Есть свои подрядчики, 
которые по заточенным конкур-
сам обслуживают организацию. 
Есть раздутый штат, черная бух-
галтерия, фальшивые показатели 
и полная уверенность в своей не-
прикасаемости — только троньте, 
я вам такой скандал устрою!

Люди искусства эмоциональ-
ные, даже экзальтированные. Во 
все времена культурная сфера 
была источником скандалов. Но 
департамент не имеет права под-
даваться на шантаж. Период 
удельных княжеств позади. 
Управляемость сетью восстанов-
лена. Средний возраст руководи-
телей 52 года. Хотя тут нет воз-
растных предпочтений, главное 
— деловые качества. Я больше 
двадцати лет работаю в управле-
нии культурой. Многих директо-
ров знаю лично. У той же Ольги 
Свибловой пороха хватит на де-
сятерых. Она мне подарила пе-
сочные часы, которые стоят на 
моем столе. Так прямо и говорит 
— мне надо к тебе попасть на 3—4 
Свибловых. И это правильно. 
Культура — не конвейерное про-
изводство. Тут нельзя просто на-
значить «эффективного менед-
жера». Руководитель должен сам 
любить свое дело. Не насиживать 
тепленькое местечко, а застав-
лять окружающих само время 
сверять по нему. У Льва Озерова 
есть знаменитые строки: «Пре-
небрегая словесами, жизнь убе-
ждает нас опять: талантам надо 
помогать. Бездарности пробьют-
ся сами». Если говорить про мою 
личную концепцию, то она имен-
но такая.

Александр Кибовский: Период 
удельных княжеств позади. 
Управляемость сетью московских 
учреждений культуры восстанов-
лена.

Акцент

 Мэром было принято реше-
ние: грантовое финансирова-
ние театров. Это позволило 
ни у кого ничего не отбирать

Акцент

 Библиотекари решили оби-
деться на человечество, успо-
каивая себя мантрами, что 
снижение числа посетителей — 
это результат бездуховности
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КИНО В прокате «Винчестер» — история дома, который построили призраки

Нервов щекотанье
Валерий Кичин

В
ыходящий на экраны «Вин-
честер» интересен двумя 
важными деталями. Пер-

вая: в главной роли оскароносная 
Хелен Миррен, которая, по-мое-
му, не умеет играть плохо. Вто-
рая: история о призраках снабже-
на титром «Основано на реаль-
ных событиях». Для человека, не 
склонного верить в мистику, это 
уже некоторый шок.

Мистический триллер, в про-
сторечии ужастик «Винчестер» — 
создание близнецов Майкла и Пи-
тера Спиригов, режиссерского 
тандема, взращенного страной 
кенгуру и сотворившего «Пилу-
8», которая многими была приня-
та за пародию. Теперь они воору-
жились историей Сары Винче-
стер — реально существовавшей 
дамы, наследницы оружейной 
компании и огромного состоя-
ния. Той самой, что возвела в при-
городе Сан-Франциско семиэ-
тажный особняк своеобразной, 
близкой к помешательству архи-
тектуры. Он состоит из лабирин-
тообразных коридоров и сотен 
покоев, идеально приспособлен-
ных для привидений. По легенде, 
души убиенных винчестером лю-
дей преследовали даму, диктуя ей 
безумные чертежи все новых чер-
тогов для своего упокоения — их 
денно и нощно строгали, пилили 
и перестраивали десятки плотни-
ков, каменщиков и кузнецов. Дом 
этот тоже существует в реально-
сти, туда водят экскурсии, им ин-
тересовался Стивен Кинг, по ро-
ману которого снят сериал 
«Особняк «Красная роза».

Мистика ведет по жизни и этот 
фильм Спиригов. Сюр начинает-
ся уже с режиссерского кресла: 
братья-близнецы актерами вос-

принимались как единое сущест-
во в двух одинаковых лицах. 
«Иногда мне казалось, что я гово-
рю с одним человеком, только 
слова вылетали из двух ртов», — 
рассказывает Хелен Миррен. Она 
должна всю роль провести в чер-
ных одеяниях скорби, являясь 
людям неким загадочным, уже 
частично надземным существом 
— медиумом, живущим среди ду-
хов. Здесь важен абрис силуэта, 
изгиб кисти и взор, пронзающий 
нам душу, — актриса и это умеет, 
так что визуально картина почти 
хороша. Второй главный герой 
фильма психиатр Эрик Прайс 
(Джейсон Кларк из «Эвереста») — 
подобие Шерлока Холмса, но от-
дающего свой досуг не скрипке, а 
опиуму. Наркотик умножает ощу-

щение недорогого сюра, когда все 
колышется, поскрипывает и 
утробно ухает: долби — идеаль-
ный способ напустить в зал ужа-
са. Людей постарше эти эпизоды 
заставят вспомнить нервическо-
го психиатра в исполнении Ма-
рии Мироновой («Мужчина и 
женщины»), но фильм рассчитан 
на постмироновские поколения, 
и эмоциональную чистоту кош-
марика такие аллюзии для боль-
шинства зрителей не нарушат.

Есть много второстепенных 
персонажей, населяющих стран-
ный домик, — они встречают до-
ктора, приглашенного констати-
ровать душевное здоровье вдовы 
Винчестер, потусторонними ры-
бьими взглядами, не сулящими 
ничего хорошего. Что потом из 

них материализуется — не скажу: 
в этом и заключен кошмар, кото-
рый каждый должен пережить са-
мостоятельно.

Средство борьбы с привиде-
ниями, предложенное фильмом, 
— гвозди. Это сильно расширяет 
кругозор, потому что все мы при-
выкли усмирять упырей осино-
вым колом. На проверку эффек-
тивности гвоздей уйдет некото-
рое количество экранного време-
ни, прежде чем самые догадливые 
в зале не сообразят, что речь идет, 
в сущности, о 6-й заповеди: «Не 
убий!». Она впрямую противоре-
чит бизнес-интересам компании 
«Винчестер», так что, возможно, 
мы имеем дело с терзаниями со-
вести, принявшими такие само-
бытные формы. Но, конечно, для 

фильма-потрясения это слишком 
хлипко.

Есть два пути для такого ужа-
стика. Первый — хорошо заинтри-
говав зрителей мистической тай-
ной, постепенно подвести их к не-
ожиданной разгадке — земной, ре-
алистичной, убедительной. Боль-
шим мастером здесь был автор 
Шерлока Холмса Конан Дойл, да и 
классика киноужастиков почти 
всегда дает щекочущим нервы 
фантазмам удовлетворительное 
объяснение. В «Винчестере» для 
такого пути были все возможно-
сти — развернуть клиническую 
картину безумия, относясь к 
нему как к опасным играм под-
сознания. Не случайно же артист 
Кларк, берясь за роль доктора, 
представлял его собирательным 
образом Фрейда и Юнга и даже 
проштудировал несколько науч-
ных трудов по психотерапии. 

А можно упиваться полной 
свободой, какую дарует художни-
ку иррациональное: чудо оправ-
дает решительно все. Но именно 
поэтому к сюжету резко теряешь 
интерес. Засевший внутри героев 
фигуральный демон сразу обна-
ружит свою картонность, если 
вдруг зарычит, аки лев на заставке 
«Метро-Голдвин-Майер». Похо-
же, близнецы-братья, затеяв свой 
«интеллектуальный триллер» 
шекспировского размаха, соблаз-
нились самой легкой тропинкой — 
пугать и кошмарить, а все объя-
снения — в Библии. Возможно, для 
них этим ограничиваются секре-
ты изготовления коммерческого 
жанра. Включая разочарование в 
финале, когда гора после долгих 
мучений наконец родит мышь.

ВЕРНИСАЖ

Миниатюры 
Гау, Брюллова 
и Крюгера 
показали 
в Петербурге

ВОЗВРАЩАЮТ 
ИХ ПОРТРЕТ

Инга Бугулова

В KGALLERY открылась вы-
ставка «Акварельный портрет и 
миниатюра в России XVIII—XIX 
веков»: 50 с лишним работ, 
большинство из частных кол-
лекций Петербурга. Среди ма-
стеров — Владимир Боровиков-
ский и Карл Брюллов, Франц 
Крюгер и Майкл Мориц; однако 
особое внимание искусствове-
ды обращают на творения Вла-
димира Гау — «портретного ле-
тописца эпохи» и любимца им-
ператорского двора. 

Вместе с миниатюрой на-
всегда умерло «понимание ин-
тимного, нежного, изысканно-
го» — с горечью писал в начале 
ХХ века первый серьезный ис-
следователь этого направления 
живописи в России барон Нико-
лай Врангель. К тому времени 
дагерротип и фотография уже 
полностью вытеснили это 
искусство, несмотря на то что 
совсем недавно его популяр-
ность была просто небывалой. 
Вместе с профессионалами ми-
ниатюрой занимались многочи-
сленные художники — любите-
ли: специально для них издава-
лись руководства и пособия, а в 
продаже имелись наборы для 
рисования, куда входили гото-
вые пластинки из слоновой ко-
сти или картона, краски и ки-
сти. Недостатка в заказах тоже 
не было, ведь чаще всего не-
большой аккуратный портрет — 
верный способ не расставаться 
с тем, кто дорог сердцу. 

— Портретная миниатюра 
больше, чем любой другой вид 
искусства, была связана с по-
вседневной жизнью человека, — 
рассказывает сотрудник гале-
реи Артемий Фахрутдинов. Вир-
туозно исполненные миниатю-
ры стояли на секретерах, висе-
ли на стенах кабинетов и будуа-
ров. Их брали с собой в путеше-
ствия и военные походы, встав-
ляли в шкатулки, табакерки, на-
балдашники тростей, кольца, 
браслеты и медальоны, с обрат-
ной стороны которых нередко 
помещали прядь волос любимо-
го человека.

Одна из самых интересных 
работ на выставке — «Женский 
портрет», созданный в 1800 
году: наряду с большими стан-
ковыми портретами Владимир 
Боровиковский писал и миниа-
тюрные, размером до 20 санти-
метров, — однако ни в музейных 
собраниях, ни в частных кол-
лекциях их сегодня почти не 
встретить. 

Ценителями миниатюр была 
и императорская семья. Но это 
были совсем другие работы: 
оправленные в золото, со встав-
ками из драгоценных камней — 
и создававшиеся для гораздо 
менее трепетных целей. Пор-
треты императоров и импера-
триц обычно вручали поддан-
ным в качестве наград: так на-
зываемый «жалованный пор-
трет». Особенно ценили прави-
тели середины XIX века худож-
ника Владимира Гау, который 
был назначен придворным жи-
вописцем и создал настоящую 
галерею высшего общества Рос-
сийской империи: ведь именно 
ему поступали заказы на изо-
бражения родственников и 
приближенных лиц четы. Поми-
мо «знатных особ», художник, с 
гораздо большей нежностью, 
изображает свою собственную 
семью, и как раз портреты де-
тей тоже можно увидеть на вы-
ставке.

Премьера В Театре Вахтангова представили женский взгляд на Флобера 

Переезд в город Эмм

Ирина Корнеева

М
адам Бовари никог-
да прежде не загля-
дывала в Вахтан-
говский театр. Не 
читала там жен-

ских романов в девичестве, не 
грезила о лучшей доли в замуже-
стве, не дорисовывала в бальза-
ковской перспективе в своих меч-
тах образы ни  заурядного соблаз-
нителя, ни прекрасного рыцаря и 
не искала на чердаке дома крыси-
ного яда в финале истории — ре-
шить все свои проблемы сразу и 
радикально. Вероятно, дальше от-
кладывать ее визит было некуда, 
поэтому пришло время реабили-
тироваться на Арбате перед Фло-
бером. Когда худрук Вахтангов-
ского театра Римас Туминас пред-
ложил режиссеру Ольге Субботи-
ной обратить внимание на фран-
цузскую литературу и взять для 
воспитания в актерах чувства 
стиля хорошую классику ХIХ 
века, коронный выход Бовари на-
стал. Готовили спектакль на новой 
Симоновской сцене с чувством, с 
толком, с расстановкой, не спеша 
работая над инсценировкой вме-
сте с актерами. Когда не на бума-
ге, а уже в зале, ногами, мерили на 
репетициях необходимость каж-
дого слова, силу каждого вздоха и 
угол каждого наклона головы.

Мужской взгляд на суть вещей: 
Шарль Бовари был слишком снис-
ходителен и умен, мадам Бовари 

не смогла дорасти до своего мужа, 
и поэтому стала заглядываться на 
мальчиков. Женский ракурс про-
блемы: он был изначально глуп и 
слишком наивен, и что еще оста-
валось делать ей в глухой провин-
ции, как не завести любовника? 

В Вахтанговском театре ре-
жиссером стала женщина, ставив-
шая спектакли в Петербурге, 
Финляндии, Франции и снявшая 
несколько фильмов и сериалов на 
телевидении. В своей первой по-
становке в Вахтанговском Ольга 
Субботина решила пересказать 
роман Флобера, в 1856 году взор-
вавший общество, на сегодняш-
ний лад. Легко и непринужденно. 
Привлекательно, но не слишком 
обременительно. Вспомнив теле-
визионные приемы удержания и 
переключения внимания аудито-
рии. Например, в новый город с 
семейством Бовари зал переезжа-
ет буквально. Встает со своих 
мест, с удовольствием перемеща-
ется. Долго рассаживается на но-
вых, по ходу разглядывая воссо-

зданные готические интерьеры 
Руанского собора. И любуясь мно-
гофункциональной сценографией 
главного художника Вахтангов-
ского театра Максима Обрезкова, 
способного создать любую пали-
тру настроения самыми мини-

мальными средствами, в чем и ге-
ниальность. 

Ольга Субботина призывает 
поначалу себе в помощники 
Фрейда — «в этой истории мы его 
обнаружили, так тонко и изощ-
ренно анализирует Флобер рас-
пад личности Эммы, приведшей 
ее к самоубийству». Но сложносо-
чиненные психологические кон-
струкции, с которых все благопо-
лучно начиналось, уступили ме-
сто односложным линейным мо-
тивам поведения. Как режиссер 
Ольга Субботина не анализирует 
ситуацию, но внятно, пошагово 
излагает суть событий. Сверхза-
дачи показать, что с каждым но-
вым мужчиной, появлявшимся в 
ее жизни, Эмма Бовари станови-
лась другой, видимо, не стояло. 

Женщина-режиссер подводит 
женщину-героиню к краю гибели 
созданием сломленным, но с 
взглядом запутавшегося, отчаяв-
шегося  ребенка. Прекрасно пони-
мающего, что прощения не будет.

Но ведущей актрисе Вахтан-
говского театра Анне Дубровской 
— мадам Бовари — там есть что иг-
рать. Превращение из девочки в 
невесту. Из невесты в жену. Из 
жены в женщину. Из женщины в 
обманутую женщину. А из нее в 
циничную, затем в отчаявшуюся. 
И наконец в мертвую...  И если по-
сле первого любовника в жизни 
Бовари начинается бег по кругу 
одинаковых эмоций, то на самом 
начальном этапе развитие лично-
сти ее героини виртуозно идет по 
спирали. На очаровательном, по-
чти детском личике отражается 
целая радуга женских характе-
ров. Ее Бовари впитала в себя и 
чистоту Зиночки из «Дядюшки-
ного сна». И красоту Елены Анд-
реевны из «Дяди Вани». И над-
рывность Раневской из «Вишне-
вого сада», и роковую покорность 
Дездемоны из «Отелло», и смер-
тельную боль Сарры из «Ивано-
ва». Ведь прежде чем взглянуть на 
мир глазами Бовари, Анна Дуб-
ровская успела сыграть в театре и 
кино уже, кажется, большинство 
лучших женских ролей мирового 
репертуара. Их хор будто стоит за 
плечами Бовари, нашептывая  и 
успокаивая: не ты первая, не ты 
последняя…

Андрий Жолдак, поставивший 
«Мадам Бовари»в Петербурге,  
объяснил метания замужней жен-
щины  волей богов: в его спекта-
кле, предшествующем вахтангов-
скому, некие высшие существа 
ставили эксперименты над людь-
ми, заражая их сегодня особой 
чувствительностью к любви и по-
вышенной ранимостью. Люди эк-
сперимента богов не выдержива-
ли, чувствительный человек был 
обречен на гибель, любовь про-
возглашалась опасной и без мо-
ральных революций Флобера. У 
Ольги Субботиной в Москве Эмма 
Бовари гибнет, просто потому что 
так автор написал. И так доктор 
Шарль Бовари (Владислав Дем-
ченко) великодушно прописал 
своей жене: купить амазонку для 
конных прогулок с Рудольфом 
(Кирилл Рубцов), отправиться в 
другой город проконсультиро-
ваться с Леоном (Федор Ворон-
цов)… Подлинный масштаб  бла-
городства Шарля Бовари его жена 
мадам Бовари никогда не оценит. В 
новом спектакле мужчины слепо 
любят женщин, а женщины ниче-
го не хотят понимать про мужчин.

Прежде чем взглянуть на мир 
глазами мадам Бовари, Анна 
Дубровская сыграла почти всех 
лучших чеховских и шекспировских 
героинь.

Создатели фильма вдохновились реальной историей наследницы оружейной компании, которую якобы 
атаковали призраки.

Акцент

 Муж был глуп. Что оставалось 
делать ей в глуши, 
как не завести любовника? 

Один из экспонатов выставки — 
женский портрет кисти Владимира 
Боровиковского. 

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

ЛИРИЧЕСКОЕ 
ОТСТУПЛЕНИЕ
ОТКРЫТИЕ выставки, посвященной 140-летию Россий-
ского института театрального искусства, который все по 
привычке называют ГИТИС (так наш институт именовал-
ся в советское время, и эту аббревиатуру решили сохра-
нить в его официальном названии), из-за трагедии в Кеме-
рово решили перенести с 27 марта на 30-е. По-другому 
было невозможно. В нынешнем году Международный 
день театра не был праздничным — катастрофическая про-
за бытия вторглась в эфемерные образы искусства. Неслу-
чайно Гёте некогда написал горькую фразу: «Искусство 
прихлебатель жизни».

Но в пору моего ученичества, как и поныне, в стенах 
нашего театрального института о ней старались не вспо-
минать. Мы верили в то, что искусство и есть жизнь. Не 
лучшая ее часть, а вся без остатка.

Свою историю 
ГИТИС ведет от част-
ной музыкальной 
школы П. А. Шоста-
ковского, созданной 
в 1878 году. Ее учре-
дитель был одним из 
директоров Общест-
ва любителей драма-
тического и музы-
кального искусства. 
В 1883 году оно было 
преобразовано в Мо-
сковское филармо-
ническое общество, а 

школа Шостаковского — в музыкально-драматическое 
училище, в 1886 году уравненное в правах с консервато-
рией. В конце ХIХ века на драматическом отделении этого 
училища преподавали В. И. Немирович-Данченко, О. А. 
Правдин, А. И. Южин, а среди его выпускников были И. М. 
Москвин, О. Л. Книппер-Чехова и В. Э. Мейерхольд - ясно, 
какую роль оно сыграло в истории нашей театральной 
культуры. Здесь работали люди, не просто преданные теа-
тру, но верующие в особую миссию искусства, спасающе-
го от мерзостей повседневного бытия. Еще в пору своего 
студенчества в ГИТИСе я застал легендарного ректора М. 
А. Горбунова, а среди педагогов М. О. Кнебель, Ю. А. Завад-
ского, И. М. Раевского, П. Н. Фоменко, А. А. Гончарова, А. В. 
Эфроса, А. А. Попова и некоторых других — и званых, и из-
бранных. И конечно, не могу не назвать выдающихся теа-
троведов и историков театра — П. А. Маркова, Г. Н. Бояджи-
ева, Б. Н. Асеева, Б. И. Ростоцкого, своего непосредствен-
ного учителя Ю. И. Кагарлицкого, который был настоя-
щим знатоком европейского Просвещения и мировой на-
учной фантастики… Они не могли не придерживаться об-
щепринятых правил советского времени, начиная свои 
работы с цитат из классиков марксизма-ленинизма, но 
именно они открывали нам величие гуманистических 
ценностей, могущество красоты, которая для них была 
средоточьем и правды, и добра. 

Хочется вспомнить всех, но это невозможно, да и неу-
местно в газетной колонке. Поэтому не стану пересказы-
вать историю ГИТИСа — об этом написано немало, и среди 
прочего в сборнике статей под названием «50 лет теа-
тральной школы», вышедшем в 1929 году. Эту историю 
мне пересказывали и на выставке, которую новый ректор 
ГИТИСа Григорий Заславский со товарищи решил прове-
сти в Московском музее современного искусства, в одном 
из его зданий на Гоголевском бульваре, что неподалеку от 
Малого Кисловского переулка, в котором наш институт 
обосновался с давних пор. Собственно говоря, и выстав-
ки-то в привычном смысле этого слова не было. 

Наверное, поэтому Д. Родионов, директор Театрально-
го музея им. А. А. Бахрушина (где, по моему разумению, и 
могла бы состояться классическая экспозиция, посвя-
щенная истории ГИТИСа) со своим мастер-классом «От 
Медокса до Урина. Судьбы театральных импресарио в Им-
ператорских театрах» стал частью грандиозного перфор-
манса, который на протяжении почти двух недель(до 8 
апреля) разворачивается в честь 140-летия ГИТИСа. 

Он назван «ДНК театра», и воспроизводит прошлое в 
«снятом» виде, с помощью гегелевского принципа «отри-
цания отрицания», где внутренние противоречия снима-
ются в процессе развития. Гитисовский перформанс в Му-
зее современного искусства лишен какой бы то ни было 
агрессивности по отношению к прошлому. Оно присутст-
вует в нем подспудно, облагораживая современные фор-
мы бытования крупнейшего образовательного центра 
современного сценического искусства. Здесь воспитыва-
ют будущих актеров 
и режиссеров для 
драматического и 
музыкального теа-
тров, артистов эстра-
ды, сценографов и 
балетмейстеров, теа-
троведов и продюсе-
ров. (И хотя схожий 
учебный центр, Рос-
сийский государст-
венный институт 
сценических 
искусств, правда, с иной историей и судьбой, находится в 
Петербурге, у ГИТИСа все же особая роль в московской и 
российской театральной жизни. Между двумя столицами 
испокон веку было много методологических и эстетиче-
ских разногласий.)

Каждый факультет на выставке получил особое про-
странство — переходя из зала в зал, посетители могут по-
лучить достаточно полное представление о том, что такое 
театр. Студенты-театроведы, ученики А. Бартошевича, В. 
Силюнаса, Б. Любимова, Г. Заславского, А. Степановой, А. 
Карась станут проводниками по истории сценического 
искусства. Молодые художники под руководством С. Мо-
розова, В. Севрюковой, В. Архипова, В. Хархалуп раскро-
ют тайны создания костюмов и декораций. Ученики С. Же-
новача, Д. Крымова, Е. Каменьковича, И. Райхельгауза, А. 
Галибина, О. Кудряшова посвятят в секреты режиссуры. А 
на актерском факультете в мастерских А. Кончаловского, 
Б. Морозова, С. Голомазова, В. Долгорукова подскажут, 
что нужно делать, чтобы не провалиться на первом же 
туре вступительных прослушиваний… 

И снова понимаю, что всех и все упомянуть не удастся, 
поэтому прошу прощения у не названных мною коллег. 
Все они вместе со своими студентами поведали городу и 
миру, что театральное искусство имеет смысл только тог-
да, когда оно сохраняется как живое и современное дело. 
Как актуальный творческий процесс. Ведь неслучайно К. 
С. Станиславский писал о том, что на сцене, да и в жизни, 
нет застывшего настоящего времени, есть лишь процесс 
перетекания прошлого — в будущее. 

Открылась выставка, 
посвященная 
140-летию 
Российского инсти-
тута театрального 
искусства

Мастер-класс 
директора музея 
им. Бахрушина стал 
частью грандиозного 
перформанса

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Кадры из фильма и трейлер 
на сайте 
rg.ru/art/1516970
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В KGallery представлено творче-
ство 25 живописцев, и среди про-
чего — 12 работ Владимира Гау. 
Увидеть выставку можно будет 
до 29 апреля.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р у д к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности частей первой и третьей статьи 
107 УПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина C.А.Костромина. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Кон-
ституции Российской Федерации оспари-
ваемые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Ю.М.Данилова, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Заявитель по настоящему делу гра-

жданин С.А.Костромин оспаривает кон-
ституционность следующих положений 
статьи 107 УПК Российской Федерации:

части первой, согласно которой 
домашний арест в качестве меры пресе-
чения избирается по судебному решению 
в отношении подозреваемого или обви-
няемого при невозможности применения 
иной, более мягкой, меры пресечения и 
заключается в нахождении подозревае-
мого или обвиняемого в полной либо 
частичной изоляции от общества в жилом 
помещении, в котором он проживает в 
качестве собственника, нанимателя либо 
на иных законных основаниях, с возложе-
нием ограничений и (или) запретов и осу-
ществлением за ним контроля; с учетом 
состояния здоровья подозреваемого или 
обвиняемого местом его содержания под 
домашним арестом может быть опреде-
лено лечебное учреждение;

части третьей, в силу которой домаш-
ний арест в качестве меры пресечения 
применяется в отношении подозреваемо-
го или обвиняемого по решению суда в 
порядке, установленном статьей 108 дан-
ного Кодекса, с учетом особенностей, 
определенных его статьей 107.

1.1. Московский районный суд Санкт-
Петербурга постановлением от 20 июля 
2017 года, с которым согласился суд 
апелляционной инстанции (постановле-
ние от 22 августа 2017 года), удовлетво-
рил ходатайство следователя об избра-
нии меры пресечения в виде домашнего 
ареста С.А. Костромину, обвинявшемуся 
в невыплате заработной платы на сумму 
19 031 131,70 руб. и 10 523 218,77 руб., 
т.е. в совершении двух преступлений, 
предусмотренных частью второй статьи 
1451 «Невыплата заработной платы, пен-
сий, стипендий, пособий и иных выплат» 
УК Российской Федерации, максималь-
ное наказание за которые не превышает 
трех лет лишения свободы и которые, 
соответственно, частью второй статьи 15 
данного Кодекса отнесены к преступле-
ниям небольшой тяжести. При этом ему 
было запрещено без письменного разре-
шения следователя и суда покидать и 
менять место фактического проживания, 
общаться с другими лицами, за исключе-
нием близких родственников, получать и 
отправлять корреспонденцию, в том 
числе телеграммы, посылки и электрон-
ные послания, вести переговоры с 
использованием любых средств связи, 
делать сообщения, заявления, обраще-
ния, давать комментарии в связи с дан-
ным уголовным делом через средства 
массовой информации и разрешена 
ежедневная прогулка продолжительно-
стью не более часа в непосредственной 
близости от места исполнения меры пре-
сечения. 15 сентября 2017 года постанов-
лением того же суда, оставленным без 
изменения судом апелляционной инстан-
ции (постановление от 26 октября 2017 
года), срок содержания обвиняемого под 
домашним арестом был продлен до четы-
рех месяцев — по 17 ноября 2017 года.

9 ноября 2017 года С.А.Костромину 
было предъявлено в окончательной 
форме обвинение в совершении трех пре-
ступлений, предусмотренных частью вто-
рой статьи 1451 УК Российской Федера-
ции и выразившихся в невыплате заработ-
ной платы на сумму 37 232 533,84 руб., 
7 281 747,87 руб. и 33 274 297,85 руб., а на 
следующий день следователь вынес 
постановление, которым ходатайствовал 
перед Московским районным судом 
Санкт-Петербурга о прекращении данного 
уголовного дела и назначении обвиняемо-
му судебного штрафа в качестве меры 
уголовно-правового характера, поскольку 
тот полностью погасил задолженность по 
заработной плате.

Постановлением Московского рай-
онного суда Санкт-Петербурга от 9 ноя-
бря  2017  года  срок  содержания 
С.А.Костромина под домашним арестом 
продлен до 24 ноября 2017 года. Право-
мерность решения суда первой инстан-
ции подтверждена апелляционным 
постановлением Санкт-Петербургского 
городского суда от 12 декабря 2017 года. 
При этом суды отвергли доводы стороны 
защиты, полагавшей, что с учетом тяже-
сти предъявленного обвинения домаш-
ний арест в отношении С.А.Костромина 
не должен применяться.

Постановлением Московского рай-
онного суда Санкт-Петербурга от 22 ноя-
бря 2017 года удовлетворено ходатайст-
во стороны защиты об изменении 
С.А.Костромину меры пресечения в виде 
домашнего ареста на залог в размере 
500 000 руб. (в случае невнесения залога 
до 23 ноября 2017 года предписано счи-
тать срок домашнего ареста продлен-
ным на два месяца — по 14 января 2017 
года; 22 ноября 2017 года составлен 
протокол о принятии залога), само же 
уголовное дело направлено по подсуд-
ности мировому судье судебного участка 
№ 59 Санкт-Петербурга.

1.2. Гражданин С.А.Костромин просит 
признать не соответствующими статьям 
22 (часть 1) и 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации части первую и 
третью статьи 107 УПК Российской Феде-
рации в той мере, в какой ими допускает-
ся избрание меры пресечения в виде 
домашнего ареста в отношении лица, 
обвиняемого в совершении преступле-
ния небольшой тяжести, при отсутствии 
условий для избрания в отношении тако-
го лица меры пресечения в виде заключе-
ния под стражу, предусмотренных 
частью первой статьи 108 данного Кодек-
са, разрешающей применять заключение 
под стражу в качестве меры пресечения к 
подозреваемому или обвиняемому в 
совершении преступлений, за которые 
уголовным законом предусмотрено 
наказание в виде лишения свободы, по 
общему правилу, на срок свыше трех лет.

Как указывает заявитель, оспаривае-
мые им законоположения понимаются 
судами в соответствии с разъяснениями, 
содержащимися в постановлении Плену-
ма Верховного Суда Российской Федера-
ции от 19 декабря 2013 года № 41 «О пра-
ктике применения судами законодатель-
ства о мерах пресечения в виде заключе-
ния под стражу, домашнего ареста и 
залога», согласно пункту 36 которого 
установленные частью первой статьи 108 
УПК Российской Федерации условия, свя-
занные с видом и размером наказания, на 
домашний арест не распространяются. 
Такое применение уголовно-процессу-
альных норм противоречит, по его мне-
нию, правовой позиции Конституционно-
го Суда Российской Федерации, который 
в Постановлении от 6 декабря 2011 года 
№ 27-П отметил, что домашний арест и 
заключение под стражу в действующей 
системе правового регулирования связа-
ны с непосредственным ограничением 
права на свободу и личную неприкосно-
венность, а потому применение этих мер 
пресечения должно осуществляться с 
соблюдением гарантий обеспечения дан-
ного права, схожих по своим сущностным 
характеристикам.

1.3. В силу статей 36, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», конкретизирующих предписания 
статьи 125 (часть 4) Конституции Россий-
ской Федерации, жалоба гражданина в 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации признается допустимой и принима-
ется к рассмотрению в порядке конститу-
ционного судопроизводства, если оспа-
риваемые в ней законоположения, при-
мененные в конкретном деле, рассмотре-
ние которого завершено в суде, затраги-
вают конституционные права и свободы, 
на нарушение которых ссылается заяви-
тель, и если имеется неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли эти зако-
ноположения Конституции Российской 
Федерации; Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации принимает постанов-
ление только по предмету, указанному в 
жалобе, и лишь в отношении той части 
акта, конституционность которой подвер-
гается сомнению, оценивая как букваль-
ный смысл рассматриваемых законопо-
ложений, так и смысл, придаваемый им 
официальным и иным толкованием или 
сложившейся правоприменительной пра-
ктикой, а также исходя из их места в 
системе правовых норм.

Применительно к вопросу о допусти-
мости жалоб граждан на нарушение их 
конституционных прав и свобод законом 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации неоднократно отмечал, что рамки 
его компетенции по рассмотрению таких 
жалоб предполагают необходимость кон-
ституционного судопроизводства в слу-
чаях, когда без проверки конституцион-
ности оспариваемого закона нарушенные 
права и свободы не могут быть восста-
новлены (определения от 10 ноября 2002 
года № 281-О, от 25 декабря 2007 года 
№ 946-О-О и др.). К тому же, разрешая 
дело, Конституционный Суд Российской 
Федерации имеет целью защиту консти-
туционных прав не только заявителя, но и 
неопределенного круга лиц, в отношении 
которых могут быть применены рассма-
триваемые нормативные положения, а 
также защиту основ конституционного 
строя, обеспечение верховенства и пря-
мого действия Конституции Российской 
Федерации на всей территории Россий-
ской Федерации, как того требует статья 3 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации» (Постановление Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 16 
октября 2012 года № 22-П).

Освобождение С.А.Костромина из-
под домашнего ареста под залог (притом 
что судебные решения об избрании и про-
длении срока домашнего ареста оставле-
ны без изменения судом апелляционной 
инстанции, т.е. рассмотрение данного 
вопроса завершено в суде) само по себе 
не может расцениваться как восстановле-
ние в полной мере предположительно 
нарушенного права на свободу и личную 
неприкосновенность и, соответственно, 
не означает, что его жалоба в Конституци-
онный Суд Российской Федерации утра-
тила свойство допустимости, поскольку 
неопределенность относительно консти-
туционности оспариваемых им норм 
может быть устранена только в рамках 
конституционного судопроизводства.

Таким образом, части первая и третья 
статьи 107 УПК Российской Федерации 
являются предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции по настоящему делу постольку, 
поскольку на их основании решается 
вопрос об избрании меры пресечения в 
виде домашнего ареста в отношении 
лица, подозреваемого или обвиняемого в 
совершении преступления небольшой 
тяжести.

2. Как следует из статей 17 (часть 2), 
21 (часть 1) и 22 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации, принадлежащее 
каждому от рождения право на свободу и 
личную неприкосновенность, относящее-
ся к числу основных прав человека, 
воплощает наиболее значимое социаль-
ное благо, которое предопределяет недо-
пустимость произвольного вмешательст-
ва в сферу автономии личности и создает 
условия как для демократического 
устройства общества, так и для всесто-
роннего развития человека. Ограничения 
права на свободу и личную неприкосно-
венность возможны лишь в определен-
ных Конституцией Российской Федера-
ции целях, в установленном законом 
порядке, на основе критериев разумности 
и соразмерности, только если эти ограни-
чения отвечают требованиям справедли-
вости, являются адекватными, пропорци-
ональными и необходимыми для защиты 
конституционно значимых ценностей, не 
затрагивают само существо данного 
права и могут быть оправданы публичны-
ми интересами, перечисленными в статье 
55 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации (защита основ конституцион-
ного строя, нравственности, здоровья, 
прав и законных интересов других лиц, 
обеспечение обороны страны и безопа-
сности государства).

По смыслу приведенных положений 
Конституции Российской Федерации, 
всякое ограничение права на свободу и 
личную неприкосновенность в связи с 
необходимостью изоляции лица от обще-
ства, применяемой в виде меры процес-
суального принуждения либо на основе 
норм материального права, должно обес-
печиваться судебным контролем и други-
ми правовыми гарантиями справедливо-
сти и соразмерности такого ограничения, 
исходя из его законодательно установ-
ленных пределов, притом что любые вво-
димые в отраслевом законодательстве 
меры, если они фактически влекут лише-
ние свободы, должны отвечать критери-
ям правомерности в контексте статьи 22 
Конституции Российской Федерации и 
статьи 5 Конвенции о защите прав челове-
ка и основных свобод, составляющих 
нормативную основу регулирования аре-
ста, задержания, заключения под стражу, 
которые, несмотря на их процессуальные 

различия, по сути есть лишение свободы. 
При этом в силу принципа презумпции 
невиновности, закрепленного в статье 49 
Конституции Российской Федерации, до 
вступления в законную силу обвинитель-
ного приговора подозреваемые и обвиня-
емые, считающиеся невиновными в 
совершении преступления, не должны 
подвергаться ограничениям, которые в 
своей совокупности сопоставимы по сте-
пени тяжести с уголовным наказанием, а 
тем более превышают его (постановле-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации от 31 января 2011 года № 1-П, 
от 6 декабря 2011 года № 27-П и от 16 
июля 2015 года № 23-П).

3. Конституционный Суд Российской 
Федерации уже обращался к вопросу об 
обеспечении конституционных прав гра-
ждан, содержащихся под домашним аре-
стом, применяемым в качестве меры пре-
сечения по уголовному делу. Признавая в 
Постановлении от 6 декабря 2011 года 
№ 27-П положения статьи 107 УПК Рос-
сийской Федерации в первоначальной 
редакции не соответствующими Консти-
туции Российской Федерации в той мере, 
в какой они не конкретизировали срок, на 
который избирается домашний арест, не 
определяли основания и порядок его 
продления и не ограничивали предель-
ную продолжительность пребывания 
лица под домашним арестом, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации 
исходил в том числе из их нормативного 
единства с положениями статьи 108 дан-
ного Кодекса о мере пресечения в виде 
заключения под стражу, поскольку 
согласно части второй статьи 107 УПК 
Российской Федерации домашний арест 
в качестве меры пресечения избирался в 
отношении подозреваемого или обвиня-
емого по решению суда при наличии 
оснований и в порядке, которые установ-
лены статьей 108 данного Кодекса, с уче-
том его возраста, состояния здоровья, 
семейного положения и других обстоя-
тельств.

Статья 107 УПК Российской Федера-
ции в ныне действующей редакции, вве-
денной Федеральным законом от 7 дека-
бря 2011 года № 420-ФЗ и вступившей в 
силу с 1 января 2012 года, предусматри-
вает, что домашний арест в качестве меры 
пресечения избирается по судебному 
решению в отношении подозреваемого 
или обвиняемого при невозможности 
применения иной, более мягкой, меры 
пресечения и заключается в нахождении 
подозреваемого или обвиняемого в пол-
ной либо частичной изоляции от общест-
ва в жилом помещении, в котором он про-
живает в качестве собственника, нанима-
теля либо на иных законных основаниях, 
с возложением ограничений и (или) 
запретов и осуществлением за ним контр-
оля (часть первая); домашний арест изби-
рается на срок до двух месяцев; срок 
домашнего ареста исчисляется с момента 
вынесения судом решения об избрании 
данной меры пресечения в отношении 
подозреваемого или обвиняемого; в слу-
чае невозможности закончить предвари-
тельное следствие в срок до двух месяцев 
и при отсутствии оснований для измене-
ния или отмены меры пресечения этот 
срок может быть продлен по решению 
суда в порядке, установленном статьей 
109 данного Кодекса, с учетом особенно-
стей, определенных его статьей 107 
(часть вторая); суд с учетом данных о лич-
ности подозреваемого или обвиняемого 
и фактических обстоятельств при избра-
нии домашнего ареста в качестве меры 
пресечения может ему запретить и (или) 
ограничить выход за пределы жилого 
помещения, в котором он проживает, 
общение с определенными лицами, 
отправку и получение почтово-телеграф-
ных отправлений, использование средств 
связи и сети «Интернет» (часть седьмая); 
в зависимости от тяжести предъявленно-
го обвинения и фактических обстоя-
тельств подозреваемый или обвиняемый 
может быть подвергнут судом всем 
запретам и (или) ограничениям, перечи-
сленным в части седьмой статьи 107 дан-
ного Кодекса, либо некоторым из них 
(часть восьмая). При этом время домаш-
него ареста, согласно пункту 2 части деся-
той статьи 109 УПК Российской Федера-
ции, засчитывается в срок содержания 
под стражей, а время содержания под 
стражей, согласно части третьей статьи 
72 УК Российской Федерации, в свою оче-
редь, включается в срок уголовного нака-
зания, в частности в срок лишения свобо-
ды, содержания в дисциплинарной воин-
ской части и ареста — из расчета один 
день за один день.

Таким образом, применение меры 
пресечения в виде домашнего ареста на 
основе уголовно-процессуальных норм, 
как действовавших до 1 января 2012 года, 
так и действующих в настоящее время, 
связано с принудительным пребыванием 
подозреваемого, обвиняемого в ограни-
ченном пространстве, с изоляцией от 
общества, прекращением выполнения 
трудовых (служебных) обязанностей, 
невозможностью свободного передвиже-
ния и общения с широким кругом лиц, т.е. 
с ограничением самого конституционно-
го права на свободу и личную неприкос-
новенность. Соответственно, выраженная 
в сохраняющем свою силу Постановле-
нии Конституционного Суда Российской 
Федерации от 6 декабря 2011 года № 27-П 
правовая позиция о необходимости при-
менения таких мер пресечения, как 
домашний арест и заключение под стра-
жу, с соблюдением предусмотренных 
Конституцией Российской Федерации 
гарантий обеспечения данного права, 
схожих между собою по своим сущност-
ным характеристикам, и принципов юри-
дического равенства и формальной опре-
деленности правовых норм, справедли-
вости и соразмерности устанавливаемых 
судом ограничений в полной мере рас-
пространяется на решение вопроса об 
избрании и применении меры пресечения 
в виде домашнего ареста в отношении 
лица, обвиняемого в совершении пре-
ступления небольшой тяжести. При этом 
схожесть указанных конституционных 
гарантий не означает необходимость 
идентичности условий применения 
домашнего ареста и заключения под 
стражу, поскольку ими по-разному огра-
ничивается право на свободу и личную 
неприкосновенность.

4. К подозреваемым или обвиняемым 
в совершении преступлений небольшой 
тяжести, каковыми признаются умыш-
ленные и неосторожные деяния, за кото-
рые максимальное наказание, предусмо-
тренное уголовным законом, не превы-
шает трех лет лишения свободы (часть 
вторая статьи 15 УК Российской Федера-
ции), мера пресечения в виде заключения 
под стражу может быть применена — в 
силу части первой статьи 108 УПК Рос-
сийской Федерации — в исключительных 
случаях при наличии указанных в ней 
обстоятельств (подозреваемый или обви-
няемый не имеет постоянного места 
жительства на территории Российской 
Федерации, его личность не установлена, 
им нарушена ранее избранная мера пре-
сечения либо он скрылся от органов 
предварительного расследования или от 
суда). Что касается домашнего ареста, то, 

как следует из пункта 36 постановления 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации от 19 декабря 2013 года № 41, 
порядок принятия решения об избрании 
этой меры пресечения аналогичен пред-
усмотренному статьей 108 УПК Россий-
ской Федерации порядку избрания в каче-
стве таковой заключения под стражу, но 
условия, связанные с видом и размером 
наказания, которые установлены ее 
частью первой для применения заключе-
ния под стражу, на домашний арест не 
распространяются, поскольку они не 
предусмотрены статьей 107 данного 
Кодекса.

Сама по себе дифференциация мер 
пресечения, избираемых в отношении 
подозреваемых и обвиняемых с учетом 
тяжести выдвинутого подозрения и 
обвинения, в том числе позволяющая 
применять домашний арест в уголовных 
делах о преступлениях небольшой тяже-
сти более широко, чем заключение под 
стражу, направлена на обеспечение тре-
бований справедливости, соразмерности 
ограничения прав и свобод, соблюдения 
баланса частных и публичных интересов 
при производстве по уголовному делу, 
притом что с принятием Федерального 
закона от 7 декабря 2011 года № 420-ФЗ, 
имеющего целью, как видно из поясни-
тельной записки к его проекту, дальней-
шую гуманизацию уголовного законода-
тельства, ряд преступлений, ранее отно-
сившихся к категории средней тяжести, 
перешли в категорию небольшой тяже-
сти, а также ограничена возможность 
назначения уголовного наказания в виде 
лишения свободы лицам, впервые совер-
шившим преступление небольшой тяже-
сти (часть первая статьи 56 УК Россий-
ской Федерации).

Учитывая, что домашний арест явля-
ется более гуманной (менее строгой) 
мерой пресечения по сравнению с заклю-
чением под стражу (лицо содержится под 
домашним арестом в жилом помещении, 
в котором оно проживает, а не под стра-
жей в специализированном учреждении 
и, как правило, не изолируется от совмес-
тно проживающих с ним лиц; запреты и 
ограничения, установленные частью 
седьмой статьи 107 УПК Российской 
Федерации, могут быть наложены на него 
как полностью, так и выборочно), и при-
нимая во внимание правовые позиции 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, домашний арест может при-
меняться к подозреваемым, обвиняемым 
в совершении преступлений небольшой 
тяжести, к которым заключение под стра-
жу обычно неприменимо. Однако избра-
ние лицу домашнего ареста допустимо 
лишь при условии обеспечения в кон-
кретном деле соразмерности данной 
меры пресечения целям ее применения, а 
значит, по общему правилу, должно соот-
носиться с возможностью назначения 
лицу уголовного наказания в виде лише-
ния свободы.

4.1. Согласно части первой статьи 56 
УК Российской Федерации наказание в 
виде лишения свободы может быть 
назначено осужденному, совершившему 
впервые преступление небольшой тяже-
сти, только при наличии отягчающих 
обстоятельств, перечисленных в статье 
63 данного Кодекса (за исключением пре-
ступлений, предусмотренных частью пер-
вой его статьи 228, частью первой статьи 
231 и статьей 233), или только если соот-
ветствующей статьей Особенной части УК 
Российской Федерации лишение свобо-
ды предусмотрено как единственный вид 
наказания.

К обстоятельствам, отягчающим 
наказание, Уголовный кодекс Российской 
Федерации относит рецидив преступле-
ний; наступление тяжких последствий в 
результате преступления; совершение 
преступления в составе группы лиц, груп-
пы лиц по предварительному сговору, 
организованной группы, преступного 
сообщества (преступной организации); 
особо активную роль в совершении пре-
ступления; привлечение к совершению 
преступления лиц, которые страдают 
тяжелыми психическими расстройства-
ми, находятся в состоянии опьянения, не 
достигли возраста уголовной ответствен-
ности; совершение преступления по 
мотивам политической, идеологической, 
расовой, национальной, религиозной 
ненависти или вражды либо ненависти 
или вражды в отношении социальной 
группы; совершение преступления из 
мести за правомерные действия других 
лиц, с целью скрыть другое преступление 
или облегчить его совершение; соверше-
ние преступления в отношении лица или 
его близких в связи с осуществлением им 
служебной деятельности или выполнени-
ем общественного долга; совершение 
преступления в отношении женщины, 
заведомо для виновного находящейся в 
состоянии беременности, в отношении 
малолетнего, другого беззащитного или 
беспомощного лица либо лица, находя-
щегося в зависимости от виновного; 
совершение преступления с особой 
жестокостью, садизмом, издевательст-
вом, мучениями для потерпевшего; 
совершение преступления с использова-
нием оружия, боевых припасов, взрывча-
тых веществ, взрывных или имитирую-
щих их устройств, специально изготов-
ленных технических средств, наркотиче-
ских средств, психотропных, сильнодей-
ствующих, ядовитых, радиоактивных 
веществ, лекарственных и иных химико-
фармакологических препаратов, с при-
менением физического или психического 
принуждения; совершение преступления 
в условиях чрезвычайного положения, 
стихийного или иного общественного 
бедствия, при массовых беспорядках, в 
условиях вооруженного конфликта или 
военных действий; совершение преступ-
ления с использованием доверия, оказан-
ного виновному в силу его служебного 
положения или договора; совершение 
преступления с использованием формен-
ной одежды или документов представи-
теля власти; совершение умышленного 
преступления сотрудником органа вну-
тренних дел; совершение преступления в 
отношении несовершеннолетнего роди-
телем или иным лицом, на которое зако-
ном возложены обязанности по его вос-
питанию, а равно педагогическим работ-
ником или другим работником образова-
тельной организации, медицинской орга-
низации, организации, оказывающей 
социальные услуги, иной организации, 
обязанным осуществлять надзор за несо-
вершеннолетним; совершение преступ-
ления в целях пропаганды, оправдания и 
поддержки терроризма (часть первая ста-
тьи 63).

В силу требований Уголовно-процес-
суального кодекса Российской Федера-
ции названные обстоятельства подлежат 
доказыванию на всем протяжении произ-
водства по уголовному делу (пункт 6 
части первой статьи 73), они указываются 
в тексте обвинительного заключения 
(пункт 7 части первой статьи 220), обви-
нительного акта (пункт 7 части первой 
статьи 225) и обвинительного постанов-
ления (часть первая статьи 2267), а окон-
чательно признаются доказанными судом 
в приговоре (пункт 6 части первой статьи 
299). Хотя до постановления приговора 

(иного итогового решения по делу) их 
установление, как и установление других 
подлежащих доказыванию обстоя-
тельств, перечисленных в статье 73 дан-
ного Кодекса, является предваритель-
ным, признаки наличия отягчающих нака-
зание обстоятельств могут быть обнару-
жены и на той стадии производства по 
делу, когда решается вопрос о примене-
нии меры пресечения. Так, особо актив-
ная роль в совершении преступления 
(пункт «г» части первой статьи 63 УК Рос-
сийской Федерации) может иметь значе-
ние формы соучастия (организатор, 
исполнитель) и в качестве этого квалифи-
цирующего признака быть неотъемлемой 
частью подозрения или обвинения; при 
избрании же меры пресечения, определе-
нии ее вида учитываются, помимо осно-
ваний для ее применения, также тяжесть 
преступления, сведения о личности подо-
зреваемого или обвиняемого, его воз-
раст, состояние здоровья, семейное 
положение, род занятий и другие обстоя-
тельства (статья 99 УПК Российской 
Федерации).

Следовательно, установленные по 
уголовному делу отягчающие наказание 
обстоятельства не могут быть оставлены 
без внимания при избрании меры пресе-
чения, сопряженной с изоляцией от 
общества, тем более в случаях, когда с их 
наличием положения Общей части УК 
Российской Федерации связывают саму 
возможность назначения наказания в 
виде лишения свободы.

4.2. Часть третья статьи 107 УПК Рос-
сийской Федерации предписывает при-
менять домашний арест в качестве меры 
пресечения по решению суда в порядке, 
установленном статьей 108 данного 
Кодекса, часть третья которой, в свою 
очередь, требует от должностного лица 
органа предварительного расследования 
изложить в постановлении о возбужде-
нии перед судом соответствующего хода-
тайства мотивы и основания, в силу кото-
рых возникла необходимость в заключе-
нии подозреваемого или обвиняемого 
под стражу и невозможно избрание иной 
меры пресечения, а также приложить к 
постановлению материалы, подтвержда-
ющие обоснованность ходатайства. Это 
означает, что на такое должностное лицо 
возлагается обязанность представить 
достаточные, убедительные prima facie 
(на первый взгляд) доказательства в обо-
снование допустимости избрания заклю-
чения под стражу (продления срока 
содержания под стражей), подтверждаю-
щие наличие события преступления, его 
квалификацию, причастность подозрева-
емого, обвиняемого к его совершению, а 
равно сведения о личности подозревае-
мого, обвиняемого, справки о судимости, 
сведения о том, совершено ли инкрими-
нируемое преступление в сфере предпри-
нимательской деятельности, о наличии 
или отсутствии тяжелого заболевания, 
препятствующего содержанию под стра-
жей (часть первая1 статьи 108 и часть пер-
вая1 статьи 110 данного Кодекса), и дру-
гие имеющие значение для решения 
вопроса о мере пресечения сведения, 
которые, включая обоснованность подо-
зрения, проверяются судом, не входя в 
обсуждение вопроса о виновности (пун-
кты 2, 7, 8, 13, 25 и 29 постановления Пле-
нума Верховного Суда Российской Феде-
рации от 19 декабря 2013 года № 41).

Принимая во внимание изложенные 
требования и руководствуясь сохраняю-
щими свою силу правовыми позициями 
Конституционного Суда Российской 
Федерации, сформулированными в 
Постановлении от 6 декабря 2011 года 
№ 27-П, суд, рассматривающий на осно-
вании статьи 107 УПК Российской Феде-
рации соответствующее ходатайство дол-
жностного лица органа предварительного 
расследования, учитывает, как того тре-
бует статья 99 данного Кодекса, тяжесть 
преступления, сведения о личности подо-
зреваемого или обвиняемого, его воз-
раст, состояние здоровья, семейное 
положение, род занятий и другие обстоя-
тельства и, не предрешая вопрос о его 
виновности в совершении преступления, 
избирает меру пресечения в виде домаш-
него ареста, устанавливая те или иные 
ограничения права на свободу и личную 
неприкосновенность, или же продлевает 
срок ее действия лишь при соблюдении 
конституционных принципов справедли-
вости, презумпции невиновности и сораз-
мерности устанавливаемых ограничений 
предусмотренному уголовным законом 
наказанию в виде лишения свободы.

Как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
именно на суд, выносящий постановле-
ние об избрании меры пресечения, воз-
лагается обязанность оценить достаточ-
ность имеющихся в деле материалов, 
подтверждающих ее законность и обо-
снованность, наличие оснований и усло-
вий для ее избрания, а также соразмер-
ность налагаемых ограничений тому 
наказанию, которое может быть назна-
чено по приговору, имея, однако, в виду, 
что решением о применении конкретной 
меры пресечения не предопределяется 
вывод по основному вопросу уголовного 
дела — о виновности подсудимого и о 
его наказании (постановления от 2 июля 
1998 года № 20-П и от 22 марта 2005 года 
№ 4-П; определения от 12 июля 2005 
года № 330-О, от 26 апреля 2016 года 
№ 713-О и др.).

Из этого следует, что должностное 
лицо органа предварительного рассле-
дования обязано обосновать необходи-
мость избрания домашнего ареста (про-
дления его срока) в деле о преступлении 
небольшой тяжести, а суд — проверить 
соблюдение условий и предпосылок для 
его применения, включая причастность 
подозреваемого, обвиняемого к совер-
шению преступления, с точки зрения 
наличия нормативной возможности 
назначения за соответствующее деяние 
наказания в виде лишения свободы, 
если виновность данного лица в его 
совершении будет подтверждена приго-
вором суда. Иное противоречило бы кон-
ституционным принципам справедливо-
сти, соразмерности и презумпции неви-
новности.

Если же представленные суду дол-
жностным лицом органа предваритель-
ного расследования сведения, послу-
жившие основанием для применения в 
отношении подозреваемого, обвиняемо-
го домашнего ареста в качестве меры 
пресечения, на момент принятия такого 
решения не свидетельствовали о нали-
чии нормативной возможности назначе-
ния ему наказания в виде лишения сво-
боды, что было подтверждено ходом 
дальнейшего рассмотрения уголовного 
дела, за этим подозреваемым, обвиняе-
мым, по смыслу правовой позиции Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации, выраженной в Постановлении от 
16 июля 2015 года № 23-П, может быть 
признано право на возмещение вреда в 
порядке, установленном главой 18 УПК 
Российской Федерации, положения 
которой не исключают возмещение 
вреда, причиненного незаконным при-
менением к лицу меры пресечения, в 
случаях, когда органом предварительно-
го расследования или судом не принято 

решение о полной реабилитации подо-
зреваемого или обвиняемого.

В то же время могут иметь место слу-
чаи, когда отступление от общего прави-
ла применения домашнего ареста лишь 
при нормативной возможности назначе-
ния подозреваемому, обвиняемому 
наказания в виде лишения свободы 
допустимо, если оно обусловлено таки-
ми обстоятельствами, в которых без 
использования, по крайней мере, данной 
меры пресечения задачи уголовного 
судопроизводства с высокой долей 
вероятности не будут выполнены. Имен-
но для таких исключительных случаев в 
Уголовно-процессуальном кодексе Рос-
сийской Федерации предусматривается 
возможность применения мер пресече-
ния, связанных с ограничением права на 
свободу и личную неприкосновенность, 
даже притом что, по общему правилу, 
оно не допускается. Так, заключение под 
стражу может быть избрано в отноше-
нии подозреваемого или обвиняемого в 
совершении преступления, за которое 
предусмотрено наказание в виде лише-
ния свободы на срок до трех лет (т.е. 
тогда, когда данная мера пресечения, по 
общему правилу, неприменима), при 
наличии одного из следующих обстоя-
тельств: подозреваемый или обвиняе-
мый не имеет  постоянного места 
жительства на территории Российской 
Федерации; его личность не установле-
на; им нарушена ранее избранная мера 
пресечения; он скрылся от органов пред-
варительного расследования или от суда 
(часть 1 статьи 108 УПК Российской 
Федерации). Соответственно, примене-
ние домашнего ареста — с учетом более 
гуманного (менее строгого) характера 
данной меры пресечения по сравнению с 
заключением под стражу и с учетом воз-
можности наложения запретов и ограни-
чений, установленных частью седьмой 
статьи 107 УПК Российской Федерации, 
не полностью, а выборочно — в тех слу-
чаях, когда применение лишения свобо-
ды за преступление небольшой тяжести 
невозможно, но имеются такие исклю-
чительные обстоятельства, не противо-
речило бы его природе.

5. Таким образом, части первая и тре-
тья статьи 107 УПК Российской Федера-
ции не противоречат Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку содержа-
щиеся в них положения по своему консти-
туционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирования 
предполагают, что избрание меры пресе-
чения в виде домашнего ареста в отноше-
нии лица, подозреваемого или обвиняе-
мого в совершении преступления неболь-
шой тяжести, допускается лишь в случае, 
если за это преступление в соответствии с 
положениями Общей и Особенной частей 
УК Российской Федерации, в том числе с 
частью первой статьи 56 данного Кодек-
са, в качестве наиболее строгого вида 
наказания может быть назначено лише-
ние свободы, либо при наличии предус-
мотренных частью первой статьи 108 того 
же Кодекса исключительных случаев для 
избрания меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу, при которых домашний 
арест в принципе может быть применим. 
При этом судебное решение о примене-
нии к подозреваемому или обвиняемому 
меры пресечения не предопределяет 
выводы суда по основному вопросу уго-
ловного дела — о виновности подсудимо-
го и о его наказании.

Федеральный законодатель вправе в 
рамках предоставленной ему дискреции 
при регулировании уголовного и уголов-
но-процессуального законодательства 
(статья 71, пункт «о», Конституции Рос-
сийской Федерации) — исходя из необ-
ходимости обеспечения баланса частных 
и публичных интересов и принимая во 
внимание наличие в Уголовном кодексе 
Российской Федерации таких альтерна-
тивных лишению свободы наказаний, как 
обязательные работы, ограничение сво-
боды и принудительные работы (статьи 
49, 53 и 531), — принять меры для даль-
нейшей дифференциации системы мер 
пресечения, применяемых при производ-
стве по уголовному делу, с учетом требо-
вания соразмерности содержания мер 
процессуального принуждения тяжести 
подозрения, обвинения, выраженной в 
том уголовном наказании, которое в соот-
ветствии с законом может быть назначе-
но приговором суда.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации 

постановил:
1. Признать части первую и третью 

статьи 107 УПК Российской Федерации не 
противоречащими Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку содержащие-
ся в них положения по своему конститу-
ционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирования 
предполагают, что избрание меры пресе-
чения в виде домашнего ареста в отноше-
нии лица, подозреваемого или обвиняе-
мого в совершении преступления неболь-
шой тяжести, допускается лишь в случае, 
если за это преступление в соответствии с 
положениями Общей и Особенной частей 
УК Российской Федерации, в том числе с 
частью первой его статьи 56, в качестве 
наиболее строгого вида наказания может 
быть назначено лишение свободы, либо 
при наличии предусмотренных частью 
первой статьи 108 того же Кодекса 
исключительных случаев для избрания 
меры пресечения в виде заключения под 
стражу, при которых домашний арест в 
принципе может быть применим.

2. Конституционно-правовой смысл 
положений частей первой и третьей ста-
тьи 107 УПК Российской Федерации, 
выявленный в настоящем Постановле-
нии, является общеобязательным, что 
исключает любое иное их истолкование в 
правоприменительной практике.

3. Правоприменительные решения, 
вынесенные в отношении гражданина 
Костромина Сергея Анатольевича, если 
они основаны на положениях частей пер-
вой и третьей статьи 107 УПК Российской 
Федерации в истолковании, расходящем-
ся с их конституционно-правовым смы-
слом, выявленным Конституционным 
Судом Российской Федерации в настоя-
щем Постановлении, подлежат пересмо-
тру в установленном порядке.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 12-П

Апелляционное определение 
Верховного Суда

Апелляционным определением Апелляционной коллегии Верховного Суда Российской 
Федерации от 6 марта 2018 г. признан не действующим со дня принятия пункт 8 письма 
Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия чело-
века от 11 января 2016 г. № 01/37-16-29 «О разъяснении отдельных положений Правил пре-
доставления гостиничных услуг в Российской Федерации».

«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экстремистских 
материалов, а также их производство или хранение в целях распространения. В случаях, 
предусмотренных законодательством Российской Федерации, производство, хранение 
или распространение экстремистских материалов является правонарушением и влечет 
за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона  № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» 

с изменениями на 29 апреля 2008 года.)

4410. Видеоролик продолжительностью 4 минуты 8 секунд, под названием «Науа», 
начинающийся заставкой «Alhayat Media center» (решение Всеволожского городского суда 
Ленинградской области от 20.04.2017);

4411. Аудиозапись «Скины — Слава России» продолжительностью 2 минуты 05 секунд, 
начинающаяся словами «три ярких цвета — это российский флаг, если ты не патриот, ты не 
русский...», заканчивающаяся словами «...под стягами коловрата, слава Руси, и кроме Руси 
ребятам ничего не надо», распространенная посредством сети Интернет по адресам:

— http://vkmp3.org/mp3/%D0%A1%D0%9A%D0%98%D0%9D%D0%AB%20% 
D0%A0% D0%9E%D0%A1%D0%А1%D0%98%D0%98/;

— http://iplayer.fm/song/8389242/skiny_-_Slava_Rossii/;
— https://xmuzic.me/s/3324391 -Skiny_-_Slava_Rossii/;
https://vk.com/audios143411610?q=%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%BD%D1%8B%20

%D1%81%D0%BB%D0%B0%D0%B2%D0%B0%20%D1%80%D0%BE%D1% 
81%D1%81%D0%B8%D0%B8 (решение Шадринского районного суда Курганской области 
от 25.12.2017);

4412. Информационные материалы (статьи) статья «Вытираны», распространяемые в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет, в том числе размещенная по 
aдрecy: http://lukomore.org/lurk/%D0%92%D1% 8B%D1%82%D0%B8%D1%80%D0%B0%D
0%BD%D1%8B, начинающаяся со слов «Вытираны — недобитые гнилые куски совкового 
пушечного мяса, которые были агрессорами в советско-финской войне и поэтому развяза-
ли ВМВ...» и заканчивающаяся словами «Боролись за совок и коммунистический рабский 
строй, хотели коммунистическое рабство, вот и получили его, мрази» (решение Централь-
ного районного суда г. Оренбурга от 11.01.2018);

4413. Книга Платонова О.А. «Сионские протоколы в мировой политике» (— М: «Родная 
страна», 2015. — 368 с; ISBN 978-5-903942-34-3) (решение Басманного районного суда 
города Москвы от 28.02.2017);

4414. Фильм «Покушение на Poccию»HQ», начинающийся со слов: «Осень тысяча 
девятьсот девяносто девятого года. Волна кровавых взрывов обрушивается на российские 
города» и заканчивающийся словами: «Легитимность людей, которые сегодня правят стра-
ной, автоматически оказывается под вопросом», общей продолжительностью 42 мин. 40 
сек., размещенный в сети Интернет по электронным адресам:

http://www.youtube.com/watch?v=REy-oTEAxHk;
http://yeleskin.livejournal.com/34327.html; 
http://vk.com/assassinationofrussia?z=video-36610579_ 162147333%2F943c55a908a3e8c

2e0%2Fpl_wall_-36610579; 
http://nnm.me/blogs/ariskveda/pokushenie-na-rossiyu/; 
http://adonaris.livejournal.com/463656.html;
http://www.runyweb.com/articles/culture/cinema/blowing-up-russia-movie-online.html;
https://via-midgard.com/news/19581-zapreshhennyj-film-pokushenie-na-rossiyu.html 

(решение Советского районного суда г. Астрахани от 12.12.2017);
4415. Аудиофайл «Dagaz — Белая Семья.mp3», продолжительностью 4 мин. 48 сек. и 

размером 11,0 мб. (11 538 432 байта) (решение Долгопрудненского городского суда 
Московской области от 20.06.2017);

4416. Аудиофайл — «Русский стяг — Я не хочу быть толерантным (Short).mp3», про-
должительностью 3 мин. 25 сек. и размером 5,49 мб. (5 764 283 байта) (решение Долгопруд-
ненского городского суда Московской области от 20.06.2017);

4417. Видеофайл «Бабушка отматерила чурку» продолжительностью 1 мин., начинаю-
щийся со слов «Я тебя ведь зарежу....» и заканчивающийся словами «... убью» (решение 
Октябрьского районного суда г. Владимира от 23.01.2018).

Дополнение в перечень иностранных и международных неправительственных 
организаций, деятельность которых признана нежелательной 

на территории Российской Федерации. 
14. The German Marshall Fund of the United States (GMF) (Германский фонд Маршалла 

Соединенных Штатов) (США) (распоряжение Минюста России от 21.03.2018 № 335-р, реше-
ние заместителя Генерального прокурора Российской Федерации от 20.03.2018).

Список предоставлен Минюстом России

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности частей первой и третьей статьи 107 
Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина С.А.Костромина

город Санкт-Петербург  22 марта 2018 года

Федеральный список 
экстремистских материалов

Стены 
не помогают

Решение обжаловать такой подход в КС РФ 
было принято после того, как суды первой и 
второй инстанции отклонили доводы о том, что 

домашний арест, как и заключение под стражу, является 
формой лишения свободы. И если УК РФ не допускает на-
значение наказания в виде реального лишения свободы 
по преступлениям небольшой силы тяжести (на срок до 
трех лет, статья 145.1 УК РФ подпадает под этот крите-
рий), то нельзя назначать в таких случаях и домашний 
арест. Статья 107 УПК РФ, которая регламентирует про-
цедуру домашнего ареста, Костромин и его адвокат счи-
тают в данном случае не соответствующей статьям 22 и 
55 Конституции и расценивают как нарушение права на 
свободу и личную неприкосновенность. 

КС с этими доводами не согласился и пришел к выводу, 
что оспоренные положения не противоречат Конститу-
ции, поскольку «предполагают, что избрание меры пресе-
чения в виде домашнего ареста в отношении лица, подо-
зреваемого или обвиняемого в совершении преступления 
небольшой тяжести, допускается лишь в случае, если за 
это преступление в качестве наиболее строгого вида нака-
зания может быть назначено лишение свободы, либо при 
наличии исключительных случаев». Такое решение суд 
должен принять, изучив все обстоятельства дела.

— Как неоднократно указывал КС, именно на суд, вы-
носящий постановление об избрании меры пресечения, 
возлагается обязанность оценить достаточность имею-
щихся в деле материалов, подтверждающих ее закон-
ность и обоснованность, наличие оснований и условий 
для ее избрания, а также соразмерность налагаемых ог-
раничений тому наказанию, которое может быть назна-
чено по приговору, — напомнил КСРФ. 

Советник КС РФ Константин Калиновский пояснил 
корреспонденту «РГ», что в данном случае определяю-
щее значение имел тот факт, что у дела Костромина не 
было перспективы в виде реального лишения свободы. 
Суд обязан был учесть, что все идет к освобождению от 
уголовной ответственности. 

— Основная идея этого постановления именно в сораз-
мерности. Мера процессуального обеспечения не может 
быть строже, чем грозящее наказание, — отметил он. — 
А вторая идея, которая впервые прозвучала так подроб-
но, связана с проблемой доказанности и обоснованности 
этих мер. Суд не может игнорировать перспективу дела 
и обстоятельства, которые повлияют на окончательное 
наказание.

МНЕНИЕ

Александр Хуруджи,
общественный уполномоченный по правам 
предпринимателей, находящихся под стражей, юрист, 
правозащитник: 

— Постановление  Конституционного суда, согласно которому та-

кая мера пресечения как домашний арест не должна применяться 

в отношении обвиняемых по нетяжким статьям, не предполагаю-

щим в качестве наказания лишения свободы, по сути, является 

продолжением политики РФ по декриминализации уголовного за-

конодательства.

Конституционный суд последовательно продвигает принцип гу-

манизации российского законодательства на конкретных приме-

рах. Впрочем, следует отметить, что наряду с положительными 

моментами ограничение в применении мер пресечения даже для 

нетяжких преступлений может способствовать совершению та-

ких правонарушений недобросовестными гражданами и причи-

нению ими вреда третьим лицам. 

Поскольку принцип гуманизации в этом случае вступает в проти-

воречие с принципом неотвратимости наказания за противоправ-

ные деяния, то следует расценивать текст Постановления Консти-

туционного суда не как догму, а принимать решение исходя из кон-

кретных обстоятельств дела, тем более что само постановление 

не запрещает применять более серьезные меры пресечения в 

виде исключения.

Подготовил Иван Петров

1
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ПРАВО КС РФ обязал 
региональные власти 
исполнять обещания, 
данные гражданам

Давши слово — 
держись

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ запретил региональ-
ным властям отменять законы, связанные с материаль-
ной помощью жителям, без предоставления компенса-
ции. «РГ» публикует это решение в номере.

Оценить положения закона Ставропольского края 
«О признании утратившими силу отдельных положе-
ний законодательных актов Ставропольского края» на 
соответствие Конституции РФ попросила многодетная 
мать Марина Колесникова. В 2013 году она родила доч-
ку, это был третий ребенок в семье. В то время в крае 
действовал закон о региональном материнском капита-
ле, условием для получения выплаты в размере 100 ты-
сяч рублей было достижение ребенком трехлетнего 
возраста. Однако пока Марина ждала эти деньги и дума-
ла, закон отменили. В ходе слушаний представители 
власти Ставрополья признались, что региональный 
маткапитал не получила ни одна многодетная семья. На 
это обстоятельство они напирали, объясняя, что отме-
на закона не ухудшила положение семей и не нарушила 
конституционного принципа равенства. В свою очередь 
Марина Колесникова считает, что чиновники не могут 
просто так забрать назад данное однажды обещание.

— Я не оспариваю 
законность самой 
отмены этой выпла-
ты, — отметила она, 
выступая в Консти-
туционном суде. — 
Но считаю, что если 
дети в многодетных 
семьях родились в 
период действия за-
кона, то соответст-
вующие меры под-
держки должны 
быть оказаны им в 
полном объеме.

Конституционный суд эту позицию поддержал.
— Вся квинтэссенция нашего решения заключается в 

том, что если публичная власть провозглашает, что она 
будет выплачивать материнский капитал в определен-
ный период, она связана этими своими обещаниями, — 
пояснил судья Владимир Ярославцев. — Публичная 
власть не вправе отказываться от того, что было объяв-
лено в законодательном акте без объяснения причин и 
без предоставления определенных компенсаторных ме-
ханизмов, которые смягчили бы последствия отмены. 

В основе оспоренного решения ставропольских чи-
новников лежит прежде всего финансовая ошибка. По 
предварительным подсчетам, только на выплаты се-
мьям, родившим или усыновившим третьего и последу-
ющего ребенка в период действия закона о региональ-
ном маткапитале, потребовалось бы более двух милли-
ардов рублей. Таких денег в бюджете региона нет. Но КС 
и не настаивает на том, что обещание должно быть вы-
полнено безусловно и в полном объеме. Законодатель 
вправе устанавливать и отменять дополнительные меры 
социальной поддержки, сказано в решении КС, однако 
отмена без компенсации для тех семей, на которые ранее 
распространялось действие такого закона, признана не 
соответствующей Конституции РФ.

При этом судьи КС особо отметили, что при предо-
ставлении мер социальной поддержки необходимо учи-
тывать критерий нуждаемости. 

РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ 
отказал Центру Рерихов

Выселены 
без возврата 

Владимир Полетаев

КОЛЛЕГИЯ по экономическим спорам Верховного суда 
РФ вынесла определение на жалобы Международного 
Центра Рерихов о его выселении из двух исторических 
московских зданий — зданий усадьбы Лопухиных, в кото-
рых ранее располагался общественный Музей имени 
Н.К. Рериха.

Представитель пресс-службы суда Валерия Захарова 
сообщила «РГ», что в определении однозначно записано: 
пересматривать судебные акты нижестоящих судов о 
выселении этой организации Верховный суд РФ больше 
не будет. И еще уточнила: доводы кассационной жалобы 
центра не опровергают выводы арбитражных судов. 

В Верховном суде 
пояснили, что Центр 
обжаловал в касса-
ции решение Арби-
тражного суда Мо-
сквы от 7 апреля 
2017 года, когда был 
удовлетворен иск Го-
сударственного му-
зея Востока. Доку-
мент обязывает 
Центр освободить 
здание в Малом Зна-
менском переулке. В 
решении столичного 
Арбитражного суда говорится о том, что ответчик, Центр 
Рерихов, владеет «спорным нежилым помещением без 
правовых оснований».

В заявлении в Арбитражный суд Государственный му-
зей Востока требовал расторгнуть договор безвозмезд-
ного пользования и выселить Центр и его общественный 
музей из строений усадьбы Лопухиных. Пресс-служба 
Центра, аргументируя его позицию, подчеркивает, что 
это здание Музей Рериха занимает более 25 лет и его по-
мещения были отреставрированы при поддержке обще-
ственности без государственного финансирования». 

Кстати, в феврале Верховный суд РФ уже отказал в пе-
ресмотре аналогичного спора о выселении Международ-
ного Центра Рерихов из другого строения, под номером 
5, расположенного по тому же адресу. 

Тогда в определении экономическая коллегия суда 
указала, что приведенные в жалобе Центра доводы не 
могут быть признаны основанием для отмены обжалуе-
мых судебных актов в кассационном порядке, поскольку 
не свидетельствуют о нарушении арбитражными судами 
норм материального или процессуального права.

В Верховном суде уточнили, что в качестве третьих 
лиц по делу выступают Департамент городского имуще-
ства и управление Росреестра.  

В основе оспорен-
ного решения став-
ропольских чинов-
ников лежит пре-
жде всего финансо-
вая ошибка

Верховный суд РФ 
поддержал реше-
ние арбитражного 
суда об освобожде-
нии зданий усадьбы 
Лопухиных

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю.М. Данилова, Л.М. Жарковой, С.М. 
Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р у д к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

с  у ч а с т и е м  г р а ж д а н к и 
М.С.Колесниковой,  представителя 
Губернатора Ставропольского края — 
адвоката К.А.Захарова и представителя 
Думы Ставропольского края — кандида-
та юридических наук М.Н.Каратеевой,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», 

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности пун-
кта 3 статьи 1 Закона Ставропольского 
края «О признании утратившими силу 
отдельных положений законодательных 
актов Ставропольского края».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки М.С. Колеснико-
вой. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемое в жалобе законоположе-
ние.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика В.Г.Ярославцева, объяснения пред-
ставителей сторон, выступления пригла-
шенных в заседание представителей: от 
Министерства юстиции Российской 
Федерации — М.А.Мельниковой, от 
Генерального прокурора Российской 
Федерации — Т.А.Васильевой, исследо-
вав представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
1. Заявительница по настоящему 

делу гражданка М.С.Колесникова оспа-
ривает конституционность пункта 3 ста-
тьи 1 (ошибочно указанного в жалобе 
как пункт 3 статьи 3) Закона Ставрополь-
ского края от 2 декабря 2015 года № 127-
кз «О признании утратившими силу 
отдельных положений законодательных 
актов Ставропольского края», которым с 
1 января 2016 года признаны утративши-
ми силу пункт 1 части 1 статьи 3 Закона 
Ставропольского края от 27 декабря 
2012 года № 123-кз «О мерах социаль-
ной поддержки многодетных семей», 
предоставлявший многодетным семьям 
право на получение материнского 
(семейного) капитала, часть 1 статьи 4 
того же Закона, определявшая порядок 
назначения и выплаты материнского 
(семейного) капитала, и статья 5, уста-
навливавшая условия его предоставле-
ния, размер и направления использова-
ния.

Как следует из представленных Кон-
ституционному Суду Российской Феде-
рации материалов, в связи с рождением 
16 апреля 2013 года третьего ребенка 
семья М.С.Колесниковой была признана 
многодетной. В соответствии с действо-
вавшим на тот момент законодательст-
вом Ставропольского края при рожде-
нии с 1 января 2011 года третьего ребен-
ка или последующих детей многодетные 
семьи имели право на такую меру соци-
альной поддержки, как материнский 
(семейный) капитал, который подлежал 
выплате по достижении третьим ребен-
ком или последующими детьми возраста 
трех лет. Однако, когда в апреле 2016 
года М.С.Колесникова обратилась с 
заявлением о предоставлении данной 
меры социальной поддержки, Мини-
стерство труда и социальной защиты 
населения Ставропольского края разъя-
снило ей, что Законом Ставропольского 
края «О признании утратившими силу 
отдельных положений законодательных 
актов Ставропольского края» материн-
ский (семейный) капитал с 1 января 2016 
года исключен из перечня мер социаль-
ной поддержки, предусмотренных для 
многодетных семей.

Ленинский районный суд города 
Ставрополя решением от 7 ноября 2016 
года, с которым согласился суд выше-
стоящей инстанции, оставил исковые 
требования М.С.Колесниковой о призна-
нии отказа в выплате материнского 
(семейного) капитала незаконным без 
удовлетворения на том основании, что 
на момент достижения третьим ребен-
ком возраста трех лет и обращения исти-
цы за получением материнского (семей-
ного) капитала данная мера социальной 
поддержки согласно пункту 3 статьи 1 
Закона Ставропольского края «О при-
знании утратившими силу отдельных 
положений законодательных актов Став-
ропольского края» была отменена.

Нарушение оспариваемым законо-
положением права на социальное обес-
печение, закрепленное статьей 39 
(часть 1) Конституции Российской 
Федерации, а также гарантий, вытекаю-
щих из ее статьи 55 (части 2 и 3), гра-
жданка М.С.Колесникова усматривает в 
том, что, отменяя право на получение 
материнского (семейного) капитала, 
приобретенное многодетной семьей в 
соответствии с ранее действовавшим 
законодательством, оно придает закону 
обратную силу и лишает тем самым 
такую семью данной меры социальной 
поддержки. 

Соответственно, с учетом требова-
ний статей 74, 96 и 97 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 
пункт 3 статьи 1 Закона Ставропольско-
го края «О признании утратившими 
силу отдельных положений законода-
тельных актов Ставропольского края» 
является предметом рассмотрения Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации по настоящему делу постольку, 
поскольку установленное им правовое 
регулирование (признание утративши-
ми силу пункта 1 части 1 статьи 3, части 
1 статьи 4 и статьи 5 Закона Ставро-
польского края «О мерах социальной 
поддержки многодетных семей») слу-
жит основанием для решения вопроса о 
возможности предоставления материн-
ского (семейного) капитала за счет 
средств субъекта Российской Федера-
ции многодетной семье, в которой тре-
тий ребенок или последующие дети 
родились в период с 1 января 2011 года 
по 31 декабря 2015 года.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации политика России как право-
вого и социального государства — исхо-
дя из ответственности перед нынешним 
и будущими поколениями, стремления 
обеспечить благополучие и процветание 
России — направлена на создание усло-
вий, обеспечивающих достойную жизнь 
и свободное развитие человека (преам-
була; статья 1, часть 1; статья 7, часть 1); 
в Российской Федерации охраняются 

труд и здоровье людей, обеспечивается 
государственная поддержка семьи, 
материнства, отцовства и детства, уста-
навливаются государственные пенсии, 
пособия и иные гарантии социальной 
защиты; материнство и детство, семья 
находятся под защитой государства; 
каждому гарантируется социальное 
обеспечение, в том числе для воспита-
ния детей (статья 7, часть 2; статья 38, 
часть 1; статья 39, часть 1).

Приведенным положениям Консти-
туции Российской Федерации, обуслов-
ливающим необходимость обеспечения 
— на основе общепринятых в социаль-
ном государстве стандартов — родите-
лям и другим лицам, воспитывающим 
детей, возможности достойно выпол-
нять соответствующие социальные фун-
кции, корреспондируют предписания 
Конвенции о правах ребенка (одобрена 
Генеральной Ассамблеей ООН 20 ноября 
1989 года), которая, опираясь на прин-
цип приоритета интересов и благососто-
яния детей во всех сферах жизни, обя-
зывает подписавшие ее государства — 
исходя из признания права каждого 
ребенка на уровень жизни, который тре-
буется для его физического, умственно-
го, духовного, нравственного и социаль-
ного развития, — принимать все законо-
дательные и административные меры к 
тому, чтобы обеспечить детям необходи-
мые для их благополучия защиту и забо-
ту, с учетом того, что родители и другие 
лица, воспитывающие ребенка и несу-
щие за него основную ответственность, 
обязаны создавать для этого условия в 
пределах своих способностей и финан-
совых возможностей (пункт 2 статьи 3, 
пункты 1 и 2 статьи 27).

В силу статьи 15 (часть 4) Конститу-
ции Российской Федерации Конвенция о 
правах ребенка является составной 
частью правовой системы России, равно 
как и Международный пакт об экономи-
ческих, социальных и культурных правах 
от 16 декабря 1966 года, который обязы-
вает участвующие в нем государства 
предоставлять семье, как естественной и 
основной ячейке общества, самую широ-
кую охрану и помощь, тем более пока на 
ней лежит забота о несамостоятельных 
детях и их воспитании (статья 10), и 
Европейская социальная хартия от 3 мая 
1996 года, которая также исходит из 
необходимости содействия экономиче-
ской, правовой и социальной защите 
семейной жизни в целях обеспечения 
условий для всестороннего развития 
семьи (статья 16).

3 .  Государственная поддержка 
семьи, материнства, отцовства и детст-
ва, направленная в том числе на повы-
шение уровня рождаемости (за счет 
рождения в семьях второго и последую-
щих детей) как важного условия сохра-
нения и развития многонационального 
народа России, предполагает, как неод-
нократно указывал Конституционный 
Суд Российской Федерации, наличие 
правовых механизмов, которые обеспе-
чивали бы институту семьи эффектив-
ную защиту, адекватную целям социаль-
ной и экономической политики Россий-
ской Федерации на конкретно-историче-
ском этапе, а также уровню экономиче-
ского развития и финансовым возмож-
ностям государства (постановления от 
22 марта 2007 года № 4-П, от 15 декабря 
2011 года № 28-П, от 6 декабря 2012 года 
№ 31-П и др.).

Реализуя с учетом предписаний ста-
тей 7 и 38 (часть 1) Конституции Россий-
ской Федерации свои дискреционные 
полномочия в этой сфере, федеральный 
законодатель предусмотрел меры соци-
альной защиты граждан, имеющих 
детей, к числу которых относится выпла-
та государственных пособий, в частно-
сти пособий в связи с рождением и вос-
питанием детей. Единая система таких 
пособий, обеспечивающая гарантиро-
ванную государством материальную 
поддержку материнства, отцовства и 
детства, установлена Федеральным 
законом от 19 мая 1995 года № 81-ФЗ «О 
государственных пособиях гражданам, 
имеющим детей» и включает пособия, 
имеющие целью материальную поддер-
жку в связи с рождением детей, а также в 
период их воспитания (пособие по бере-
менности и родам, единовременное 
пособие женщинам, вставшим на учет в 
медицинских организациях в ранние 
сроки беременности, единовременное 
пособие при рождении ребенка, ежеме-
сячное пособие по уходу за ребенком, 
пособие на ребенка, единовременное 
пособие при передаче ребенка на воспи-
тание в семью, единовременное пособие 
беременной жене военнослужащего, 
проходящего военную службу по призы-
ву, и ежемесячное пособие на ребенка 
военнослужащего, проходящего воен-
ную службу по призыву).

Наряду с этим в рамках государст-
венной поддержки материнства, отцов-
ства и детства для граждан, имеющих 
детей, установлены льготы и гарантии в 
сфере труда, цель которых — предо-
твращение возможной дискриминации в 
отношении лиц с семейными обязанно-
стями, а также иные имеющие социаль-
ную направленность меры, в том числе 
предусмотренные Федеральным зако-
ном от 28 декабря 2017 года № 418-ФЗ 
«О ежемесячных выплатах семьям, име-
ющим детей», а также законодательст-
вом Российской Федерации о социаль-
ной помощи, занятости, образовании, 
здравоохранении, налогах, позволяю-
щие улучшить положение семей с деть-
ми и обеспечить им приемлемый уро-
вень материального благосостояния.

Кроме того, в соответствии с Феде-
ральным законом от 29 декабря 2006 
года №  256-ФЗ «О дополнительных 
мерах государственной поддержки 
семей, имеющих детей» семьям, имею-
щим детей, предоставляются дополни-
тельные меры государственной поддер-
жки, реализация которых осуществляет-
ся за счет средств федерального бюдже-
та, передаваемых в бюджет Пенсионного 
фонда Российской Федерации, — мате-
ринского (семейного) капитала в случае 
рождения второго и последующих детей. 
Согласно названному Федеральному 
закону право на дополнительные меры 
государственной поддержки возникает, 
по общему правилу, у женщин, родив-
ших (усыновивших) второго ребенка 
начиная с 1 января 2007 года; у женщин, 
родивших (усыновивших) третьего 
ребенка или последующих детей начиная 
с 1 января 2007 года, если ранее они не 
воспользовались правом на дополни-
тельные меры государственной поддер-
жки; у мужчин, являющихся единствен-
ными усыновителями второго, третьего 
ребенка или последующих детей, ранее 
не воспользовавшихся правом на допол-
нительные меры государственной под-
держки, если решение суда об усыновле-
нии вступило в законную силу начиная с 
1 января 2007 года (часть 1 статьи 3). 
Средства материнского (семейного) 
капитала, как следует из того же Феде-
рального закона, могут направляться на 

улучшение жилищных условий, получе-
ние образования ребенком (детьми), 
формирование накопительной пенсии 
матерей, а также приобретение товаров 
и услуг, предназначенных для социаль-
ной адаптации и интеграции в общество 
детей-инвалидов, получение ежемесяч-
ной выплаты в соответствии с Федераль-
ным законом «О ежемесячных выплатах 
семьям, имеющим детей», причем как в 
полном объеме либо по частям, так и 
одновременно по нескольким направле-
ниям (части 3 и 4 статьи 7).

Таким образом, действующая в Рос-
сии на федеральном уровне система 
социальной защиты граждан, имеющих 
детей, включает как общие меры, кото-
рые предоставляются всем семьям, име-
ющим детей, так и дополнительные 
меры целевого характера, направленные 
в том числе на стимулирование и закре-
пление положительных демографиче-
ских тенденций, что полностью согласу-
ется с конституционными предписания-
ми, а также с требованиями Конвенции о 
правах ребенка, государства — участни-
ки которой, включая Российскую Феде-
рацию, обязуются поддерживать в соот-
ветствии с национальными условиями и 
в пределах своих возможностей про-
граммы оказания помощи родителям и 
другим лицам, воспитывающим детей 
(пункт 3 статьи 27).

4. Конституция Российской Федера-
ции как демократического федеративно-
го правового государства (статья 1, 
часть 1) устанавливает в качестве основ 
федеративного устройства России ее 
государственную целостность, единство 
системы государственной власти, раз-
граничение предметов ведения и полно-
мочий между органами государственной 
власти Российской Федерации и органа-
ми государственной власти субъектов 
Российской Федерации (статья 5, часть 
3).

Защита семьи, материнства, отцов-
ства и детства, а также социальная защи-
та составляют, согласно статье 72 (пункт 
«ж» части 1) Конституции Российской 
Федерации, предмет совместного веде-
ния Российской Федерации и ее субъек-
тов. Соответственно, с учетом того, что 
вне пределов ведения Российской Феде-
рации и ее полномочий по предметам 
совместного ведения субъекты Россий-
ской Федерации наделены всей полно-
той государственной власти (статья 73 
Конституции Российской Федерации), 
Федеральным законом от 6 октября 1999 
года № 184-ФЗ «Об общих принципах 
организации законодательных (предста-
вительных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации» определяются 
вопросы по предметам совместного 
ведения, решение которых относится к 
полномочиям органов государственной 
власти субъекта Российской Федерации, 
осуществляемым данными органами 
самостоятельно за счет средств бюдже-
та субъекта Российской Федерации (за 
исключением субвенций из федерально-
го бюджета), в числе которых названы 
вопросы социальной поддержки и соци-
ального обслуживания отдельных кате-
горий граждан (пункт 2 статьи 263).

Тем самым даже в тех случаях, когда 
меры социальной поддержки для соот-
ветствующих категорий граждан предус-
мотрены федеральным законом, органы 
государственной власти субъекта Рос-
сийской Федерации вправе устанавли-
вать за счет средств своего бюджета (за 
исключением финансовых средств, 
передаваемых из федерального бюдже-
та бюджету субъекта Российской Феде-
рации на осуществление целевых расхо-
дов) дополнительные меры социальной 
поддержки, в том числе исходя из крите-
риев нуждаемости, установленных зако-
нами и иными нормативными правовы-
ми актами субъекта Российской Федера-
ции, принятие которых является основа-
нием для возникновения расходных 
обязательств субъекта Российской 
Федерации.

В силу принципа самостоятельности 
бюджетов (статья 31 Бюджетного кодек-
са Российской Федерации) формы и 
направления расходования средств бюд-
жета субъекта Российской Федерации 
(за исключением расходов, финансовое 
обеспечение которых осуществляется за 
счет субсидий и субвенций из бюджетов 
других уровней) определяются субъек-
тами Российской Федерации самостоя-
тельно, но при этом они не только впра-
ве, но и обязаны самостоятельно обес-
печивать сбалансированность собствен-
ных бюджетов и эффективность исполь-
зования бюджетных средств. Соответст-
венно, реализуя полномочия в сфере 
защиты семьи, материнства, отцовства и 
детства путем установления новых рас-
ходных обязательств, законодатель 
субъекта Российской Федерации — с 
учетом того, что при решении вопросов, 
перечисленных в пункте 2 статьи 263 
Федерального закона «Об общих прин-
ципах организации законодательных 
(представительных) и исполнительных 
органов государственной власти субъек-
тов Российской Федерации», объем рас-
ходов из бюджета субъекта Российской 
Федерации, необходимых для исполне-
ния органами государственной власти 
субъекта Российской Федерации своих 
полномочий, за рядом исключений, 
определяется, как следует из пункта 4 
той же статьи, им самим, — должен 
соблюдать баланс социально значимых 
интересов, целей и задач, в том числе 
принимать во внимание социально-эко-
номическое положение субъекта Рос-
сийской Федерации и возможности его 
бюджета.

5. Устанавливая полномочия органов 
государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации в сфере социальной 
защиты семей, имеющих детей (в том 
числе многодетных семей), федераль-
ный законодатель предоставил субъек-
там Российской Федерации право вво-
дить для таких семей за счет средств 
собственных бюджетов дополнительные 
меры социальной помощи и социальной 
поддержки (подпункт 24 пункта 2 статьи 
263, часть третья статьи 263-1 Федераль-
ного закона «Об общих принципах орга-
низации законодательных (представи-
тельных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации», часть 2 статьи 1 
Федерального закона «О дополнитель-
ных мерах государственной поддержки 
семей, имеющих детей»), которые могут 
дополнять льготы, гарантии и иные 
социальные меры, предоставляемые им 
в соответствии с федеральным законо-
дательством.

В Ставропольском крае система мер 
социальной поддержки многодетных 
семей, проживающих на его террито-
рии, определена в Законе Ставрополь-
ского края «О мерах социальной под-
держки многодетных семей», приня-
том, как следует из его преамбулы, в 
целях создания условий для полноцен-
ного и достойного воспитания, разви-

тия и образования детей в многодетных 
семьях, улучшения демографической 
ситуации. В соответствии с названным 
Законом многодетные семьи имеют 
право на получение жилых помещений 
жилищного фонда Ставропольского 
края по договорам социального найма; 
бесплатное предоставление земельных 
участков, находящихся в государствен-
ной или муниципальной собственности, 
для индивидуального жилищного стро-
ительства или ведения личного подсоб-
ного хозяйства; назначение ежемесяч-
ной денежной компенсации взамен 
набора социальных услуг, предоставля-
емых в натуральном выражении, на 
каждого ребенка в возрасте до восем-
надцати лет в размере 300 руб.; первоо-
чередной прием детей в образователь-
ные организации, реализующие обра-
зовательные программы дошкольного 
образования; предоставление компен-
сации части платы, взимаемой с роди-
телей (законных представителей) за 
присмотр и уход за детьми, посещаю-
щими образовательные организации, 
реализующие образовательные про-
граммы дошкольного образования, в 
размере, устанавливаемом Правитель-
ством Ставропольского края, но не 
менее 20 процентов среднего размера 
родительской платы в государственных 
и муниципальных образовательных 
организациях, находящихся на террито-
рии Ставропольского края, определяе-
мой в установленном порядке, на пер-
вого ребенка, не менее 50 процентов 
размера такой платы на второго ребен-
ка, не менее 70 процентов размера 
такой платы на третьего и последующих 
детей; выплату ежегодной денежной 
компенсации в размере 1000 руб. на 
каждого из детей не старше восемнад-
цати лет, обучающихся в общеобразо-
вательных организациях, на приобрете-
ние комплекта школьной одежды, спор-
тивной одежды и обуви и школьных 
письменных принадлежностей; первоо-
чередное получение бесплатных путе-
вок в детские оздоровительные учре-
ждения детям из семей, имеющих сред-
недушевой доход ниже величины про-
житочного минимума, установленного в 
Ставропольском крае, и иные меры 
поддержки (статья 3).

Таким образом, в Ставропольском 
крае в дополнение к гарантиям, установ-
ленным на федеральном уровне, дейст-
вует региональная система государст-
венной защиты семьи, материнства, 
отцовства и детства, которая направлена 
на создание благоприятных условий для 
воспитания детей в многодетных семьях 
с учетом количества детей и их возраста, 
а также материального благосостояния 
семьи.

5.1. Наряду с названными мерами 
социальной поддержки многодетных 
семей законодатель Ставропольского 
края предусмотрел предоставление им 
материнского (семейного) капитала при 
рождении третьего ребенка или после-
дующих детей в размере 100 000 руб., 
право на который определялось на дату 
рождения третьего ребенка или после-
дующих детей при соблюдении следую-
щих условий: рождение третьего ребен-
ка или последующих детей после 1 янва-
ря 2011 года; наличие гражданства Рос-
сийской Федерации у родителей (одино-
кого родителя) и ребенка (детей), на 
которого (которых) выплачивается мате-
ринский (семейный) капитал; прожива-
ние родителей (одинокого родителя) на 
территории Ставропольского края не 
менее 10 лет; отсутствие документально 
подтвержденных фактов неисполнения 
родителями (одиноким родителем) 
своих обязанностей по воспитанию, 
обучению и (или) содержанию ребенка 
(детей) либо свидетельствующих о 
жестоком обращении с ребенком (деть-
ми); отсутствие подтверждения реализа-
ции семьей права на получение материн-
ского (семейного) капитала в соответст-
вии с данным Законом (части 1 и 2 ста-
тьи 5 Закона Ставропольского края «О 
мерах социальной поддержки многодет-
ных семей», пункт 2 Порядка назначения 
и выплаты материнского (семейного) 
капитала многодетной семье в Ставро-
польском крае, утвержденного поста-
новлением Правительства Ставрополь-
ского края от 23 мая 2013 года № 206-п).

Как следует из пункта 1 части 1 ста-
тьи 3 и статьи 5 Закона Ставропольского 
края «О мерах социальной поддержки 
многодетных семей», материнский 
(семейный) капитал должен был предо-
ставляться многодетной семье по дости-
жении ребенком (детьми), на которого 
(которых) он подлежал выплате, трех-
летнего возраста независимо от наличия 
права на дополнительные меры государ-
ственной поддержки в соответствии с 
федеральным законодательством и мог 
использоваться многодетной семьей в 
полном объеме или по частям по опреде-
ленным направлениям (улучшение 
жилищных условий многодетной семьи 
на территории Ставропольского края, 
получение образования ребенком (деть-
ми), получение образования родителями 
(одним из них) ребенка (детей).

По буквальному смыслу названных 
законоположений, возникновение права 
на материнский (семейный) капитал не 
обусловливалось уровнем дохода семьи, 
ее нуждаемостью в социальной помощи 
и поддержке, т.е. данная выплата имела 
как социальное, так и стимулирующее 
предназначение и, соответственно, 
носила комплексный характер. Следова-
тельно, по своей правовой природе она 
является дополнительной мерой соци-
альной поддержки многодетных семей, 
введенной субъектом Российской Феде-
рации, право на которую непосредствен-
но из Конституции Российской Федера-
ции не вытекает, а ее установление, 
будучи направлено на создание благо-
приятных условий для воспитания детей 
в многодетных семьях с учетом задач 
социально-экономической политики 
государства, включая улучшение демог-
рафической ситуации,  зависит от 
финансовых возможностей конкретного 
субъекта Российской Федерации.

5.2. Действие положений Закона 
Ставропольского края «О мерах соци-
альной  поддержки  многодетных 
семей», предусматривавших выплату 
многодетным семьям материнского 
(семейного) капитала, с 1 января 2014 
года было приостановлено (пункт 15 
статьи 2 Закона Ставропольского края 
от 10 декабря 2013 года № 111-кз «О 
приостановлении действия Закона Став-
ропольского края «О государственной 
поддержке финансово-неустойчивых 
сельскохозяйственных организаций в 
Ставропольском крае» и отдельных 
положений законодательных актов 
Ставропольского края в связи с Законом 
Ставропольского края «О бюджете Став-
ропольского края на 2014 год и плано-
вый период 2015 и 2016 годов» и внесе-
нии изменений в Закон Ставропольско-
го края «О приостановлении действия 
Закона Ставропольского края «О госу-

дарственной поддержке финансово-
неустойчивых сельскохозяйственных 
организаций в Ставропольском крае» и 
отдельных положений законодательных 
актов Ставропольского края в связи с 
Законом Ставропольского края «О бюд-
жете Ставропольского края на 2013 год 
и на плановый период 2014 и 2015 
годов»; пункт 23 статьи 2 Закона Ставро-
польского края от 10 декабря 2014 года 
№ 117-кз «О приостановлении действия 
Закона Ставропольского края «О госу-
дарственной поддержке финансово-
неустойчивых сельскохозяйственных 
организаций в Ставропольском крае» и 
отдельных положений законодательных 
актов Ставропольского края и призна-
нии утратившими силу отдельных поло-
жений законодательных актов Ставро-
польского края в связи с Законом Став-
ропольского края «О бюджете Ставро-
польского края на 2015 год и плановый 
период 2016 и 2017 годов»). Законом 
Ставропольского края от 2 декабря 2015 
года № 127-кз «О признании утративши-
ми силу отдельных положений законо-
дательных актов Ставропольского края» 
материнский (семейный) капитал был 
исключен из перечня мер социальной 
поддержки, предоставляемых много-
детным семьям Ставропольского края 
(пункт 3 статьи 1).

Поскольку в силу пункта 3 части 1 
статьи 5 Закона Ставропольского края 
«О мерах социальной поддержки много-
детных семей» материнский (семейный) 
капитал должен был предоставляться 
лишь по достижении ребенком (детьми), 
на которого (которых) он подлежал 
выплате, трехлетнего возраста, при 
рождении третьего ребенка или после-
дующих детей с 1 января 2011 года право 
на материнский (семейный) капитал 
могло быть реализовано не ранее 1 янва-
ря 2014 года. Между тем именно с этой 
даты действие соответствующих поло-
жений названного Закона было приоста-
новлено, а затем, с 1 января 2016 года, 
они были отменены. В результате такого 
регулирования ни одна многодетная 
семья данной дополнительной меры 
социальной поддержки получить не смо-
гла.

6. Как неоднократно указывал Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции, законодатель субъекта Российской 
Федерации, реализуя предоставленные 
ему полномочия в сфере социальной 
защиты, обладает широкой дискрецией 
и вправе как определять форму, виды и 
условия предоставления за счет собст-
венных средств социальной помощи 
(поддержки), в том числе с учетом прин-
ципа адресности и на основе оценки 
нуждаемости, так и изменять правовое 
регулирование в указанной сфере.

По смыслу приведенной правовой 
позиции, сама по себе осуществленная в 
рамках дискреционных полномочий 
законодателя субъекта Российской 
Федерации (в данном случае — Ставро-
польского края) отмена одной из уста-
новленных им мер социальной поддер-
жки многодетных семей, принимая во 
внимание ее правовую природу, не всту-
пает в противоречие с предписаниями 
статей 7 и 38 (часть 1) Конституции Рос-
сийской Федерации при условии соблю-
дения в законодательном процессе тре-
бований Устава (Основного Закона) 
Ставропольского края (части 3 и 4 статьи 
30) и Закона Ставропольского края от 24 
июня 2002 года № 24-кз «О порядке при-
нятия законов Ставропольского края» 
(часть 2 статьи 5 и часть 3 статьи 7), 
согласно которым любой законопроект 
должен иметь финансово-экономиче-
ское обоснование и содержать прогноз 
социально-экономических и иных 
последствий его принятия, а законопро-
екты, предусматривающие расходы, 
покрываемые за счет бюджета Ставро-
польского края, могут рассматриваться 
Думой Ставропольского края только по 
представлению Губернатора Ставро-
польского края либо при наличии его 
заключения на соответствующий зако-
нопроект.

Как следствие, при надлежащем под-
ходе к организации законодательного 
процесса при принятии соответствую-
щих законов заинтересованные гражда-
не были вправе рассчитывать на реаль-
ную возможность получения материн-
ского (семейного) капитала, тем более 
имея в виду его относительно большой 
размер по сравнению с другими мерами 
социальной поддержки многодетных 
семей: данная мера социальной поддер-
жки, хотя она и не является определяю-
щим фактором в принятии решения о 
рождении третьего ребенка или после-
дующих детей, могла определенным 
образом учитываться семьями, особен-
но малоимущими, при построении жиз-
ненных планов. Соответственно, в 
семьях, в которых третий ребенок и 
последующие дети родились в период 
действия предусматривавших эту 
выплату положений Закона Ставрополь-
ского края «О мерах социальной поддер-
жки многодетных семей», могло сло-
житься основанное на нормативных 
предписаниях ожидание ее получения, 
имевшее, по крайней мере для некото-
рых из них, существенное значение.

Согласно правовой позиции Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции, последовательно подтверждаемой 
им в своих решениях (постановления от 
24 мая 2001 года № 8-П, от 29 января 
2004 года № 2-П, от 20 апреля 2010 года 
№ 9-П, от 27 марта 2012 года № 8-П, от 1 
июля 2015 года № 18-П и др.), при изме-
нении или отмене ранее установленных 
мер социальной поддержки законода-
тель субъекта Российской Федерации 
обязан соблюдать принцип поддержа-
ния доверия граждан к закону и действи-
ям государства, который предполагает 
его ответственность за качество прини-
маемых решений, сохранение присущей 
природе законодательных актов разум-
ной стабильности правового регулиро-
вания, обеспечение надлежащей право-
вой определенности, недопустимость 
внесения произвольных изменений в 
действующую систему норм, предсказу-
емость законодательной политики в 
социальной сфере.

В силу указанного принципа, который 
распространяется не только на права, 
закрепленные непосредственно в Кон-
ституции Российской Федерации, но и на 
права, приобретаемые на основании 
закона, наделение законодателя субъек-
та Российской Федерации полномочием 
устанавливать и отменять дополнитель-
ные меры социальной поддержки 
отдельных категорий граждан не означа-
ет, что он обладает неограниченной сво-
бодой усмотрения и может произвольно 
отказываться от взятых на себя ранее 
публично-правовых обязательств . 
Напротив, он должен, предпринимая все 
усилия к их сохранению, находить баланс 
конституционно значимых ценностей, 
публичных и частных интересов, а если, с 
учетом состояния бюджета субъекта Рос-
сийской Федерации, это оказывается 

объективно невозможным, — по крайней 
мере, максимально смягчить негативные 
последствия для лиц, имевших основан-
ные на законодательном регулировании 
ожидания и рассчитывавших на получе-
ние соответствующих мер социальной 
поддержки. Иное не только противоречи-
ло бы природе социального государства, 
но и расходилось бы с вытекающим из 
статей 2 и 18 Конституции Российской 
Федерации и обращенным к органам 
публичной власти требованием обеспе-
чения признания, соблюдения и защиты 
прав и свобод человека и гражданина, 
которые определяют смысл, содержание 
и применение законов.

Между тем законодатель Ставро-
польского края, отменяя меру социаль-
ной поддержки многодетных семей в 
виде материнского (семейного) капита-
ла, не предусмотрел какого-либо ком-
пенсаторного механизма, направленно-
го на смягчение неблагоприятных 
последствий такой отмены для семей, 
которые в связи с рождением третьего 
ребенка или последующих детей прио-
брели право на получение данной выпла-
ты на основании ранее действовавшего 
правового регулирования. Тем самым 
были нарушены принципы социального 
государства и поддержания доверия гра-
ждан к закону и действиям государства, 
а также требования справедливости и 
соразмерности, которые должны соблю-
даться при осуществлении правового 
регулирования в этой сфере, что несов-
местимо с положениями статей 2, 7 
(часть 2) и 38 (часть 1) Конституции Рос-
сийской Федерации.

Таким образом, пункт 3 статьи 1 
Закона Ставропольского края «О при-
знании утратившими силу отдельных 
положений законодательных актов Став-
ропольского края» не соответствует 
Конституции Российской Федерации, ее 
статьям 2, 7 (часть 2) и 38 (часть 1), в той 
мере, в какой он, исключая материнский 
(семейный) капитал из числа мер соци-
альной поддержки, предоставляемых 
многодетным семьям Ставропольского 
края, не предусматривает для тех семей, 
в которых третий ребенок или последую-
щие дети родились в период с 1 января 
2011 года по 31 декабря 2015 года, како-
го-либо компенсаторного механизма, 
позволяющего смягчить неблагоприят-
ные последствия отмены данной выпла-
ты.

Законодателю Ставропольского 
края, исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и основанных на 
них правовых позиций Конституционно-
го Суда Российской Федерации, выра-
женных в настоящем Постановлении, 
надлежит в шестимесячный срок внести 
в правовое регулирование изменения, 
направленные на его совершенствова-
ние в части, касающейся установления 
соответствующего компенсаторного 
механизма. При осуществлении необхо-
димого правового регулирования зако-
нодатель Ставропольского края вправе 
учитывать как свои финансовые воз-
можности (поскольку в противном слу-
чае нарушался бы принцип бюджетной 
сбалансированности), так и материаль-
ное положение многодетных семей, 
утративших возможность реализовать 
право на предоставление материнского 
(семейного) капитала, с тем чтобы в рам-
ках действующей в Ставропольском крае 
системы социальной защиты обеспечить 
в первую очередь основанную на объек-
тивных критериях адресную поддержку 
тех многодетных семей, которые в силу 
малообеспеченности нуждаются в ней в 
большей степени.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 100 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 3 статьи 1 Закона 

Ставропольского края «О признании 
утратившими силу отдельных положе-
ний законодательных актов Ставрополь-
ского края» соответствующим Конститу-
ции Российской Федерации в той мере, в 
какой установленное им правовое регу-
лирование принято в рамках дискреци-
онных полномочий законодателя субъ-
екта Российской Федерации и согласует-
ся с правовой природой материнского 
(семейного) капитала как дополнитель-
ной меры социальной поддержки, пре-
доставляемой многодетным семьям за 
счет собственных средств субъекта Рос-
сийской Федерации.

2. Признать пункт 3 статьи 1 Закона 
Ставропольского края «О признании 
утратившими силу отдельных положе-
ний законодательных актов Ставрополь-
ского края» не соответствующим Кон-
ституции Российской Федерации, ее ста-
тьям 2, 7 (часть 2) и 38 (часть 1), в той 
мере, в какой он, исключая материнский 
(семейный) капитал из числа мер соци-
альной поддержки, предоставляемых 
многодетным семьям Ставропольского 
края, не предусматривает какой-либо 
компенсаторный механизм, позволяю-
щий смягчить неблагоприятные послед-
ствия отмены данной выплаты для тех 
семей, в которых третий ребенок или 
последующие дети родились в период с 
1 января 2011 года по 31 декабря 2015 
года.

3. Законодателю Ставропольского 
края надлежит — исходя из требований 
Конституции Российской Федерации и с 
учетом основанных на этих требованиях 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, выражен-
ных в настоящем Постановлении, — в 
шестимесячный срок внести в действую-
щее правовое регулирование необходи-
мые изменения, вытекающие из настоя-
щего Постановления.

4. После внесения в законодательст-
во Ставропольского края необходимых 
изменений, вытекающих из настоящего 
Постановления, гражданка Колесникова 
Марина Сергеевна вправе обратиться за 
получением соответствующих компенса-
ций, установленных в рамках нового 
правового регулирования.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу немедленно после провоз-
глашения, действует непосредственно и 
не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации», 
на «Официальном интернет-портале 
правовой информации» (www.pravo.gov.
ru), а также в официальных изданиях 
органов государственной власти Ставро-
польского края. Постановление должно 
быть опубликовано также в «Вестнике 
Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд
Российской Федерации

№ 13-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 3 статьи 1 Закона Ставропольского края 
«О признании утратившими силу отдельных положений законодательных актов Ставропольского края» 

в связи с жалобой гражданки М.С. Колесниковой
город Санкт-Петербург  27 марта 2018 года
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НОВОСТИ

На матчи 
ЧМ-2018
продано почти
1,7 миллиона
билетов

ОТ ПЕРУ  
ДО КИТАЯ

Сергей Литвинов

НА ИГРЫ чемпионата мира-
2018 в России продано почти 1,7 
миллиона билетов. Об этом со-
общается на официальном сайте 
Международной федерации фут-
бола (ФИФА). 

Вчера завершился второй пе-
риод второго этапа продажи би-
летов. Всего их было реализова-
но 394 433. Большая часть биле-
тов досталась российским бо-
лельщикам (216 134). Также в 
топ-10 попали: США (6462), Ар-
гентина (15 006), Колумбия (14 
755), Мексика (14 372), Брази-
лия (9962), Перу (9766), Китай 
(6598), Германия (5974), Ав-
стралия (5905) и Индия (4509). 

Во время второго этапа биле-
ты реализовывались в порядке 
живой очереди. Желающим были 
доступны проходы на любой 
матч, за исключением встречи 
Аргентины с Исландией. 

Добавим, что продажа биле-
тов возобновится 18 апреля в 
полдень по Москве. Завершится 
этот этап 15 июля — в день фина-
ла чемпионата мира. 

Касаткина 
претендует 
на приз WTA

ГОЛОСУЕМ 
ЗА ДАШУ

Анна Козина

РОССИЯНКА Дарья Касаткина, 
которая на этой неделе присту-
пает к защите титула на турнире 
в Чарлстоне, вошла в число пре-
тендентов на звание лучшей тен-
нисистки марта по версии Жен-
ской теннисной ассоциации 
(WTA).

В прошлом месяце Касаткина 
стала финалисткой в Индиан-
Уэллсе. В решающем матче она 
уступила еще одной 20-летней 
спортсменке, японке Наоми Оса-
ке. Однако по ходу соревнований 
Даша обыграла сразу трех чем-
пионок «Больших шлемов»: аме-
риканку Слоан Стивенс, датчан-
ку Каролин Возняцки и старшую 
из сестер Уильямс — Винус. 

Кроме Касаткиной, на звание 
лучшей теннисистки месяца 
претендуют Осака, а также Сти-
венс и украинка Елена Остапен-
ко, оспаривавшие титул в Майа-
ми. Голосовать за своих фавори-
тов можно  на официальном сай-
те WTA до 5 апреля. Имя победи-
тельницы назовут 6 апреля.

Напомним, что в феврале Ка-
саткина, игравшая в финале тур-
нира в Дубае и полуфинале со-
ревнований в Санкт-Петербурге, 
получила приз в номинации 
«Прорыв месяца». 

Названы 
города, где 
могут пройти 
Игры-2026 

СТОЛИЧНЫЕ 
РАЗБОРКИ

Анна Бекетова

СЕМЬ стран будут бороться за 
право провести зимние Олим-
пийские и Паралимпийские 
игры 2026 года. 

В списке кандидатов, опубли-
кованном МОК, значатся Ав-
стрия (Грац), Япония (Саппоро), 
Швеция (Стокгольм), Швейца-
рия (Сьон), Турция (Эрзурум), 
Канада (Калгари), а также Ита-
лия (Кортина-д’Ампеццо, Милан 
и Турин).

Интересно, что выбирать сто-
лицу Олимпиады и Паралимпиа-
ды-2026 будут, руководствуясь 
«Новой нормой». Проект МОК 
состоит из 118 реформ, в основ-
ном направленных на экономию 
и оптимизацию процессов, свя-
занных с организацией Игр. Та-
ким образом хозяева соревнова-
ний смогут готовиться к Олим-
пиаде с расчетом на долгосроч-
ное развитие города, региона и 
страны в целом.

— Наша задача не в том, чтобы 
получить рекордное число кан-
дидатов, а в том, чтобы выбрать 
лучший город для лучшей Олим-
пиады, где будут соревноваться 
лучшие спортсмены мира, — от-
метил президент МОК Томас Бах.

БИАТЛОН Легендарный 
Бьорндален 
завершил карьеру

Стрельбу 
закончил

Анна Козина

ВЕЛИКИЙ и ужасный Уле Эйнар Бьорндален попрощал-
ся с биатлоном. Он больше не будет приводить в восторг 
или трепет соперников и болельщиков.

— Я не могу сказать, что устал или у меня не осталось 
сил. Я бы хотел остаться в спорте еще на несколько лет, 
потому что мне не нужно искать мотивацию, я продол-
жаю получать удовольствие от выступлений. Но это мой 
последний сезон, — заявил спортсмен во время пресс-
конференции, едва сдержав слезы. 

Бьорндален попал в национальную сборную Норве-
гии в 1992 году. С тех пор он завоевал 13 олимпийских 
наград — восемь золотых, четыре серебряные и одну 
бронзовую, 20 раз поднимался на высшую ступеньку 
пьедестала на чемпионатах мира, шесть раз выигрывал 
общий зачет Кубка мира, рекордные 95 раз побеждал на 
этапах кубковой серии. 

Тем обиднее, что такое сложное для себя решение 
44-летний норвежец принял после самого неудачного се-
зона в карьере. Из-за откровенно провальных результа-
тов по ходу Кубка мира Бьорндалену не удалось ото-
браться на свою седьмую Олимпиаду. В Пхенчхане-2018 
он только болел за свою супругу, белорусскую биатло-
нистку Дарью Домрачеву, которая после рождения доче-
ри Ксении снова выиграла олимпийское «золото». Луч-
шим результатом знаменитого биатлониста стало 12-е 
место в спринте на этапе КМ в Контиолахти, а в послед-
ней гонке — пасьюте в Тюмени — он занял лишь 32-е ме-
сто. В общем зачете норвежец и вовсе стал 43-м. 

Сердце разрывается от таких цифр. Хотя для Бьорнда-
лена это не просто образное выражение. Как выяснилось 
на пресс-конференции, у 44-летнего спортсмена нача-
лись реальные проблемы со здоровьем. Нарушения сер-
дечного ритма, приступы мерцательной аритмии заста-
вили легендарного биатлониста серьезно задуматься об 
уходе из спорта.

Мужа поддержала Дарья Домрачева, которая опубли-
ковала трогательный пост на своей страничке в Ин-
стаграме.

— Король биатлона, король и в жизни. Горжусь этим 
мужчиной. Мужчиной, раздвинувшим границы, мужчи-
ной, сломавшим стереотипы, — написала Домрачева. — 
Его карьера — пример для миллионов, как бороться и 
стремиться к цели. Его спортивный путь будет вдохнов-
лять еще множество поколений. Его поведение по жизни 
— пример для всех, как уважать других, как с честью пре-
одолевать трудности, как быть выше подковерных игр, 
как быть человеком. Просто победитель.

БАСКЕТБОЛ В женской 
Премьер-лиге стартовала 
серия плей-офф

«Лисицы» 
на высоте

Павел Петровский

ВОСЕМЬ лучших клубов женской баскетбольной Пре-
мьер-лиги начали борьбу в серии на выбывание. 

Как сообщили «РГ» в пресс-службе Российской феде-
рации баскетбола, согласно регламенту, четвертьфи-
нальные серии проводятся до двух побед одного из со-
перников по схеме «1-2», то есть первые матчи противо-
стояний стартового раунда плей-офф игрались на пло-
щадках команд, занявших более низкие места по итогам 
регулярного чемпионата.

Бессменный обладатель российского «золота» на про-
тяжении последних девяти (!) сезонов БК УГМК (Екате-
ринбург) в гостях уверенно обыграл курскую «Инвен-
ту» — 84:55. 

В составе «лисиц» (у уралочек есть живой талисман 
клуба) самой результативной на площадке стала Эмма 
Меессеман, заработавшая 20 очков, на счету ЛаТойи 
Сандерс — 13 очков.

«Мы с большим уважением отнеслись к «Инвенте», — 
сообщил после матча журналистам главный тренер 
УГМК Мигель Мендес. — Понимали, что за каждый мяч 
надо будет сражаться и прилагать максимум усилий, 
чтобы добиться победы. Доволен игрой команды и над-
еюсь, что мы не сбавим темп и в будущем».

Сегодня в Екатеринбурге команды проведут второй 
поединок в серии, который, скорее всего, подарит «лиси-
цам» пропуск в следующий раунд.

Порадовали своих поклонников и действующие чем-
пионки Евролиги из курского «Динамо». «Бело-голу-
бые» разгромили в столичном Дворце спорта в Крылат-
ском московский клуб МБА — 96:51. В составе победи-
тельниц отличились Соня Петрович — 16 очков, Хелена 
Сиак — 13, Наталья Жедик, Алена Кириллова — по 11.

Третий номер посева оренбургская «Надежда» тоже 
не испытала проблем в первом матче — крупная гостевая 
победа над «Казаночкой» (90:60). 

А вот финишировавшая пятой «Спарта энд К» из под-
московного города Видное уступила на своей площадке 
проводящему лучший сезон в истории красноярскому 
«Енисею», который болельщики со стажем помнят еще 
под названием «Шелен». Сибирячки взяли верх со сче-
том 75:70. 

ХОККЕЙ Питерский СКА вышел вперед в полуфинальной серии Кубка Гагарина

Справились без Ковальчука
Павел Петровский

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге продолжаются по-
луфинальные серии Кубка 

Гагарина. 
Вчера на Востоке третий матч 

провели между собой челябин-
ский «Трактор» и казанский «Ак 
Барс». В первых двух встречах 
сильнее были казанцы. На мо-
мент подписания номера «РГ» в 
печать результат поединка в Че-
лябинске не был известен. 

А на Западе, питерский СКА 

после поражения в первой встре-
че пришел в себя и смог изменить 
ход серии с ЦСКА. 

Сначала клуб из Санкт-Петер-
бурга сравнял счет, а накануне в 
Москве вышел вперед в серии, 
добившись убедительной победы 
— 5:2.

Комментируя ход поединка, 
главный тренер ЦСКА Игорь Ни-
китин отметил, что ошибся в на-
строе команды на игру:

— Мы провалили начало мат-
ча, а перестроиться не хватило 
сил и времени. Против хорошей 

команды этого недостаточно. Что 
теперь? Не вешаем нос и гото-
вимся к следующей игре.

Вы сказали, что результат игры 
целиком на вашей совести. В чем 
вы видите свои ошибки?
ИГОРЬ НИКИТИН: В том, что не смог 
добиться от команды нужного 
настроя на игру.

А что скажете о третьем периоде, 
когда было еще достаточно вре-
мени, чтобы что-то исправить, но 
СКА этого не позволял сделать?

ИГОРЬ НИКИТИН: Ну так мы против 
кого играем? Не против пионе-
ров же. Вы сами ответили на во-
прос: СКА не позволял.

В свою очередь, наставник 
СКА Олег Знарок, традиционно 
был немногословен:

— Игра получилась тяжелая. У 
нас хороший соперник, но моей 
команде повезло больше, что 
смогли забить. При этом стоит за-
думаться об игре в большинстве.

Не беспокоит ли вас отсутствие 
заброшенных шайб на счету на-
падающего Ильи Ковальчука, ко-
торый не забивает третий матч 
подряд?
ОЛЕГ ЗНАРОК: Нет. Он выполняет 
свою работу, а голы придут.

Очередной раунд противосто-
яния двух армейских клубов Мо-
сквы и Питера пройдет сегодня в 
ЛДС ЦСКА. Начало в 19.30.

Тем временем, Континен-
тальная хоккейная лига назвала 

лучших игроков КХЛ по итогам 
марта.

Лучшим вратарем был при-
знан Илья Сорокин (ЦСКА), 
одержавший победы в девяти из 
13 матчей, в том числе пять — на 
ноль. 

Как отмечается в сообщении 
пресс-службы лиги, все «сухие» 
матчи голкипер армейцев провел 
в плей-офф (три — в серии со 
«Спартаком», два — с «Йокери-
том»). Сорокин отразил 95,18% 
бросков по своим воротам при 
коэффициенте надежности 1,14 
(лучший показатель в Лиге по 
итогам месяца). Вратарь ЦСКА в 
марте сохранял ворота в непри-
косновенности в течение 213 ми-
нут 49 секунд подряд.

Лучшим защитником назван 
Ник Бэйлен («Трактор»), луч-
шим нападающим стал Джастин 
Азеведо («Ак Барс»), а лучшим 
новичком — форвард Виталий 
Кравцов («Трактор»).

Футбол Соперник ЦСКА проводит один из худших сезонов 
в своей истории

Небоевой «Арсенал»

Артур Нанян 

З
автра в Лондоне ЦСКА 
проведет первый матч 
четвертьфинала Лиги 
Европы против «Арсе-
нала». Ответная встреча 

пройдет через неделю в Москве. 
Еще несколько лет назад «Ар-

сенал» считался одним из евро-
пейских топ-клубов. Его не ста-
вили в один ряд с «Барселоной» и 
«Реалом», но с ним считались. 
Все же «канониры» постоянно 
выходили в групповой этап Лиги 
чемпионов, участвовали в плей-
офф. Да и в Премьер-лиге ниже 
четвертого места не опускались.

Но сейчас все иначе. Нынеш-
ний сезон пока что худший для 
«Арсенала» за 22 года работы на 
посту главного тренера Арсена 
Венгера. Установлено столько ан-
тирекордов, что болельщики уже 
перестали ходить на стадион.

К примеру, в минувшие выход-
ные во время матча со «Сток 
Сити» на домашней арене «Арсе-
нала» было полно свободных 
мест. А к концу встречи стадион и 
вовсе почти был пуст. Невиданная 
картина для одного из самых ти-
тулованных английских клубов.

Впрочем, у Венгера нашлось 
свое объяснение этой ситуации. 
«Сегодня же Пасха, — отметил 
француз. — Кроме того, был пере-
рыв на сборные. Это нормально, 
что люди приходят и уходят».

Эти слова Венгера шокирова-
ли болельщиков «Арсенала». 
Хотя за последние 7 — 8 лет специ-
алист сделал столько абсурдных, 

на их взгляд, заявлений, что они 
уже ничему не удивляются.

Не далее как в феврале после 
оглушительного фиаско в Кубке 
Англии, когда «канониры» про-
играли клубу второго дивизиона 
«Ноттингем Форест», часть фа-
натов обратилась к руководству 
с просьбой о встрече. Никаких 
дивидендов она не принесла. По 
последним данным, Венгер не со-
бирается уходить как минимум 
до истечения срока контракта. А 
заканчивается он летом следую-
щего года.

Упорству Венгера можно 
только позавидовать. «Арсенал» 
уже 14 лет не может выиграть 
чемпионат Англии, идет сейчас 
на шестом месте в Премьер-лиге, 
вылетел из розыгрыша Кубка 
страны. Единственный шанс на 
спасение сезона — победа в Лиге 
Европы. Она принесет не только 
титул, но и участие в Лиге чемпи-
онов. Но этот турнир нужно еще 
выиграть. С учетом того, что в 
Лиге Европы выступает еще и 
«Атлетико», сделать это англича-
нам будет очень непросто.

А пока Венгер на все вопросы о 
своем будущем отвечает уклончи-
во. Но если раньше он хотя бы 
признавался, что подумывает об 
уходе, то сейчас, наоборот, скло-
няется к тому, чтобы остаться на 
больший срок. К слову, специа-
лист нашел довольно интересное 
объяснение тому, что его посто-
янно критикуют. Происходит это, 
по мнению Венгера, из-за его воз-
раста.

— Мы делаем все возможное, 
чтобы поменять ситуацию. Но в 
любом случае мне не нравится, 
что все как-то забыли о том, 
сколько я сделал для «Арсенала». 
А сделал я немало. И если честно, 
мне надоело, что в современном 
мире все заботятся лишь об ими-
дже. Какая разница, сколько мне 
лет? Важнее то, какой ты человек, 
а не как ты выглядишь, — полагает 
Венгер.

Парадокс, но даже в случае по-
беды в Лиге Европы болельщики 
«Арсенала» будут требовать от-
ставки француза. Недавно группа 
фанатов «канониров» провела 
опрос о целесообразности даль-

нейшего пребывания Венгера у 
руля команды. Их результаты ока-
зались неутешительны для специ-
алиста — около 88 процентов бо-
лельщиков считают, что он дол-
жен уйти грядущим летом. Навер-
ное, не так себе представлял за-
вершение карьеры в «Арсенале» 
человек, который выиграл для 
клуба 17 трофеев. 

Лига чемпионов
Вчера в Европе прошли первые 

матчи 1/4 финала Лиги чемпио-
нов. Результаты встреч «Ювен-
тус» — «Реал» и «Севилья» — «Ба-
вария» стали известны после под-
писания номера «РГ» в печать.

Еще две игры пройдут сегодня: 
в английском противостоянии 
«Ливерпуль» примет «Манчестер 
Сити», а один из фаворитов тур-
нира «Барселона» встретится 
дома с итальянской «Ромой».

В паре каталонцев с римляна-
ми все однозначно: если не будет 
сюрпризов, «сине-гранатовые» 
выйдут в полуфинал. Почти все 
говорит в пользу лидера испан-
ского первенства:  история 
встреч, опыт. И самое главное — 
Лионель Месси. Аргентинец, без 
которого невозможно предста-
вить «Барселону», забил 12 мя-
чей в играх с итальянскими ко-
мандами. Надо полагать, он не 
прочь улучшить личную стати-
стику после двух предстоящих 
встреч.

Что касается «Ромы», то рим-
ляне лишь дважды доходили до 
четвертьфинала Лиги чемпионов. 
И оба раза вылетели.

Впрочем, ни статистика, ни 
наличие у «Барселоны» Месси, 
не пугают главного тренера 
итальянцев Эусебио Ди Фран-
ческо. 

— Мы должны разрушить 
игру соперника, — считает Ди 
Франческо. — «Рома» уважает 
«Барселону», но не боится ее.

В паре «Ливерпуль» — «Ман-
честер Сити» определить фаво-
рита почти невозможно. Да, 
«горожане» выдают фантасти-
ческий сезон. И уже на этой не-
деле могут стать чемпионами 
Англии. Но «Ливерпуль», даже 
несмотря на уход зимой Фелип-
пе Коутиньо, остается одной из 
самых ярких европейских ко-
манд. И одной из самых резуль-
тативных. Так что в этом проти-
востоянии возможно все.

Александр Ляказетт — главная 
ударная сила «Арсенала» в нынеш-
нем сезоне.

Остановить хоккеистов СКА у лучшего голкипера КХЛ по итогам марта Ильи Сорокина и его сменщика (на фото 
слева) Ларса Юханссона в третьем матче серии не получилось.

Акцент

 Болельщики «Арсенала» 
требуют ухода Арсена 
Венгера даже в случае 
победы в Лиге Европы

Центровая УГМК Эмма Меессеман помогла своей команде 
убедительно переиграть курскую «Инвенту».
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МЕЖДУ ТЕМ
Президент Федерации хоккея России (ФХР) Владислав Третьяк будет 
единственным кандидатом на выборах главы организации.
«Я подал заявку на участие в выборах, больше никто этого не сделал, 
так что буду единственным кандидатом. Меня выдвинули порядка 
13—14 региональных федераций, практически все», — цитируют Треть-
яка ТАСС.
Стоит отметить, что легендарный голкипер сборной СССР возглав-
ляет ФХР с 2006 года. Выборы главы отечественного хоккея намечены 
на 12 апреля этого года.

Лига чемпионов: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5903

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 апреля, среда
Матч ТВ

21.35 «Ливерпуль» (Англия) — «Ман-

честер Сити» (Англия). Прямая тран-

сляция.

Матч! Футбол 2
21.30 «Барселона» (Испания) — 

«Рома» (Италия). Прямая трансляция. 
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Когда Хреновое милее Милана
Елена Новоселова
rg.ru/art/1527262
Молодцы, что вернулись на родину! В Италии они всегда 
были бы чужими, мигрантами. Печально смотреть на лю-
дей без корней, которые удивляются, что зачастую пого-
ворка «где родился, там и пригодился» может стать деви-
зом вполне счастливой жизни. Приятно видеть, что есть 
и другие примеры в наше время. Примеры людей, кото-
рые не считают, что хорошо там, где нас нет, а живут и ра-
ботают в родном селе и стараются по мере сил и возмож-
ностей трудиться на благо односельчан. 
Ирина

Обследуют каждый дом
Ирина Жандарова
rg.ru/art/1526448
В РФ предлагается проводить техническое обследование 
многоквартирных домов каждые пять лет. Считаю, что 
УК должны в каждом подвале каждого дома установить 
щиты с противопожарным оборудованием, следить за 
сохранностью и совершать постоянные обходы.
Елена Мошкова

Надо убрать все шкафы из подъездов, захламляющие и 
загораживающие проходы между этажами. Провести ре-
визию подвалов и крыш, всего!
Мила Сердечная

В моем обычном панельном доме, в каждом подъезде и на 
каждом этаже стоят датчики дыма и в случае задымле-
ния срабатывает сирена. Около противопожарного ги-
дранта везде свободно, все, где надо, обозначено, над две-
рями табло с подсветкой «выход». Но к большому сожа-
лению, так не во всех домах нашего города. Увы.
Кристина Афанасьева

Не даром учатся
Ксения Колесникова
rg.ru/art/1527316
Порой даже завидую современным детям, сколько всего 
интересного появилось вокруг, сколько кружков, техно-
парков, студий. Можно попробовать себя в абсолютно 
разных видах деятельности. Где бы взять столько време-
ни, чтобы попробовать всё, и чтобы родители успевали 
возить. В каждой школе кружки, в районных домах твор-
чества, в каждом музее. И, справедливости ради, стоит 
отметить, что многие из них бесплатные или за символи-
ческую плату. У детей 90-х не было такого разнообразия 
и таких возможностей. 
Марина Леонидова

График наехал на трафик
Ольга Игнатова
rg.ru/art/1527251
«Часы пик» в мегаполисах становятся круглосуточными. 
Надо создавать условия для комфортной жизни в регио-
нах, чтобы люди не хотели уезжать. 
Гасанов Алан

Надо обеспечивать население рабочими местами. Зар-
плата сама собой не появляется. Каждый житель страны 
в своем регионе должен стараться изменить жизнь в луч-
шую сторону, а не ехать в Москву.
Галина Хойя

Шойгу: Современное оружие РФ делает 
ПРО США «дырявой»
Иван Петров
rg.ru/art/1514852
Россияне с особой благодарностью относятся к нашим 
ученым и рабочим ВПК, в такие тяжелые времена для ро-
дины создали мощный щит обороны. Огромное спасибо 
этим мужественным людям. Мы гордимся вами!
Светлана Родионова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -1...+8, перем. обл.

Санкт-Петербург -4...+6, перем. обл.

Анадырь -7...-3, перем. обл.

Архангельск -3...+2, снег

Астрахань +4...+11, дождь

Благовещенск  -7...+4, перем. обл.

Владивосток 0...+7, перем. обл.

Волгоград +1...+6, перем. обл.

Воронеж -1...+9, перем. обл.

Екатеринбург -3...+9, перем. обл.

Иркутск -4...+1, снег

Казань 0...+4, дождь

Калининград +5...+16, перем. обл.

Краснодар +4...+14, дождь

Магнитогорск -9...+4, ясно

Мурманск -2...+1, снег

Нижний Новгород +1...+7, дождь

Новосибирск -12...-1, перем. обл.

Омск -9...+4, ясно

Орел -2...+8, перем. обл.

Оренбург -2...+7, дождь

Пермь -2...+4, дождь

Ростов-на-Дону +2...+9, перем. обл.

Севастополь +2...+15, перем. обл.

Симферополь +2...+15, перем. обл.

Сочи +7...+15, перем. обл.

Тамбов -1...+7, дождь

Тюмень -4...+6, перем. обл.

Уфа -3...+6, перем. обл.

Хабаровск -5...+2, перем. обл.

Челябинск -5...+8, перем. обл.

Чита -11...+3, перем. обл.

Элиста +4...+11, дождь

Южно-Сахалинск -4...+2, перем. обл.

Якутск -19...-6, перем. обл.

Ярославль -2...+8, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
С утра будет пасмурно, 
но к обеду облака рассе-
ются. Атмосферное 
давление составит 
750 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Погода ожидается 
ветреная и облачная. Но 
без осадков. Давление — 
750 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
В течение дня небо будет 
хмуриться, вечером воз-
можен дождь. Давление — 
745 мм ртутного столба.

Проверка амуниции для военного человека — дело очень важное. Особенно перед боем или парадом. 
Тем более, если это боец особого и элитного подразделения, такого, как почетный исторический караул 
президента Турции Реджепа Тайипа Эрдогана. И боевая задача стоит соответствующая — принять участие в 
ритуале встречи президента России Владимира Путина, прибывающего в страну с государственным визитом. 
В этом расчете служат всего полтора десятка солдат. Каждый из них одет в доспехи, соответствующие одной 
из 16 «великих тюркских империй», предшествовавших появлению нынешней республики. Некоторые исто-
рики сомневаются в достоверности деталей доспехов разных эпох, но здесь важны не нюансы, а образ. 
Чтобы все было безупречно, уже в строю каждого бойца проверяют специально обученные сотрудники. 

СОБЫТИЕ 

03.04| ВТОРНИК

Я ОБЕИМИ руками «за» иници-
ативу минфина, предлагающего 
сделать основы финансовой гра-
мотности обязательными для 
преподавания в школах и вузах 
(«РГ», 5-я полоса). Правда, это 
предложение запоздало лет этак 
на 15—20. Еще в двухтысячном 
году стоило задуматься о чем-то 
подобном, когда в нашей стране 
начался бум потребительского 
кредитования. 

Знаю, что за последнее время 
минфин уже неоднократно вы-
ступал с данной инициативой, 
но воз, как говорится, и ныне 
там. Во всяком случае на уровне 
обязательной дисциплины фи-
нансовая грамотность в учебных 
заведениях пока не преподается. 
Но я очень надеюсь, что рано или 
поздно ситуация изменится.

В советские времена мы жили 
в условиях товарного дефицита. 
Деньги были, а тратить их было 
практически не на что. Когда 
Союз рухнул, полки магазинов в 
одночасье наполнились. Люди, 
не привыкшие к такому изоби-
лию, тут же ринулись покупать 
все подряд. А вдруг снова исчез-
нет? В итоге многие не смогли 
правильно рассчитать свои фи-
нансовые возможности. Ведь ни-
когда прежде не имели такой не-
обходимости и, следовательно, 
соответствующих навыков. За-
лезли в долги. Позже стали зани-
мать не только у друзей, родст-
венников, соседей, но и у банков, 
расцвело потребительское кре-
дитование. Но люди, как не уме-
ли обращаться с деньгами, так и 
не умеют до сих пор. Кто-то жи-
вет от зарплаты до зарплаты, 
кто-то набрал непомерное коли-
чество займов. В условиях ры-
ночной экономики самый дефи-
цитный ресурс — деньги. Надо 
это осознать и научиться дан-
ным ресурсом пользоваться. На-
учиться зарабатывать деньги и 
управлять ими. Главная особен-
ность финансово грамотного че-
ловека заключается в том, что 
его расходы никогда не превы-
шают доходы. У него нет необхо-
димости в кредитах. А все сэко-
номленные средства он направ-
ляет на разного рода инвести-
ции. Деньги должны работать и 
делать новые деньги. 

Детей уже с младшего школь-
ного возраста можно обучать 
азам финансовой грамотности. 
Практически у каждого перво-
клашки сейчас есть мобильный 
телефон. Нужно объяснить ре-
бенку, что на балансе этого те-
лефона имеется определенная 
сумма денег, которую можно по-
тратить на разговоры, Интернет 
или какие-то игры. Но если тра-
тить неразумно, то деньги бы-
стро закончатся, а пополнение 
баланса произойдет только че-
рез месяц. Это лишь один из 
примеров, как можно в простой 
и доступной форме научить ре-
бенка планировать расходы. 
В старших классах стоит, конеч-
но, применять уже более серьез-
ные подходы к развитию финан-
сового мышления детей. Гово-
рить не только о планировании 
доходов и расходов, но и об ин-
вестировании. О том, что нужно 
думать наперед, а не занимать-
ся лишь удовлетворением своих 
сиюминутных желаний и по-
требностей.

Подготовила Анна Кольдина

Свежая головаллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллллоооооооооооооооооооооооооооооо

Сергей Смирнов, 
доктор экономических 
наук, академик РАЕН

ЗДОРОВЬЕ   Как отличить фальшивые сыры и молочные 
продукты
rg.ru/art/1527544

ОРУЖИЕ   Ракетоносец Ту-22М получит новую версию 
rg.ru/art/1526826

НАУКА   Ученые создали невидимый для инфракрасных 
датчиков материал 
rg.ru/art/1526767

КОСМОС   Открыта наиболее удаленная от Земли звезда
rg.ru/art/1527450

ПРИРОДА   Россиян предупредили о начале сезона 
активности клещей 
rg.ru/art/1527475

ПРАЗДНИК   Как выбрать яйца и куличи к Пасхе 
rg.ru/art/1527084

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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В 
городе одиночество — нор-
ма. За чертой города — вы-
зов. Дальневосточная тай-

га — мир Ефросиньи Григорьевны 
Кононовой. Бревенчатый дом. 
Волшебный адрес: Золотая доли-
на. До ближайшего поселения — 
бухты Ольга — долгие километры. 
Возраст Кононовой — за семьде-
сят лет. Живет охотой и ягодами. 
Ни родных, ни близких. Только 
легенды, которые вьются вокруг 
любого отшельника.

Жизнь женщины кажется про-
стой и гармоничной, как восход и 
заход солнца. Дом огибают две 
тихие речки — с севера и юга. Вода 
в речках чистая и холодная. С вы-
сокого вечного неба струится пе-
сок золотого света.

... Муж Ефросиньи Григорьев-
ны — Филипп Васильевич был, по 
ее словам, добрым и толковым че-

ловеком. Жили хорошо. Работал с 
первыми геологами, приехавши-
ми с запада. Десять лет и два дня. 
Болезнь. Смерть. Осталась одна — с 
детьми. Первенцу Ванечке испол-
нилось восемнадцать, Ванечку во-
стребовала война. 1941 год. Похо-
ронка. Погиб Ванечка. Как и после 
смерти Филиппа Васильевича — 
три первых дня она не помнит ни-
чего. Дима — второй сын погиб в 
тайге. Не осталось даже фото. Тре-
тий сын Паша тайгу невзлюбил. 
Ушел. Куда? Неизвестно. Когда? 
Двадцать пять лет назад. Сосе-
ди съехали. Избы рухнули. 

Несколько лет назад Кононо-
ва ходила на медведя. Добывает 
шкуры колонков и белок. Их ме-
няет на побережье на спички, 
соль, сахар, муку. Тайга обучает 
людей, разделивших с ней годы, 
ветры и опасности, собственным 

законам. Особой крепости. Но не 
только той, что позволяет чело-
веку сразиться со зверем и побе-
дить, а той, которая со временем 
становится внутренней силой, 
помогающей пройти сквозь дур-
ман духовных, а не иных потерь. 

Все в доме Ефросиньи Григо-
рьевны сияло чистотой: полы, 
полотенца на гвозде умывальни-
ка, занавески на окнах, скатерть 
на столе. От всего лучилась све-
жесть, приятность, запах таеж-
ной смолы, свет воды ее речек. 
Эта чистота и уют дома , опрят-
ность и доброта в глазах старой 
женщины — как вызов бедам.

Самое неприметное в наше 
время то, на чем держится все. 

...Автор считает необходи-
мым известить читателя о том, 
что с завтрашнего дня он — в от-
пуске. 

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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